
Завтра на знаменитом 
лондонском «Уэмбли» 
сборные Англии 
и Германии разыграют 
одну из последних путевок 
в четвертьфинал Евро-2020

ЖИЗНЬ Семья украинских греков спаслась от войны 
и нашла свою Родину с пропиской на Дону

Спартак

Ирина Белова, 
Юлия Крымова
«Российская газета», 
Краснодарский край, 

Севастополь

В
ласти Кубани с 1 июля 
обязали средства разме-
щения принимать тури-

стов только при наличии отри-
цательного ПЦР-теста на коро-
навирус, сделанного не позднее 
чем за трое суток до заезда, а с 1 
августа — только с сертифика-
том о вакцинации от COVID-19.

Те, кто не может сделать при-
вивку в связи с медицинскими 
противопоказаниями, обязаны 
представить справку о медотво-
де. Ограничения не коснутся 
тех, кто успел заселиться ранее 
указанных дат. Детям сертифи-
кат о вакцинации не потребует-
ся, их будут заселять с родите-
лями по отрицательному ПЦР-

тесту. На детские лагеря и оздо-
ровительные учреждения огра-
ничения не распространяются.

Заявление главы региона 
прозвучало как гром среди 
ясного неба — как для туристов, 
не готовых к лишней суете и 
тратам, так и для отельеров, ко-
торые только стали приходить в 

себя после прошлогодних огра-
ничений.

— Новые ограничения, свя-
занные с пандемией коронави-
руса, довольно жесткие, из-за 
них туристы могут предпочесть 
отдых на турецких курортах, — 
считает президент Ассоциации 
рестораторов и отельеров Сочи 

Анна Нетягина. — Кубанские от-
ельеры находятся в растерянно-
сти. Представителей туристиче-
ской сферы кормят июль и ав-
густ, это пик сезона.

В Ассоциации туроперато-
ров России заявили, что туропе-
раторы уже видят рост количе-
ства запросов на аннуляции за-
бронированных путевок в Кра-
снодарский край. В нескольких 
компаниях сообщили, что уже 
на следующий день после объ-
явления об ограничениях, с за-
просами на аннуляцию или пе-
ребронирование туров на дру-
гие направления обратились от 
30 до 70 процентов туристов, 
забронировавших и частично 
оплативших свои путевки на ку-
рорты Кубани с заездом в июле 
и августе. Но настоящего вала 
аннуляций туропера-
торы ожидают в конце 
июня и начале июля.

Александр Гавриленко, 
«Российская газета», 
Ростовская область

Р
овно шесть лет назад 
у к р а и н с к и й  г р е к 
Спартак Резник со сво-
ей женой и тремя деть-
ми бежал в Россию от 
киевских карателей. 
Его похитили и пытали 
только за то, что он 
рассказывал правду о 

действиях ВСУ в вооруженном 
конфликте 2014 года. Жизнь в 
России пришлось начинать с 
нуля. Но здесь он не просто су-
мел открыть свое дело и встать 
на ноги, но и в прямом смысле 
обрел свой новый дом. 

Правда о войне
Весной 2014 года в Донец-

кую область под Мариуполем 
пришли вооруженные силы Ук-
раины. Вытесняя ополченцев, 
вэсэушники разместили свои 
танки и артиллерию прямо в по-
селке, где жила семья Резников. 
У ворот Спартака, например, 
поставили пушку, а потом за-
гнали в соседний двор настоя-
щий боевой танк.

Чтобы машину не было вид-
но, украинский танкист одним 
боком въехал прямо в дом, раз-

рушив одну из несущих стен. Из 
людей просто сделали живой 
щит и обстреливали соседние 
поселки, где жили такие же мир-
ные семьи. 

— Я пытался остановить это 
безумие, писал в международ-
ные СМИ, составлял коллектив-
ные жалобы в Киев. Мы делали 
официальные запросы во все  
госорганы Украины, высылали 
фото- и видеодоказательства 
беззакония,  — вспоминает 
Спартак. — Я тогда даже предста-
вить не мог, что это делалось по 
приказу новых киевских вла-
стей. 

«Нежелательная» правда но-
вой Украине была не нужна. 
Ровно через три месяца после 
начала боевых действий прав-
доруба похитили сотрудники 
СБУ. Прямо из дома. Обвинений 
не выдвинули, но шесть суток 

продержали в зиндане, причем 
о его местонахождении не знал 
никто. 

Жена Любовь искала его по-
всюду, и ни одна служба не ска-
зала, где муж. И это на фоне 
ежедневных обстрелов и свод-
ках о погибших. Через неделю 
его просто выкинули из маши-
ны в центре Мариуполя с меш-
ком на голове. 

И даже тогда семья еще не ду-
мала покидать Украину. Когда у 
дочки после очередного ночно-
го обстрела начались проблемы 
с сердцем, они уехали на опера-
цию в Киев. Но украинские хи-
рурги лечить ее отказались, а 
только посоветовали уезжать 
«подальше от войны». 

— На вокзалах Киева тогда 
шел набор в национальные ба-
тальоны. Все официально, через 
государство. А я же видел, что 

эти батальоны творили в наших 
селах. Как ветерана Великой 
Отечественной войны убили, 
как нашу милицию согнали в 
центр города и показательно 
среди бела дня при всех рас-
стреляли из БМП. И только тог-
да пелена упала с моих глаз, я 
все понял, собрал семью и в ту 
же неделю уехал.

Спартак еще на Украине был 
известен как «садовод-волшеб-
ник». Поэтому никаких сомне-
ний, чем заниматься в России, у 
него не было. Из полуразрушен-
ного дома захватили только то, 
что посчитали самым необходи-
мым — легковой прицеп, под за-
вязку забитый садовым инвен-
тарем. Лопаты, тяпки, поливал-
ки и один бензиновый культива-
тор: «Нас пожалели и пропусти-
ли со всем этим железом. 

Пограничники на границе 
тол ь к о  го р ь к о  п о ш у т и л и : 
«Люди работать едут, не пропа-
дут». 

Вообще они ехали на Кубань, 
где климат помягче, но по доро-
ге через Ростовскую область их 
приняли так, что Спартак нео-
жиданно для себя вдруг осознал 
— их новый дом будет здесь.

«В память особо врезались 
первые минуты, как мы остано-
вились у администрации. И пер-

вые слова встречающего нас за-
мглавы района: «Ничего не бой-
тесь. Мы своих не бросаем». 

Нас правда разместили в 
лучшем пансионате района, 
привезли продукты на первое 
время, одежду. А через несколь-
ко дней к нам приехал местный 
фермер Александр Иванович 
Юрьев. Я его считаю не просто 
нашим меценатом, а спасите-
лем. Он отдал нам старый дом 
своей матери, поставил там но-
вые окна, провел в доме новое 
отопление, каждый вечер при-
возил полные сумки с продук-
тами. Делал так, чтобы я даже в 
самом малом не чувствовал 
тревоги и ни в чем не нуждался. 
Несколько месяцев подряд он 
просто ежедневно закрывал 
все наши вопросы. Детей в шко-
лу устроили в особом порядке, 
помогли со всеми документа-
ми. 

После того, что мы пережили 
в Мариуполе, мы просто не мо-
гли поверить, что где-то сущест-
вует такое братство. Ведь мы 
тогда ничего не могли дать этим 
людям, а они заботи-
лись о нас, как о своих 
самых близких». 
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ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

В питомнике Спартака выращивают-
ся десятки видов фруктов, 
ягод и овощей. Хватает всем.

А К Ц Е Н Т

Из полуразрушенного дома захватили 
только то, что посчитали самым необхо-
димым — лопаты, тяпки, поливалки 
и один бензиновый культиватор

А К Ц Е Н Т

Детям сертификат о вакцинации 
не потребуется, их будут заселять 
с родителями по отрицательному 
ПЦР-тесту. На детские лагеря 
и оздоровительные учреждения 
ограничения не распространяются

Австралийский доллар 54,8343
Азербайджанский манат 42,4776
Армянский драм** 14,2094
Белорусский рубль 28,5525
Болгарский лев 44,0622
Бразильский реал 14,6844

Венгерский форинт** 24,5499
Вон Республики Корея*** 63,9956
Гонконгский доллар* 92,9802
Датская крона 11,5905
Доллар США 72,1694
Евро 86,1919

Индийская рупия** 97,2765
Казахстанский тенге** 16,8760
Канадский доллар 58,6505
Киргизский сом** 85,2163
Китайский юань 11,1806
Молдавский лей* 40,0274

Новый туркменский манат 20,6493
Норвежская крона* 85,0563
Польский злотый 19,1197
Румынский лей 17,4926
СДР 103,1207
Сингапурский доллар 53,7975

Таджикский сомони* 63,2787
Турецкая лира* 83,0192
Узбекский сум**** 68,3101
Украинская гривна* 26,3253
Фунт стерлингов 100,3660
Чешская крона* 33,8760

Шведская крона* 85,2452
Швейцарский франк 78,6759
Южноафриканский рэнд* 50,9750
Японская иена** 65,1701

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.06.21

Темпы поставок вакцин 
увеличиваются 
в зависимости 
от возросшего 
спроса в регионах

Большой театр 
поставил оперу 
про Украину: точкой 
отсчета стала война 
и разрушение дома

Санкт-Петербург 
провел праздник 
выпускников 
«Алые паруса»

Выставка «Сиена 
на заре Ренессанса» 
открылась 
в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Турция 
начала строить 
новый пролив 

Босфор — 
дело тонкое

Константин Волков

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган заложил 
первый камень в основание одного из шести мостов, 
которые будут пересекать «канал Стамбул», он же 
«второй Босфор», — самое, наверное, амбициозное на-
чинание турецких властей, которое сам Эрдоган на-
звал «безумным проектом». Возможность строитель-
ства второго Босфора обсуждалась еще в XVI веке сул-
таном Сулейманом Великолепным, а знаменитый ар-
хитектор Синан даже создал проект. К этой идее неод-
нократно возвращались на протяжении последних сто-
летий, однако в силу разных причин ее осуществление 
всякий раз откладывалось. Для прокладки канала вы-
брали маршрут от стамбульского района Кючюк-
чекмедже на  Мраморном море, через водохранилище 
Сазылдере и до Дурусу рядом с новым международ-
ным аэропортом Стамбула на Черном море. Длина но-
вого канала около 45 километров («настоящий» Бос-
фор 60 километров в длину), ширина — минимум 275 
метров, глубина — 20,75 метра. Пропускная способ-
ность канала будет около 67,5 тысячи судов в год (че-
рез «настоящий Босфор» сегодня проходят 43 тысячи 
судов в год, к 2050 году это количество может 
удвоиться).  Затраты на сооружение канала 
колеблются от 13 до 20 миллиардов долларов. 

ПРАВО Жильцы вправе 
требовать в суде запретить 
соседям курить 
на крыльце

Нет дыма 
без соседей

Владислав Куликов

Первый кассационный суд общей юрисдикции под-
твердил право всех жильцов требовать от соседей пре-
кратить курение на крыльце своего дома, если дым 
пробирается в чужие квартиры.

В целом не важно, где смолит сигареты курильщик — 
на кухне, балконе, в спальне, на крыльце, да хоть в туа-
лете, — когда дым залетает на чужую жилплощадь, сосе-
ди вправе вчинить иск. Это особо разъяснил кассаци-
онный суд.

В данном случае спор из-за табачка разгорелся в од-
ном из коттеджных поселков в подмосковных Мыти-
щах. Квартиры истца и ответчика расположены в од-
ном таунхаусе. У каждого отдельный вход, но двери — 
рядом.

«Основанием обращения в суд с настоящим иском 
послужило систематическое на протяжении длитель-
ного времени употребление табачных изделий ответ-
чиком Е. в непосредственной близости с квартирой 
истцов и воздействие табачного дыма на их здоровье», 
— говорится в материалах дела.

«Длительное» в данном случае означает 
курение каждый день в течение четырех лет.

ЦЕНЫ В пяти городах 
России подешевели 
продукты питания

Наварили 
на борще

Татьяна Ткачёва

В тарелке россиян больше всего подорожали овощи — 
свекла, морковь и картофель. Цены на базовые продук-
ты питания в разных городах аналитики замеряли в 
рамках проекта «Котлета с пюрешкой». Лидером по ро-
сту затрат на еду за последние три месяца стал Омск. 
Но кое-где они сократились.

Что касается овощей, то им давно пора бы остудить 
свои цены — лето в разгаре. Эксперты «Российской га-
зеты» объяснили, в чем причина, и дали совет, где в 
ближайшие дни искать недорогой «борщевой набор».

В июне мониторинг цен «Котлеты с пюрешкой» ох-
ватил 36 регионов. Эксперты записали их на три десят-
ка продуктов в магазинах федеральных и местных тор-
говых сетей. В большинстве городов расходы на еду 
превысили 80 процентов прожиточного минимума.

По методике исследования выбирают самые деше-
вые товары в минимальной фасовке. В «корзине» — ин-
гредиенты для условного рациона россиянина на сут-
ки. Предполагается, что человек ест только дома три 
раза в день. Завтрак — овсянка на молоке с яблоком, бу-
терброд с маслом и сыром, кофе с молоком и пол-
апельсина. Обед — салат из свежих овощей, борщ, кот-
лета из свиного фарша с картофельным пюре, 
чай и хлеб. Ужин — салат оливье, макароны с 
поджаркой из курицы, чай и хлеб.
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КОНТРОЛЬ В магазинах 
не останется сигарет 
дешевле 108 рублей

Табак скрутили

Татьяна Карабут

С 1 июля табачные изделия в магазинах не могут стоить 
меньше 107,78 рубля. С той же даты вслед за немаркиро-
ванными сигаретами из продажи должен исчезнуть не-
маркированный альтернативный табак (сигары, кури-
тельный табак, табак для кальяна и т.п.). Так власти бо-
рются с нелегальной продукцией. 

Единая минимальная розничная цена (ЕМРЦ) на си-
гареты действует с 1 апреля 2021 года. Но в течение трех 
месяцев, до 1 июля, рознице разрешалось продавать 
остатки дешевле, если товар был закуплен до момента 
установления ЕМРЦ. То же самое с маркировкой: для 
альтернативного табака обязательная маркировка всту-
пила в силу с 1 июля 
2020 года (для обыч-
ной табачной про-
дукции — на год 
раньше), но распро-
давать немаркиро-
ванные остатки раз-
решалось до июля 
2021 года.

ЕМРЦ рассчиты-
вается на основе ми-
нимальной ставки 
акциза за 1 тыс. 
штук сигарет и па-
пирос, ставки НДС 
и повышающего коэффициента 1,4. Поскольку акцизы 
на табачную продукцию в 2021 году выросли на 20% (до 
2359 рублей за 1 тысячу штук), в среднем пачка сигарет 
подорожает со 120 до 140 рублей. Соответственно, толь-
ко акцизов с пачки сигарет производитель должен упла-
тить 47,18 рубля. Всего же доля налогов в пачке легаль-
ных сигарет составляет около 66%. В 2022 году акцизы 
вырастут на уровень инфляции. Соответственно, выра-
стет и ЕМРЦ. Ранее, наоборот, рассчитывалась макси-
мальная розничная цена на табачную продукцию, а ми-
нимальная цена должна была составлять 75% от макси-
мума. Отсюда — огромное количество нелегальных сига-
рет по 60 рублей за пачку. С установлением ЕМРЦ такая 
продукция будет автоматом считаться нелегальной.

Из-за нелегального табака бюджет теряет около 
100 млрд в год, оценивал ранее статс-секретарь, замми-
нистра промышленности и торговли Виктор Евтухов. 
«Проблема в том, что нелегальный табак поступает из 
ближнего зарубежья, из стран, которые входят в ЕАЭС, 
и основная страна-поставщик, через которую продукция 
проходит и к нам заходит, — это Беларусь. Это более 50%, 
и здесь одной маркировкой вопрос не решишь», — гово-
рил он. По данным компании Kantar TNS, в первом квар-
тале 2021 года доля нелегальных сигарет в России дости-
гла 10,7%, тогда как ранее падала до 7%. По словам руко-
водителя «БАТ Россия» по вопросам борьбы с нелегаль-
ной торговлей Игоря Черкасского, нелегальные табач-
ные изделия можно легко купить на крупных оптовых 
рынках в столице. Также велика доля нелегального рын-
ка на юге страны: в Ростовской области она составляет 
почти 25%, а на Северном Кавказе превышает 40%.  

СОЦЗАЩИТА 

В России 
вводятся 
новые выплаты 
на детей

ПОСОБИЕ 
ПО УХОДУ
Ольга Игнатова

Новые выплаты на детей вво-
дятся с 1 июля в России.

Первый вид пособий — вы-
плата женщинам, вставшим на 
учет в консультацию в ранние 
сроки беременности. Как поя-
сняет минтруд, такое пособие 
могут получить женщины, 
вставшие на учет в первые 
12 недель беременности. При 
этом доход на человека в семье 
не должен превышать прожи-
точного минимума на душу на-
селения в регионе. 

Такое пособие будет назна-
чаться с учетом комплексной 
оценки нуждаемости. Проще 
говоря, если в семье есть квар-
тира, дом, машина, дача, но при 
этом семья оказалась в трудной 
жизненной ситуации, пособие 
будущей маме назначат. А если 
у семьи пять особняков и пол-
ный гараж дорогих иномарок, 
то откажут.

Пособие беременным жен-
щинам — ежемесячное , а не ра-
зовое. Оно будет выплачивать-
ся с месяца постановки на учет, 
если мама обратилась в тече-
ние 30 дней с постановки на 

учет, или с месяца обращения, 
если мама обратилась по исте-
чении 30 дней с момента поста-
новки на учет вплоть до родов.

Второй вид пособий — вы-
платы одиноким родителям 
с детьми в возрасте от 8 до 
16 лет включительно. При этом 
доход в семье также должен 
быть меньше одного региональ-
ного прожиточного минимума.

Выплата назначается един-
ственному родителю (то есть 
второй родитель умер, пропал 
без вести, не вписан в свиде-
тельство о рождении либо впи-
сан со слов матери) или закон-
ному представителю, если ре-
бенок остался без попечения 
единственного родителя или 
обоих родителей в связи с их 
смертью; родителям и закон-
ным представителям ребенка, 
в случаях, когда в отношении 
такого ребенка есть судебное 
решение о выплате алиментов 
вторым родителем. При назна-
чении выплаты также будет 
применяться комплексная 
оценка нуждаемости.

Выплата распространяется 
и на детей-сирот. В этом случае 
право на ежемесячное пособие 
имеет их опекун (попечитель), 
но только если ребенок не нахо-
дится на полном государствен-
ном обеспечении.

Ежемесячная выплата на-
значается на каждого ребенка, 
в отношении которого действу-
ет судебное решение о назначе-
нии алиментов или в отноше-
нии которого заявитель высту-
пает единственным родителем. 
Пособие назначается с восьми 
лет и будет выплачиваться до 
17 лет. При этом пособие назна-
чается на один год и продлева-
ется по заявлению. Иными сло-
вами ежегодно нужно будет 
подтверждать право на выпла-
ту. Размер такого пособия будет 
индексироваться с 1 января 
в соответствии с ростом регио-
нального прожиточным мини-
мума на ребенка.  

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу:
Приоритет для армии — развитие стратегических 
ядерных сил и роботизированной техники 

Роботы — в строй

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин по 
итогам Петербургско-
го международного 
экономического фо-
рума (ПМЭФ) утвер-
дил комплекс поруче-
ний, которые направ-
лены на поддержку 
малого и  среднего 

бизнеса, профилактику от коро-
навируса и поддержку семей 
с детьми. 

Среди поручений выделим 
главное: 

 Правительство должно до 
15 июля организовать вакцина-
цию от коронавируса иностран-
цев и лиц без гражданства, при-
бывающих в РФ на работу.

 Президент ждет от кабми-
на до 30 июня доклад об органи-

зации платной вакцинации от 
коронавируса для иностранцев.

 Путин поручил до 1 июля 
расширить программу льгот-
ной ипотеки на семьи с одним 
ребенком, родившимся после 
1 января 2018 года. Кроме того, 
до 1 июля 2022 года будет про-
длено действие льготной про-
граммы ипотеки, со ставкой не 
более 7%, максимальный раз-

мер кредита не должен быть 
выше 3 миллионов рублей.

 Правительство до 30 июня 
доложит о подготовке экспери-
мента по отмене НДС для пред-
приятий общепита, если их го-
довая выручка не превышает 
2 млрд рублей.

 Президент поручил до 
30 декабря законодательно за-
крепить освобождение малого 

и среднего бизнеса, работающе-
го по упрощенной системе на-
логообложения, от представле-
ния налоговой декларации.

 Правительство до 1 июля 
должно обеспечить внесение 
в законодательство изменений, 
предусматривающих увеличе-
ние госзакупок у малого бизнеса.

 Путин поручил правитель-
ству создать систему поддер-
жки новых инвестиционных 
проектов и до 2024 года вне-
дрить ее во всех регионах РФ. 
В документе также говорится, 
что полномочным представите-
лям в федеральных округах не-
обходимо усилить координа-
цию деятельности федеральных 
и региональных властей по 
улучшению делового климата.

 Правительство до 1 октя-
бря разработает дорожную кар-

ту по снижению выброса парни-
ковых газов от хоздеятельности.

 Президент поручил до 1 ок-
тября разработать план по де-
карбонизации российской эко-
номики. Согласно документу, 
декарбонизация экономики 
должна происходить не только 
за счет снижения выбросов 
СО2, но и за счет увеличения 
потенциала его поглощения ле-
сами.

 Правительство к октябрю 
должно принять долгосрочную 
программу содействия занято-
сти молодежи, обратив особое 
внимание на молодых людей 
в возрасте до 24 лет.

 Президент РФ поручил 
кабмину до 1 декабря доложить 
о помощи в подготовке к прове-
дению чемпионата мира по фут-
болу FIFA 2022 года.  

Александр Степанов

Р
оссийские Вооруженные 
силы видят своим приори-
тетом развитие стратеги-

ческих ядерных сил и роботизи-
рованной техники.

Финансирование поставок 
вооружений и техники в рамках 
Государственного оборонного 
заказа в армию и на флот идет 
опережающими темпами. Об 
этом заявил министр обороны 
России Сергей Шойгу, выступая 
на коллегии военного ведомства. 
Шойгу рассказал, что уже сейчас 
показатель размещения гособо-
ронзаказа выше прошлогоднего 
и составляет 95 процентов.

В целом доля современных 
образцов вооружения и боевой 
техники в Вооруженных силах 
РФ к концу этого года составит 
порядка 72 процентов.

Министр подчеркнул, что при 
планировании закупок вооруже-
ний и техники важно обеспечить 
приоритетное развитие страте-
гических ядерных сил, сил обще-
го назначения, систем управле-
ния войсками и роботизирован-
ной техники.

Речь на коллегии также шла 
о развитии Центрального воен-

ного округа, на фоне неспокой-
ной обстановки, которая сейчас 
складывается на Центрально-
Азиатском направлении. В пер-
вую очередь — угроз, которые мо-
гут исходить из Афганистана по-
сле вывода оттуда американско-
го контингента.

Шойгу подчеркнул, что на 
фоне роста таких угроз в округе 
продолжается совершенствова-
ние систем управления, идет пе-
ревооружение на новейшие 
образцы, внедряются новые спо-
собы ведения боевых действий. 
Округ существенно повысил сла-
женность органов управления.
Министр подчеркнул, что к кон-
цу года командованию Цен-
трального военного округа пред-
стоит сформировать и перефор-
мировать четыре воинские части 
и подразделения.

Кроме того, два авиационных 
полка округа будут перевоору-
жены на модернизированные 
фронтовые бомбардировщики 
Су-34М и истребители-пере-
хватчики дальнего радиуса дей-
ствия МиГ-31БМ. Шойгу подчер-
кнул, что эти меры значительно 
увеличат возможности округа 
по огневому поражению против-
ника и борьбе с крылатыми ра-

кетами на Центрально-Азиат-
ском стратегическом направ-
лении.

В целом, по словам Шойгу, 
к концу 2021 года округ получит 
более 1200 единиц новой, а так-
же модернизированной техники.

Кроме того, на коллегии обсу-
ждалась подготовка к проведе-
нию международного военно-
технического форума «Ар-
мия-2021», который пройдет 
в конце августа в парке «Патри-
от».

По словам министра, пригла-
шения для участия в «Армии» 
уже отправлены в 133 зарубеж-
ных оборонных ведомства, из 
них 74 уже согласились посетить 
выставку. В работе форума будут 
участвовать более тысячи пред-
приятий и организаций.

Министр поделился некото-
рыми деталями подготовки 
к этой выставке. Так, в первые 
в работе форума на полигоне 
Алабино и аэродроме Кубинка 
пройдут Дни военно-техническо-
го сотрудничества. Также на «Ар-
мии» будет представлена новая 
экспозиция «Арктика» с пока-
зом перспективных образцов 
техники, применяемой в север-
ных широтах.  

Размер пособия 
одиноким 
родителям 
будет ежегодно 
индексироваться

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин поручил до 1 июля 
 расширить льготную ипотеку на семьи 
с одним ребенком,родив шимся 
после 1 января 2018 года

— Читайте также: В Минздраве рассказали об этапах 
восстановления организма после курения
rg.ru/art/2108385 

Нет дыма
без соседей

Нижестоящие инстанции иск отклонили, и это 
было ошибкой. Потому что еще несколько лет 
назад Верховный суд России специально ука-

зал, что курильщики должны отвечать, если побеспокои-
ли дымом соседей.

Недавно председатель Верховного суда России Вячес-
лав Лебедев, выступая на Всемирной судейской конфе-
ренции по вопросам окружающей среды, организован-
ной Верховным народным судом КНР и Программой 
ООН по окружающей среде (UNEP), особо отметил, что 
курильщики, из-за которых соседи вынуждены вдыхать 
вредный дым, обязаны компенсировать соседям мо-
ральный вред.

«В повседневной жизни граждан экологическое бла-
гополучие обеспечивается в том числе правом на защи-
ту от воздействия табачного дыма, и Верховный суд 
разъяснил, что на-
рушение этого пра-
ва в жилых помеще-
ниях (например, ку-
рящими соседями) 
влечет обязанность 
компенсировать мо-
ральный вред», — 
сказа он.

Вячеслав Лебедев 
подчеркнул, что со-
циальное благопо-
лучие, соблюдение 
права каждого на 
жизнь и охрану здо-
ровья возможны только в условиях благоприятной окру-
жающей среды, гармоничного взаимодействия между 
обществом и природой.

Поэтому Первый кассационный суд общей юрисдик-
ции в данном случае отменил решения нижестоящих су-
дов, отправил дело на новое рассмотрение, а сам пример 
включил в обзор судебной практики с подробными разъ-
яснениями. Как отметила кассационная инстанция, 
даже сам ответчик не отрицал, что курит на крыльце, 
при этом подтвердил, что крыльцо является общим 
с квартирой истцов. Курильщик только считал, что от 
его перекуров ничего в квартиру соседей не залетает, 
мол, напрасно они переполошились.

Однако нижестоящие суды были обязаны установить 
все юридически значимые обстоятельства по делу, в том 
числе куда летит дым, как отразилась вся ситуация на 
легких соседей и т.п. «При новом рассмотрении дела суду 
апелляционной инстанции следует установить юриди-
чески значимые обстоятельства и разрешить дело в за-
висимости от установленных обстоятельств и в соответ-
ствии с требованиями закона», — подчеркнул кассацион-
ный суд.

«Возмущение курильщиков можно понять, если бы 
я был курильщиком, меня бы тоже расстроили подобные 
правовые подходы, — говорит адвокат Юрий Коршу-
нов. — Но есть принцип: мои права заканчиваются там, 
где начинаются права других. В своих квартирах можно 
делать что угодно до тех пор, пока это не нарушает права 
соседей. Нельзя нарушать права соседей на тишину, 
нельзя делать опасный ремонт, из-за которого дом мо-
жет обрушиться и так далее. Теперь в число ограничений 
попало и курение. Но крайне важно, чтобы суды не взы-
скивали деньги автоматически с курильщиков, а всегда 
исследовали все обстоятельства, действительно ли дым 
залетает в соседнюю квартиру, или соседи просто ищут 
способ досадить жильцу-курильщику».  
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Тем временем

С 2022 года ежегодную денежную 

выплату ко Дню Победы в 10 тысяч 

рублей, установленную участни-

кам и инвалидам Великой Отечест-

венной войны, предлагается рас-

пространить на награжденных зна-

ком «Жителю блокадного Ленинг-

рада». Соответствующие проекты 

указа президента и постановления 

правительства будут представлены 

на общественное обсуждение.

«Подготовка проектов позволит 

около 70 тысячам граждан, награ-

жденных знаком «Жителю блокад-

ного Ленинграда», получать еже-

годную денежную выплату ко Дню 

Победы в размере 10 тысяч ру-

блей», — сообщили «РГ» в пресс-

службе минтруда. Предполагается, 

что выплата будет предоставлять-

ся россиянам, постоянно прожи-

вающим в стране, Пенсионным 

фондом и соответствующими фе-

деральными органами исполни-

тельной власти. А россиянам, пос-

тоянно проживающим в Прибалти-

ке, — минобороны через отдел 

обеспечения при посольстве Рос-

сии в Эстонии.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин провел оперативное совещание с постоянными членами Совбеза. На встрече обсуждались вопросы кибербезопасности. Ранее эту тему российский президент 
также обсуждал в середине июня в Женеве на встрече с президентом США Джо Байденом.

Из-за нелегаль-
ного табака феде-
ральный бюджет 
теряет около 
100 миллиардов 
рублей в год

Соседи вправе 
требовать 
от жильца пре-
кратить курение 
и выплатить ком-
пенсацию за дым
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В Туле состоялся первый выпуск 

Тульского суворовского военного 

училища. На учебном плацу прош-

ло торжественное построение. 

Министр обороны РФ Сергей 

Шойгу и губернатор Тульской 

 области Алексей Дюмин вручили 

63 выпускникам аттестаты 

об окончании обучения.

Шестеро ребят получили также 

нагрудные знаки «За особые 

 успехи в учении». Большинство 

выпускников намерены связать 

свое будущее с армией и планиру-

ют  поступить в вузы Минобороны 

России.

Сергей Шойгу передал в Тульское 

суворовское военное училище 

на хранение историческое знамя 

суворовского училища, существо-

вавшего в Туле с 1944 по 1960 год.

Подготовила Елена Шулепова

ПРОЕКТ В России 
может появиться приложение 
для трудовых мигрантов

Работе добавят 
мобильности

Юлия Акиньшина

Минцифры разработало проект 
для создания приложения для 
трудовых мигрантов. Оно долж-
но будет упростить их устройст-
во на работу и предоставление 
им госуслуг. Документ размещен 
на портале проектов и правовых 
актов. Предполагается создать 
цифровую платформу, которая 
включит инфраструктуру наци-
онального и наднационального 
уровня, а также мобильное при-
ложение, позволяющее искать 
вакансии и упростит процедуру 
трудоустройства иностранцев.

Как отметили в минцифры, 
цифровая платформа позволит 
преодолеть барьеры «в предо-
ставлении свободы перемеще-
ния граждан государств — членов 
Евразийского экономического 
союза, в том числе трудовых ре-
сурсов, а также услуг, поиска ва-
кансий и упрощения процедуры 
трудоустройства иностранных 
граждан в РФ». В министерстве 
добавили, что реализация про-
екта позволит расширить воз-
можности инфраструктуры 
цифрового профиля и распро-
странить их на иностранцев 
и лиц без гражданства.

Эксперты считают, что плат-
форма приведет к обелению 
рынка труда. «Мигранты с более 
высокой квалификацией, чем 
у тех, кто до этого к нам приез-
жал, могут оценить прозрач-
ность и возможность интегра-
ции через такой инструмент. 
Это дает им больше возможно-
стей реализоваться с учетом их 
профессии», — говорит Фарида 
Мирзабалаева, доцент базовой 
кафедры ТПП РФ «Развитие че-
ловеческого капитала» РЭУ 
им.Г.В. Плеханова.

По мнению главы рекрутин-
гового агентства ProfiStaff Ири-
ны Никулиной, инструмент 
упростит подбор персонала, по-
тому что рынок мигрантов не-
прозрачен. Ранее информация 
о мигрантах аккумулировалась 
в МВД и была весьма скудной, 
сложно было составить картину 

о профессионально-квалифика-
ционной структуре мигрантов. 
При создании профиля мигранта 
будет возможность сопоставить 
в профессиональном и террито-
риальном срезе спрос и предло-
жение рабочей силы. Не хватает 
рабочей силы — предложить пе-
реехать из других регионов миг-
рантов с соответствующей ква-
лификацией или предоставить 
льготы для въезда в страну.

Нужно работать над инициа-
тивами по обеспечению условий 
для притока новых мигрантов, 
а не над упорядочиванием тех, 
кто находится здесь, считает ди-
ректор ГК «РКС Девелопмент» 
Сергей Самойленко. Чтобы про-
ект был эффективным, нужна 
просветительская работа среди 
мигрантов, считает управляю-
щий партнер EXINCO Group 
Сергей Должников.

Единая база вакансий «Рабо-
та без границ» заработает 
в ЕАЭС с 1 июля. «База вакансий 
создана с целью облегчения пои-
ска работы в странах Союза и со-
здания лучших условий для пе-
ремещения рабочей силы в пре-
делах ЕАЭС. Граждане госу-
дарств — членов Союза смогут 
свободно выбирать работу, ви-
деть, какие вакансии есть в дру-
гих странах или у себя дома, а ра-
ботодатели — публиковать эти 
вакансии. Появляется удобный 
ресурс для того, чтобы искать 
и находить работу, — ранее зая-
вил в интервью «РГ» вице-пре-
мьер Алексей Оверчук. — Но мы 
пошли дальше и здесь являемся 
локомотивом для других стран 
ЕАЭС. Поставили задачу сделать 
такую цифровую платформу 
и удобное мобильное приложе-
ние, которые позволят отразить 
клиентский путь человека, ре-
шившего переехать и работать 
в нашей стране. Планируем, что 
в начале 2022 года эта система 
начнет приносить пользу людям. 
Также ожидаем, что своим при-
мером подтолкнем другие госу-
дарства — члены ЕАЭС к цифро-
визации аналогичных клиент-
ских путей в своих странах».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал поручения по вакцинации,
ипотеке и поддержке футбола

Выполнить в срок
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ВЫБОРЫ Три партии определились с программами и кандидатами в депутаты Госдумы

Заявки на победу
Татьяна Замахина, 
Галина Мисливская

Т
ри партии провели свои 
предвыборные съезды, на 
которых обсудили про-

граммы и утвердили кандида-
тов как по спискам, так и по 
округам.

ЛДПР: Владимир 
Жириновский 
возглавил список

На съезде ЛДПР, который 
прошел в Москве, было решено, 
что общефедеральную часть 
списка кандидатов на думских 
выборах возглавит сам лидер 
партии Владимир Жиринов-
ский. Политик представил пред-
выборную программу либерал-
демократов.

«Мы боремся одной коман-
дой за все хорошее. Я верю в 
успех ЛДПР на выборах 19 сен-
тября», — заявил Жириновский, 
уточнив, что партия рассчиты-
вает получить 20 процентов го-
лосов.

В своем выступлении поли-
тик подчеркнул, что партия — 
против силовых методов. «Мы 
не выводим людей на улицу, по-
тому что не хотим сотрясать 
фундамент страны», — объяснил 
он. Предвыборная программа 
партии по ключевым позициям 
остается неизменной на протя-
жении многих лет, только актуа-
лизируется, отметили в ЛДПР. 
Согласно одобренному на съе-
зде документу предлагается ре-
форма органов власти. А имен-
но — сократить состав Госдумы с 
450 до 300 человек, создать 
2—3-партийную систему, распу-
стить Совет Федерации, сфор-
мировать 30 губерний и ввести 
выборы для судей. Премьер-ми-
нистром, считают либерал-де-
мократы, целесообразно назна-

чить лидера победившей на 
думских выборах партии.

В социальной сфере ЛДПР 
предлагает снизить налоги для 
малоимущих, довести МРОТ до 
30 тыс. рублей. А все алименты 
платить из бюджета. «Должно 
быть как можно меньше бездом-
ных и голодных», — подчеркнул 
Владимир Жириновский.

Зарплаты сверх 500 тысяч 
рублей должны облагаться на-
логом на сверхприбыль, счита-
ют партийцы. «Куда им девать 
деньги? Сколько нужно яхт?» — 
обратил внимание Жиринов-
ский, говоря о состоятельных 
гражданах. Он предложил обя-
зать богатых граждан большую 
часть средств передать в Цен-
тробанк. Также либерал-демо-
краты предлагают провести 
амнистию капиталов, чтобы 
вернуть из-за границы эквива-
лент восьми годовых бюджетов 
страны. 

Среди предложений в сфере 
образования — отменить ЕГЭ, 
зачислять абитуриентов на пер-
вый курс без экзаменов, а затем 
проводить отсев в ходе обуче-
ния на первом курсе. А в сфере 
правопорядка предлагается от-
менить мораторий на смертную 
казнь для террористов, нарко-
торговцев, создателей ОПГ, пе-
дофилов и маньяков. Что каса-
ется вопросов внешней полити-
ки, то ЛДПР, в частности, наста-
ивает на возвращении к грани-
цам СССР через референдумы.

Жириновский объявил так-
же об оригинальном способе 
улучшить демографическую об-
становку. Женщинам, планиру-
ющим аборт, он предложил да-
вать первый семейный капитал, 
чтобы у них был стимул все-та-
ки родить. «Ты езжай в санато-
рий. Государство ребенка забе-
рет, а ты получай капитал», — 

обратился он к потенциальным 
роженицам.

Заслушав часовую речь ли-
дера, партия объявила резуль-
таты голосования. Вторым но-
мером в списке после Жиринов-
ского идет глава Комитета Гос-
думы по международным делам 
Леонид Слуцкий, третьим — де-
путат ГД Сергей Каргинов. За 
ними следует глава думского 
комитета по труду и социаль-
ной политике Ярослав Нилов. А 
замыкает пятерку губернатор 
Владимирской области Влади-
мир Сипягин. Последний позже 
пояснил, что включение его 
кандидатуры в партийный спи-
сок не означает ухода с поста 
главы региона.

Общефедеральная часть спи-
ска состоит из 15 человек (мак-
симально допустимое число 
кандидатов с этого года), в нее 
вошли, в частности, замглавы 
Рособрнадзора Борис Черны-
шов, экс-замглавы Минпро-
мторга России Станислав Нау-
мов, ряд депутатов Госдумы от 
партии.

В целом в федеральный спи-
сок включены 219 человек, 
традиционно он состоит из чле-
нов ЛДПР.  Участник топ-5 
Ярослав Нилов рассказал жур-
налистам, что партия намерен-
но не привлекает в списки так 
называемых сторонних «паро-
возов» для красивой картинки. 
«Исключительно партийцы», — 
подчеркнул Нилов. Съезд так-
же проголосовал за список из 
225 кандидатов по одномандат-
ным округам, в него вошли в 
числе прочих депутаты Госду-
мы и секретари местных отде-
лений партии. При этом в спи-
ски не вошел вице-спикер Гос-
думы Игорь Лебедев, в день 
съезда заявивший об уходе из 
политики.

«Справедливая Россия — 
За правду»: в программе — 
удар по бедности

О б ъ е д и н е н н а я  п а р т и я 
«Справедливая Россия — Патри-
оты — За правду» главной целью 
своей предвыборной програм-
мы считает борьбу с бедностью. 
На съезде, прошедшем в суббо-
ту в Подмосковье, председатель 
Сергей Миронов заявил о наме-
рении защитить чистоту выбо-
ров силами 120 тысяч «справед-
ливых наблюдателей».

«Тремя колоннами — колон-
на правды, колонна патриотов и 
колонна справедливости — мы 
пойдем на штурм бедности, по-
тому что дальше смиряться с 
этим положением недопустимо. 
Центральное направление всей 
нашей работы, всей нашей про-
граммы — борьба с бедностью и 
ликвидация бедности», — заявил 
Миронов.

Среди мер, которые должны 
дать результат в борьбе с бедно-
стью, он назвал:

— введение безусловного ба-
зового дохода в размере 10 ты-
сяч рублей в месяц;

— снижение НДС до 15 про-
центов для всех товарных пози-
ций;

— ограничение торговой на-
ценки на продукты до 15 про-
центов от первой оптовой за-
купки для любых магазинов.

«Мы боремся за власть и хо-
тим перемен, но главное — мы 
боремся за наших граждан, что-
бы они жили справедливо и дос-
тойно», — заявил Миронов.

Лидеры объединенной пар-
тии пойдут на выборы в Госдуму 
во главе федерального списка. 
Первая пятерка выглядит так: 
председатель Сергей Миронов, 
сопредседатели Захар Приле-
пин и Геннадий Семигин, актер 
и режиссер Владимир Меньшов, 

а также сенатор от Тамбовской 
области Александр Бабаков. 
Правда, не все их них смогли 
присутствовать на съезде лич-
но: 81-летний Меньшов зара-
зился коронавирусом, как уточ-
нили в пресс-службе партии, в 
легкой форме. Зато соратников 
приехал поддержать актер Сти-
вен Сигал, получивший партби-
лет в конце мая.

Всего в общефедеральный 
список партии вошли 307 кан-
дидатов, распределенных по 36 
территориальным группам. В 
их числе футбольный тренер 
Валерий Газзаев, писатель Ни-
колай Стариков, актер и режис-
сер Николай Бурляев и другие.

Также партия выдвинула 
кандидатов в депутаты Госду-
мы по 223 одномандатным 
округам. Среди них — полито-
лог Борис Надеждин (Дмитров-
ский округ № 118), телеведу-
щая Екатерина Гордон (Серпу-
ховской округ № 126), худрук 
Большого Московского цирка 
Аскольд Запашный (Ижевский 
округ № 34).

Несколько действующих де-
путатов от «Справедливой Рос-
сии» намерены вновь побо-
роться за мандаты в своих 
округах. Это Галина Хованская 
в Москве, Елена Драпеко и Олег 
Нилов в Санкт-Петербурге, Ва-
лерий Гартунг в Челябинской 
области, Федот Тумусов в Яку-
тии, Анатолий Аксаков в Чува-
шии и другие.

К предстоящему многоднев-
ному голосованию партия гото-
вит не только кандидатов. «Мы 
продвигаем программу «Спра-
ведливый наблюдатель», мы 
подготовим 120 тысяч наблю-
дателей. Мы закроем каждый 
избирательный участок на все 
три дня», — заявил Сергей Ми-
ронов.

Он пообещал, что представи-
тели партии намерены наблю-
дать за участками не только во 
время голосования и глаз не 
спускать с сейф-пакетов, чтобы 
не допустить их незаконного 
вскрытия. «Наши наблюдатели 
будут охранять их даже ночью. 
Если у кого-то есть такие планы 
— забудьте», — предупредил Ми-
ронов.

Сопредседатель партии под-
черкнул важность честного под-
счета и доверия к результатам 
для стабильности в стране. 
«Если люди засомневаются в 
том, что посчитали честно, — 
мама, не горюй, все эти митин-
ги прошлых годов покажутся 
цветочками, ни в коем случае 
этого нельзя допускать. Значит, 
выборы, как сказал президент, 
должны быть честными и про-
зрачными», — заключил Миро-
нов.

«Родина»: акцент — 
на регионы

Партия «Родина» ставит пе-
ред собой цель добиться вырав-
нивание уровня жизни в рос-
сийских регионах, а по итогам 
предстоящих в сентябре выбо-
ров рассчитывает расширить 
представительство в Госдуме и 
сформировать фракцию. Поло-
жения предвыборной програм-
мы и списки кандидатов были 
утверждены в субботу на съе-
зде, прошедшем в столичной го-
стинице «Украина».

«Родина» идет на выборы 
как партия российских регио-
нов. Наша задача сделать так, 
чтобы страна процветала, не 
было деления на донорские и 
дотационные регионы, — заявил 
председатель партии Алексей 
Журавлев. — Мы выступаем за 
развитие, благополучие, про-
цветание и достойную жизнь 

всех граждан Российской Феде-
рации в любом ее субъекте». 

В своем выступлении он пе-
речислил несколько мер, кото-
рые должны способствовать по-
вышению качества жизни в ре-
гионах. В числе прочего «Роди-
на» предлагает:

— передать Сбербанку фун-
кции Пенсионного фонда — в 
партии уверены, что такая си-
стема дешевле обойдется бюд-
жету;

— отменить сроки давности 
за коррупционные преступле-
ния и приравнять их к измене 
родине с соответствующим 
ужесточением наказания;

— усилить административ-
ную и уголовную ответствен-
ность за загрязнение природы;

— освободить больницы от 
временных ковидных госпита-
лей и создать постоянно дейст-
вующие стационары.

Алексей Журавлев также со-
общил, что «Родина» разрабо-
тает программу по защите 
среднего и малого бизнеса от 
давления транснациональных 
компаний. «В малом бизнесе 
России должно трудиться 70 
процентов населения, и это 
должно формировать 50 про-
центов национального бюдже-
та», — считает он.

В разработке у партии, по 
словам ее председателя, нахо-
дятся программы по несколь-
ким направлениям: для учите-
лей, для медиков, для муници-
палитетов, для семей. Есть на-
работки в сфере экономики, 
патриотического воспитания и 
в других сферах. «Будет разра-
ботана отдельная программа 
для каждого региона нашей 
страны. Каждый наш регио-
нальный лидер сейчас включа-
ется в разработку будущих за-
конопроектов для улучшения 

жизни в его регионе. Наша пар-
тия добьется, чтобы каждый 
гражданин гордился своим ре-
гионом и своей родиной в це-
лом», — заявил Алексей Журав-
лев.

Федеральный список партии 
возглавил ее председатель. Вме-
сте с ним в общефедеральную 
десятку вошли также: Герой 
России, участник войн в Афга-
нистане, Югославии и Сирии 
Андрей Богатов, певица Татьяна 
Буланова, главный редактор 
сети информационных порта-
лов «Блокнот.Ру» Олег Пахол-
ков, футболист Дмитрий Булы-
кин, общественный деятель, пу-
блицист Михаил Хазин, а также 
главы четырех региональных 
отделений партии — Вячеслав 
Илюхин (Новосибирская об-
ласть), Валерий Шинкаренко 
(Ленинградская область), Алек-
сей Рылеев (Подмосковье) и Ка-
рен Григорян (Астраханская об-
ласть).

Всего в федеральном списке 
«Родины» — 289 фамилий в 60 
региональных группах. Также 
партия выдвинула 148 кандида-
тов по одномандатным округам. 
Делегаты съезда единогласно 
поддержали все предложенные 
кандидатуры.

Отметим, что сейчас «Роди-
ну» в Госдуме представляет все-
го один депутат. На прошлых 
выборах в 2016 году партийный 
список не преодолел пятипро-
центный барьер, но победы в од-
номандатном округе в Воро-
нежской области смог добиться 
лидер объединения Алексей 
Журавлев. «Наша цель — не 
просто хорошо выступить. Зада-
ча — сформировать фракцию. К 
этому мы и должны стремить-
ся», — напутствовал он однопар-
тийцев после оглашения феде-
ральной части списка.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин направил 25 млрд на лечение 
пациентов с коронавирусом

Укол без риска
Владимир Кузьмин

О
бязательная вакци-
нация для отдель-
ных групп населе-
ния расширяется 
еще на восемь реги-
онов, а министерст-
во здравоохранения 
разрешило приви-
вать «Спутником 

V» беременных.
На фоне усложнившейся 

в стране ситуации с коронави-
русом правительство вынужде-
но предпринимать оператив-
ные меры для борьбы с заболе-
ванием. «Инфекция распро-
страняется, растет число забо-
левших. Это создает дополни-
тельную нагрузку на врачей 
и весь персонал больниц и поли-
клиник. Выросли расходы на ле-
карства, на медицинские изде-
лия, которые необходимы паци-
ентам», — подчеркнул премьер-
министр Михаил Мишустин на 
президиуме Координационного 
совета по борьбе с распростра-
нением COVID-19.

В этой связи глава прави-
тельства направил 25 миллиар-
дов рублей на лечение пациен-
тов с коронавирусом и подозре-
нием на него. «Дополнительные 
вложения позволят обеспечить 
стабильность системы обяза-
тельного медицинского страхо-
вания. Не менее 700 тысяч 
 госпитализаций при ковиде 
 будет проведено за счет этих 
средств», — заявил он.

Распространение заболева-
ния продолжается во всем мире, 
и скорость увеличивается, в том 
числе из-за появления новых 
мутаций вируса. Премьер при-
звал регионы практически кру-
глосуточно следить за эпидеми-
ологической обстановкой 
и поддерживать высокий уро-
вень тестирования на ковид. 
«Но лучше не ждать, когда тест 
покажет положительный ре-
зультат, а сделать прививку. 
Темпы вакцинации значительно 
ускорились, — сказал Мишус-
тин. — Теперь необходимо сле-
дить, чтобы хватало препара-
тов. Запас вакцины есть. Важно 
своевременно поставлять ее во 
все регионы страны».

Количество граждан, приви-
тых первым компонентом вак-
цины против коронавируса, 
превысило 21 миллион человек, 
сообщил министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко. В свя-
зи с выросшим количеством лю-
дей, идущих на вакцинацию, по-
требовалось изменение логи-
стических цепочек, и компа-
ния-оператор наращивает по-
ставки препаратов в регионы, 
заверил он.

«Среди вакцинированных 
количество заболевших не пре-
вышает 0,5 процента в среднем. 

То есть вакцинация позволяет 
обеспечить защиту от заболева-
ния или тяжелого течения забо-
левания», — подчеркнул Мураш-
ко. Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова подтвердила эти 
данные.

Охват населения прививка-
ми стал расти, в том числе после 
того, как регионы стали вводить 
обязательную вакцинацию для 
отдельных категорий работни-
ков. С понедельника обязатель-
ная вакцинация для отдельных 
п р о ф е с с и о н а л ь н ы х  г ру п п 
и групп риска будет расширена 
еще на восемь регионов, заяви-
ла главный санитарный врач. 
«Мера эта эффективная, и се-
годняшние ограничительные 
меры, которые вводят Москва 
и Московская область, я бы 
тоже хотела оценить как высоко 
эффективные и очень своевре-
менные», — подчеркнула она.

Кроме того, вакцинация ста-
новится доступна для новых 
 категорий граждан. Эксперты 
сняли противопоказания на 
«Спутник V» для беременных 
женщин, сообщил министр Му-
рашко. Решение принято на ос-
новании положительных ре-
зультатов  доклинических 
 исследований безопасности 
вакцины, а также накопленных 
данных по эффективности 
и безопасности в клинических 
исследованиях и пострегистра-
ционном периоде.

Михаил Мишустин обратил 
внимание чиновников на ситуа-
цию с ПЦР-тестированием. 
«В последнее время из регионов 
приходит информация, что по-
лучение результатов ПЦР-те-
стов затягивается и стоимость 
их растет. Людей это сильно бес-
покоит», — заметил он.

С осложнением эпидемиоло-
гической обстановки и требова-
нием в ряде регионов о прохо-
ждении ПЦР-тестов услуга ста-
ла более востребованной, под-
черкнула глава Роспотребнад-
зора. «Если мы сейчас не видим 
нарушений по государствен-
ным лабораториям, лаборато-
риям системы здравоохране-
ния, лабораториям системы Ро-
спотребнадзора, то коммерче-
ские лаборатории, к сожале-
нию, увеличивают сроки, нео-
боснованно увеличивают, пре-
вышая свою возможную спо-
собность производить должное 
количество исследований, 
и также повышают цены», — зая-
вила Анна Попова.

Федеральная служба усили-
вает контроль за сроками про-
ведения исследований, рассма-
тривает вариант перехода к обя-
зательному 24-часовому сроку. 
Попова попросила премьера 
о поручении ФАС и Роспотреб-
надзору для проверки ситуации 
на рынке.  

Михаил Мишустин призвал регионы круглосуточно следить за эпидемиологической обстановкой и поддерживать высокий уровень тестирования на ковид.

Премия

«Российская газета» стала лауреатом конкурса «Лучшие социальные 

проекты России». Наша рубрика «Социальный банк вопросов по 

COVID-19» была отмечена в числе победителей одной из номинаций. 

Уже полтора года в рамках нашего «социального банка вопросов» со 

страниц газеты на вопросы наших читателей о профилактике и лечении 

новой коронавирусной инфекции отвечают руководители министерств 

и федеральных служб, авторитетные ученые и врачи. Программа и Фо-

рум «Лучшие социальные проекты России» — ежегодное событие, на-

правленное на поддержку общественных инициатив и создание усло-

вий для устойчивого развития. 

А К Ц Е Н Т

Количество граждан, привитых
первым компонентом вакцины
против коронавируса,
превысило 21 миллион человек
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УВЕЛИЧЕНЫ ПОСТАВКИ ВАКЦИН
В РОССИЙСКИЕ РЕГИОНЫ

Министр здравоохранения России Михаил Мурашко отметил, что регио-

ны наращивают темпы прививочной кампании, и это требует увеличения 

поставок в регионы.

Темпы отгрузки вакцин увеличиваются в зависимости от возросшего 

спроса — об этом сообщили «Российской газете» в холдинге «Нацим-

био» — операторе поставок вакцин. 

В связи с ростом заболеваемости коронавирусной инфекцией и прини-

маемыми в российских регионах решениями о введении обязательной 

вакцинации для некоторых категорий спрос на вакцины резко вырос. 

В результате недостаток вакцин ощущается в Хабаровском крае, Новоси-

бирске, Башкирии и некоторых других регионах. 

«Вся поступающая от производителей продукция отгружается в соответ-

ствии с распределением Минздрава России и заявками регионов в кру-

глосуточном режиме, — заверяют в «Нацимбио». — В зависимости от зая-

вок мы соразмерно увеличиваем темпы отгрузки препаратов с централь-

ного распределительного склада». В Хабаровский край в течение двух 

дней будет доставлено 65 тысяч комплектов вакцин.

Подготовила Ирина Невинная

РЕЗОНАНС В Москве 
заработала система 
QR-кодов для ресторанов 

На счет «фри» 

Сергей Бабкин

С понедельника в Москве попасть в рестораны и на 
массовые мероприятия можно только по QR-кодам. 
Это особые метки, которые введены для вакциниро-
ванных, недавно переболевших коронавирусом или 
сдавших отрицательный ПЦР-тест. Это одна из мер, 
с помощью которой столичные власти пытаются 
остановить распространение инфекции в обществен-
ных местах. 

Большинство крупных сетей приняли правило, 
установленное правительством Москвы. С 28 июня 
в каждом заведении хостес у входа будет проверять 
QR-код с помощью обычного смартфона. У многих 
привитых он уже давно есть в приложении «Госуслу-
ги». Сгенерировать его можно и через столичный 
портал госуслуг, жителям любого региона и ино-
странцам достаточно завести там упрощенную за-
пись. Если все равно возникают проблемы, можно 
обратиться на портал immune.mos.ru. Без QR-кода 
в любое кафе разрешен вход только детям в сопрово-
ждении взрослых. До 12 июля новая система не будет 
распространена также на летние веранды. Кроме 
того, по прежним правилам работают производст-
венные, гостиничные и студенческие столовые. 

Таким образом, большинство ресторанов станут 
зонами, свободными от ковида. Риск заражения там 
сведен к минимально возможному. Гости смогут на-
ходиться там без масок и перчаток. В то же время 
в городе продлен запрет на развлекательные меро-
приятия в кафе и клубах с 23.00 до 6.00. Как отметил 
руководитель барного объединения «Профсоюз» 
Дмитрий Левицкий, власти планируют разрешить 
ночную работу тем заведениям, где привито более 
60 процентов сотрудников. 

Несмотря на то, что система QR-кодов является 
мягкой альтернативой локдауну, у многих рестора-
торов поводов для оптимизма почти нет. Многие 
участники рынка в соцсетях прогнозируют, что го-
стей станет меньше на 90 процентов. Ведь в рестора-
ны часто ходят с друзьями, но трудно найти компа-
нию, где каждый соответствует требованиям для 
кода допуска. 

В этих условиях рестораторы больше надежды 
возлагают на доставку. Как рассказали «РГ» в пресс-
службе сервиса «Яндекс. Еда», для кафе предложен 
новый вид QR-кодов — на входе в заведения. Те, кто не 
может попасть внутрь, получат возможность увидеть 
все меню и сделать заказ навынос. По метке на смарт-
фоне отобразится все меню и цены. 

Также «Яндекс. Еда» совместно с федерацией ре-
стораторов и отельеров вводит и другие меры под-
держки отрасли. Например, всем пользователям 
за заказы навынос будет начисляться 30-процент-
ный кешбэк баллами «Яндекс. Плюс». Также ресто-
раны получат по 5 тысяч рублей за каждого сотруд-
ника, кто по совместительству развозит заказы.  

С 28 июня у входа такая вот хостес будет не только встречать 
гостей, но и проверять QR-код с помощью смартфона.
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Спартак
Но Спартак не соби-
рался долго пользо-
ваться чужой добро-

той, а сразу взялся за свое дело.

Эдем ростовский
Наверное, доброго человека 

чувствуют не только другие до-
брые люди, но и вообще все жи-
вое. Иначе как объяснить, что 
за четыре года он превратил за-
брошенный фермерский двор в 
настоящий цветущий рай? 

— Все дело в знаниях. У меня 
же образование, как у Мичури-
на, — четыре класса, — частенько 
шутит садовод. Конечно, это не 
так, есть у него и профессио-
нальное техническое образова-
ние, и даже неоконченное выс-
шее по экономической киберне-
тике. Но многолетнее жадное об-
учение премудростям агроно-
мии сделало его непревзойден-
ным мастером и в этой сфере 
тоже. Поверьте, таких садов вы 
не видели нигде. Занят букваль-
но каждый сантиметр, и все — по 
заранее расписанной схеме. Что-
то выкопал и продал — тут же на 
этом месте сажается что-то но-
вое, согласно севообороту. 

— Вот тут посадили карлико-
вые яблони. Никто же не хочет 
ждать пять–семь лет, пока дере-
во начнет хорошо плодоносить, 
а у меня уже на второй год пло-
ды. Яблонька компактная, даже 
детям удобно убирать урожай. 
Пока дерево растет, под ним в 
тени сажаем клубнику. Ягода 
под кронами поливается, и де-
рево быстрее растет. Корнями 
все связывается. Одна жизнь 
помогает другой жизни, — объя-
сняет Спартак. — Земля тут ши-
карная, но используется нера-
зумно. Голландцы — те не спра-
шивают, какая площадь, а смо-
трят, какая у тебя отдача с гек-
тара и какая рентабельность. И 
мы должны у них этому учить-
ся. Петр Первый не стеснялся 
догонять там, где мы отстали. И 
нам стесняться не надо. 

Для себя семья выращивает 
стандартный набор овощей: 
морковь, свеклу, зелень, перец, 
баклажаны, огурцы и помидо-
ры. Все грядки возле дома, что-
бы детям далеко не бегать мам-
ке собирать на обед. Площадь 
ровно такая, чтобы прокормить 
шесть человек. Чуть дальше рас-
тет картошка. Автор этих строк 
20 лет прожил в деревне, но та-
ких сильных кустов никогда не 
видел.Несмотря на огромную 
любовь ко всему живому, к биз-
несу садовод подошел прагма-
тично. Например, яблочный ас-
сортимент — из классических 
сортов, которые хорошо прода-
ются. Собран весь «светофор» — 
красные «айдареды», желтые 
«гольден делишес» и зеленые 

«симиренки». Конечно, выра-
щивают и необычные для юга 
сорта, но акцент — на самые во-
стребованные в рознице. Ста-
рые заброшенные деревья вы-
корчевывать не стали. Четыре 
года назад провели шоковую 
омолаживающую обрезку, те-
перь основным ветвям яблонь 
всего несколько лет, а с помо-
щью мощнейшей корневой си-
стемы каждое дерево приносит 
в год по 200–250 килограммов 
яблок высшего качества. 

Не жизнь — малина
Но самую большую прибыль 

дают ягоды и саженцы малины. 
Сорта здесь такие, что плодо-
носят с середины лета и вплоть 
до середины ноября. Под глав-
ную ягоду отдали 15 соток. На 
пике сезона в малиннике ежед-
невно собирают 150 килограм-
мов. Плюс клубника, крыжов-
ник, жимолость, смородина и 
так далее. 

Хорошую прибыль дают и са-
женцы. 

— Когда люди видят, какую 
ягоду мы собираем, то первым 
делом думают: почему мы так не 
можем? А мы и не против. Кто по-
желает, может купить саженцы. 
Мы обязательно даем всю ин-

формацию, оказываем любые 
консультации и помощь. Вы у нас 
купили, помогли нам, а мы помо-
жем вам. Люди могут приехать к 
нам на любую фазу работ, посмо-
треть и задать все интересующие 
их вопросы. Как говорится, луч-
ше один раз увидеть.

Чтобы получать такие уро-
жаи, нужно знать немало прему-
дростей. Например, помимо обя-
зательного капельного ороше-
ния непременное условие — регу-
лярные листовые подкормки ме-
дом. Его Спартак добавляет в 
воду и опрыскивает таким рас-
твором всю местную флору. Мед 
не просто дает важнейшие хими-
ческие элементы для здоровья 
растений, но и связывает на по-
верхности капельки этой пита-
тельной воды, в несколько раз 
увеличивая их силу. А еще весь 
питомник «подкармливают» ко-
зьим молоком. Для этого завели 
свою козу.

Конечно, в сезон основную 
долю продукции продают через 
оптовиков. Спартак сумел про-
биться на крупнейший оптовый 
ягодный хаб юга под Ростовом, 
куда ягоды везут со всей России и 
даже из других стран. 

Если люди просят, то меняют 
и по бартеру. В обмен на ягоды и 

фрукты им привозят цыплят, 
уток, мед, рыбу. Частные клиен-
ты едут к Спартаку уже не только 
из соседних районов, но также из 
Таганрога, Ростова и даже из Вол-
гограда. Устная информация о 
«волшебном греке» работает 
лучше всякой рекламы. 

Впрочем, с маркетингом тут 
тоже все в порядке. Так, по доро-
ге к малиннику разбит розарий, 
и цветы в нем такие, что на об-
ычном рынке не найдешь. Ска-
жем, бархатные и парфюмер-
ные розы. Бутоны и правда пах-
нут, как будто их только что 
опрыскали самыми изысканны-
ми французскими духами. Толь-
ко здесь все натуральное, из 
земли.

— Люди за саженцами обычно 
приезжают вдвоем — хозяин и хо-
зяйка. И жена обязательно прой-
дет и обратит внимание на розы. 
И только скажет «хочу такие», 
мы готовы ей их предложить. Тут 
же выкапываем и в земле отдаем. 
Да, такая вот маркетинговая хи-
трость, — смеется Спартак. 

В последнее время покупате-
ли приходят и  через  «Ин-
стаграм». Старшая дочка Софья 
открыла свой канал — «Питом-
ник Садки». Идея пришла слу-
чайно. Увидела, как местная де-
вушка продает торты на заказ. 
Сначала купили у нее сладостей 
на семейный праздник, а потом 
поняли — они ведь могут так же 
продавать. Софья завела акка-
унт и попросила у девушки про-
рекламировать ее питомник, та 
с радостью согласилась помочь, 
так и пошли первые клиенты.

— Я даже не ожидала, что лю-
дям так понравится мой канал. 
Но им здесь правда удобно. Чело-
век открыл для себя новый сорт 
— сразу можно прочитать о нем в 
интернете, примерить его под 
себя, задать нам какие-то вопро-
сы и приехать в питомник уже 
достаточно подкованным, с чет-
ко сформированным набором 
желаний. В «Инстаграме» очень 
удобно обсудить все детали и сде-

лать предварительный заказ, — 
объясняет девушка (кстати, обе 
старшие дочки, Софья и Елизаве-
та, поступили в Донской государ-
ственный аграрный университет 
и скоро станут профессиональ-
ными агрономами). 

Спартак мог бы выращивать 
и зарабатывать гораздо больше. 
Но не хочет. Причина проста. «Не 
хочу превращать нашу жизнь в 
завод. Да и других призываю: да-
вайте не делать из жизни беско-
нечную погоню за химерами, да-
вайте наконец учиться жить. Де-
тям со мной пока еще комфортно 
и интересно. И я хочу дать им 
столько внимания и любви, 
сколько пока еще могу». 

Много вы знаете людей с та-
кой философией?

По эту сторону
К детям в семье особое отно-

шение. Еще в первый год Спартак 
каждому ребенку сделал по свое-
му уголку. Хотя для этого и при-
шлось пристроить несколько 
комнат. В доме везде книги, те-
тради, мячи, спортивные снаря-
ды. 

Помимо взрослых дочек у 
Спартака растет сын Георгий. 
10-летний юноша отвечает за 
культивацию и прополку всего 
питомника. Работает наравне с 
отцом. Ответственности точно 
не меньше. У него культиватор с 
японским двигателем, своя тяп-
ка-шарошка и еще целый набор 

мудреных инструментов. Сверх 
того парень очень хорошо учит-
ся и успевает заниматься ММА 
практически на профессио-
нальном уровне. Ездит на сорев-
нования, изучает другие едино-
борства. И еще есть Машенька. 
Пятилетняя красавица роди-
лась уже здесь, на Дону, и сейчас 
она уже тоже помогает родите-
лям по хозяйству. 

Зимой, когда по дому делать 
особо нечего, семья активно пу-
тешествует. Это та сфера, где ра-
чительный отец не экономит. За 
последние три года они объехали 
чуть ли не все горы, реки и города 
Юга России и Северного Кавказа. 
Дети смотрят мир, изучают лю-
дей, развиваются физически и 
духовно. 

«Да, мы православные веру-
ющие. А как не верить, если каж-
дый день ты выходишь на улицу 
и видишь чудо — только вчера 
собрали ягоду, а наутро ее снова 
в изобилии. Из-за непослуша-
ния Адам и Ева потеряли рай. А 
чем тут не рай? Вы только оста-
новитесь на секунду и огляни-
тесь — какие запахи стоят, какие 
цвета, а как птицы для нас поют. 
Просто постоять и посмотреть 
на мир — разве это не чудо? — го-
ворит Спартак. А ты дышишь и 
вдруг внезапно понимаешь — да, 
чудо. — Конечно, про войну до 
конца забыть нельзя. Но здесь 
мы как будто очутились в лечеб-
нице для души. Вера нам здесь 
помогает перенести все мир-
ские тяготы. Дочка пошла на по-
правку. И мы отсюда никуда не 
хотим уезжать. Мы нашли свой 
дом». 

Жена Любовь — главная по домаш-
нему очагу. На столе — традиционно 
русская, греческая и украинская 
кухня.

Софья отвечает за работы на цветнике, а также за ведение инстаграм-канала и общение с клиентами.

А К Ц Е Н Т

«Конечно, про войну до конца забыть 
нельзя. Но здесь мы как будто очутились 
в лечебнице для души. Вера нам здесь 
помогает перенести все тяготы»
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ОБЩЕСТВО В Волоколамске открылась выставка «Благочестивые Константиновичи»

Возвращение усадьбы
Татьяна Хорошилова

В 
картинной галерее Воло-
коламского кремля от-
крылась выставка «Благо-

честивые Константиновичи», 
организованная Фондом содей-
ствия возрождению традиций 
милосердия и благотворитель-
ности «Елисаветинско-Серги-
евское просветительское обще-
ство». 

— Рассказанные факты о Кон-
стантиновичах имеют непрехо-
дящее значение для историче-
ской памяти, которая букваль-
но восстанавливается по моле-
кулам, — прокомментировала 
глава фонда Анна Громова.

Выставка посвящена семье 
внука Николая I — владельца 
подмосковного имения Осташе-
во Великого князя Константина 
Константиновича и его супруги 
Великой княгини Елизаветы 

Маврикиевны (урожденной 
принцессы Саксен-Альтенбург-
ской) и их детям. 

В экспозиции в двух залах-
представлены более 300 релик-
вий: исторические фотографии, 
документы,  военные мундиры, 
кадетская и школьная форма 
(Романовы воспитывали маль-
чиков как защитников Отечест-
ва. — Прим авт.) и даже остатки 
кирпичей из Осташева. 

Выставка подробно расска-
зывает о том, какими людьми 
были члены императорской се-
мьи. Романовы, а особенно Кон-
стантиновичи, отличались бла-
готворительностью. В 1903 году 
Константин Константинович 
стал владельцем Осташева на 
Рузе. Новые владельцы постро-
или в Осташеве сначала одну 
школу за рекой, а потом другое 
двухэтажное школьное здание, 
больницу, детский садик.

Среди центральных тем вы-
ставки подвиг пяти сыновей 
Константина Константиновича 
— князей императорской крови 
Олега, Игоря, Гавриила, Иоанна 
и Константина, принимавших 
участие в Первой мировой вой-
не. Великий князь Константин 
Константинович был послед-
ним из Романовых, умерших до 
революции. Ему не довелось уз-
нать о страшной гибели от рук 
большевиков своих троих сыно-
вей — Иоанна, Игоря и Констан-
тина, сброшенных в 1918 году 
вместе с Великой княгиней Ели-
заветой Федоровной в шахту 
близ Алапаевска. Тела убитых 
были извлечены армией Колча-
ка и переправлены в Китай, от-
туда останки Елизаветы Федо-
ровны и ее келейницы Варвары 
доставили в Иерусалим и похо-
ронили на территории Русской 
духовной миссии.

— Для нас очень важно соби-
рать созидательный опыт, кото-
рый оставила история России. 
Сквозь призму семьи мы помо-
гаем увидеть наше великое 
прошлое, — отметила Анна Гро-
мова.

Выставка «Благочестивые 
Константиновичи» осенью пе-
реедет в здание, которое по-
строили Романовы для сельских 
ребят и которое станет музеем в 
Осташеве. Так же к сдаче гото-
вится целый комплекс музеев в 
Ильинском-Усове. Музеи станут 
одним из центральных объек-
тов федерального проекта «Им-
ператорский маршрут» в Под-
московье, реализуемого Фон-
дом «Елисаветинско-Сергиев-
ское просветительское общест-
во», который охватывает 21 ре-
гион России и по которому в 
этом году отправятся 1500 де-
тей.  

На выставке «Благочестивые Константиновичи» представлено более 300 
уникальных экспонатов.

Кстати 

 Примечательно, что «исход Спартака» случился ровно через сто лет по-

сле так называемого геноцида понтийских греков, когда огромные вол-

ны христианских беженцев хлынули на восток, спасаясь от резни сол-

дат Османской империи. А вообще греки живут на территории Ростов-

ской области очень давно. В 26 километрах от дома Спартака стоят руи-

ны древнего города Танаис, самой северной колонии Древней Греции, 

основанной еще в третьем веке до нашей эры. И в XVIII веке Екатерина 

II дала здесь же земли грекам. Предки Спартака расселились по терри-

тории современной Ростовской области и Донецкой области Украины. 

В Ростове-на-Дону, например, до сих пор живет очень много потомков 

тех самых переселенцев, большая греческая диаспора.

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ВЗГЛЯД СПЕЦИАЛЬНЫМИ 
ГЛАЗАМИ
Я очень люблю театр. И как режиссер. И как драматург. 
И как зритель. Уже много десятилетий я хожу сюда ре-
гулярно и радостно, несмотря на то, что спектакли бы-
вают, конечно, хорошими, но чаще — разными.

Поскольку я привык делиться с читателями «Рос-
сийской газеты» тем, что происходит у меня в жизни и 
в голове, — я решил в конце театрального сезона подве-
сти его итоги. Когда-то я придумал такую пословицу: 
«Если ты не подводишь итоги, то итоги подводят тебя». 
Так вот. Чтобы не подвели.

Итоги эти абсолютно и совершенно субъективны. 
Скажу честно: в театр я, как правило, хожу, когда меня 
приглашают. Не потому, что жалко денег на билеты, а 
просто зовут часто. Поэтому сразу оговорюсь: я не 
объективен. Впрочем, кто в театре объективен?

Для начала — самые личные итоги. Прошедший се-
зон был для меня удивительно успешным. Три премье-
ры! В русскоязычном театре ZERO в Израиле постави-
ли мою пьесу «Пастух» — ироничную фантасмагорию о 
Ленине. Молодые актеры в Туле — мою пьесу «Сон им-
ператрицы»:  о странной семье Екатерины Великой и 
Петра III, единственного ее законного мужа. И, нако-
нец, в Театре Моссовета я сам поставил пьесу Дм. Ме-
режковского «Гроза прошла». 

Когда ты сам репетируешь или знаешь, что твою 
пьесу репетируют, — ты, конечно, тот еще зритель: ка-
кими-то специальными глазами смотришь.

И тогда особенно радуют те спектакли, глядя кото-
рые ты забываешь про свои разные профессии и стано-
вишься благодарным зрителем. Погружаешься в спек-
такль и потом долго в нем живешь. Для меня в прошед-
шем сезоне таких постановок было две: «Поминальная 
молитва» в Ленкоме Марка Захарова и «Саломея» в 
Большом театре. Абсолютно несравнимо разные исто-
рии, которые объединяет два обстоятельства. Первое. 
Доведенный практически до идеала профессионализм 
во всем. Второе. И там, и там на сцене — люди странные, 
страстные, подчас безумные (как в «Саломее»). Но за 
которыми интересно наблюдать. 

Потому что лич-
но я прихожу в театр 
смотреть на людей. 
Георгий Товстоногов 
говорил, что не лю-
бит режиссерский 
эгоизм, то есть такие 
спектакли, в кото-
рых постановщик 
занимается демон-
страцией своих уме-
ний и фантазии, за-
бывая и про суть 
пьесы, и про акте-
ров. 

Такие спектакли 
нынче в моде. Но 
есть и иные. Среди 
актерских удач се-
зона для меня побе-
дитель — Мария Аро-
нова, играющая — внимание! — полтора десятка ролей в 
спектакле театра Вахтангова «Мертвые души». Она и 
ее партнер Владислав Гандрабура делают то, что ба-
нально, но точно называется «пиршество актерской 
игры», на двоих разыгрывая «Мертвые души».

Максим Керин и Алексей Веселкин в «Горе от ума». 
Очень живой, очень сегодняшний спектакль поставил 
Алексей Бородин в РАМТе. Вообще, сыграть Чацкого и 
Фамусова не скучно, имея в виду, что едва ли не все их 
реплики нам с детства известны наизусть, — задача не-
простая. Керин (Чацкий) и Веселкин (Фамусов) — пора-
зительно живой и интересный дуэт. 

Помимо этой постановки еще много замечательных 
именно режиссерских работ. Для меня хороший ре-
жиссер — это тот, кто умеет нескучно рассказать исто-
рию и в чьих спектаклях нет актерских провалов. Ко-
нечно, это Владимир Иванов в тех же вахтанговских 
«Мертвых душах». Мне вообще кажется, что эта рабо-
та — учебник режиссерского мастерства. 

А еще Михаил Левитин — совершенно неожиданно и 
остро поставивший в театре «Эрмитаж» другого Гого-
ля — украинские повести. Все время путаю, какой спек-
такль принадлежит какому сезону, но не выходит из го-
ловы «Кошка на раскаленной крыше» Уильямса в по-
становке Камы Гинкаса. И Виктор Крамер с блеском 
воплотивший «Лес» во МХАТе имени Горького.

Если бы у меня была премия за дебют, я бы отдал ее 
Семену Лопатину за работу в спектакле Театра сатиры 
«Театральный стриптиз». Лопатин на самом деле сов-
сем не дебютант, играет в театре ведущие роли. Но это 
же моя личная премия, а я видел его впервые. Неверо-
ятно живой, с чувством юмора, органичный артист.

Как художник-постановщик для меня победитель 
этого сезона очевиден — Максим Обрезков. Да, я сам 
поставил с этим мастером два спектакля, но в данном 
случае я — объективен. Среди многочисленных пре-
мьер вахтанговцев несколько сделано Обрезковым, и 
каждая — разная, и каждая — талантливая.

В этом сезоне несколько театров обрели новых ху-
друков. И заработали театры по-своему, по-новому и 
активно. Невероятные, часто спорные, но очень актив-
ные события происходят в горьковском МХАТе, кото-
рый возглавил Эдуард Бояков. Сегодня это театр, о ко-
тором говорят много, всегда неравнодушно и с охотой. 
Я сам, увы, редко бываю в «Табакерке» , но совершен-
но очевидно, что Владимир Машков удерживает план-
ку театра, который основал его учитель. Спокойно, не-
суетно, без истерик начал работать в «Современнике» 
Виктор Рыжаков, уже понятно, что он, с одной сторо-
ны, помнит о традициях знаменитого театра, с другой 
— строит свой «Современник». Мало что слышно о том, 
что делает в театре Джигарханяна новый худрук 
Сергей Газаров, но будем надеяться, что идет период 
накопления. 

Ставя спектакль в пандемию, я видел, как трудно 
переживает театр этот период. Но он справился! Когда 
я писал эти заметки, поймал себя на том, что — вроде 
бы — и не было пандемии: и премьеры есть, и открытия, 
и удачи, и неудачи. В общем, как мы привыкли.

Как водится у меня всегда — личные мои перспективы 
на работу в театре размыты и неясны. Чего нельзя ска-
зать о театре в целом. Ждем прекрасных новостей!  

Среди актерских 
удач сезона побе-
дитель — Мария 
Аронова, играю-
щая полтора 
десятка ролей 
в спектакле те-
атра Вахтангова 
«Мертвые души»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2121141

ПРОДАЁТСЯ СРОЧНО!
Помещение свободного назначения общей площадью 115 кв.м 
по адресу: м. Беляево, ул. Миклухо-Маклая, д.18/1. Цена 49.9 млн. 
руб.; специальная цена 46 млн. руб. Свежий ремонт: кондиционеры, 
приточно-вытяжная вентиляция, новая мебель. Оборудовано под 
банк, имеет: кассовый узел, хранилище, депозитарий. Собственный 
паркинг у входа — 10 мест. Тел. +7-994-999-18-18. Собственник.

РЕКЛАМА



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 июня 2021
понедельник № 140 (8491)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТУРИЗМ 

Россия возобновила 
авиаперелеты с Болгарией 
и Кипром 

Куда ведут 
путевки

Евгений Гайва

Россия с 28 июня возобновила регулярное авиасообще-
ние с восемью странами. Самые привлекательные для 
туристов из этого списка — Кипр и Болгария. Помимо 
Кипра и Болгарии регулярное авиасообщение возобнов-
ляется с Северной Македонией, Италией, Иорданией, 
Ирландией, Бельгией и США. 

На Кипр будут летать по четыре регулярных рейса 
в неделю из Москвы в Ларнаку и три рейса в Пафос. Так-
же в Ларнаку будут летать по два паритетных рейса в не-
делю из 42 региональных центров России.

В Болгарию самолеты будут летать четыре раза в не-
делю из Москвы в Софию, Варну, Бургас, а также по од-
ному разу в неделю из Екатеринбурга в Бургас, Варну, 
из Минеральных Вод — в Варну, из Самары — в Бургас, 
из Ростова-на-Дону — в Варну и Бургас.  

СОБЫТИЕ Петербург принял праздник выпускников

«Алые паруса» Невы
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
раздник «Алые пару-
са» все же состоял-
ся. Вживую уникаль-
ное шоу смогли уви-
деть около 45 тысяч 
человек — это вы-
пускники из Петер-
бурга и Ленобласти, 
а также их классные 

руководители.
В этом году праздник прово-

дился со множеством ограниче-
ний, призванных не допустить 
распространения коронавиру-
сной инфекции. Если раньше на 
«Алые паруса» приглашали вы-
пускников со всей страны, то 
в этот раз приехали только из Ле-
нинградской области. Также 
школьникам выдавали не по два 
билета, а по одному.

Поэтому привычной толчеи 
на Дворцовой площади в этот раз 
не было. Непривычно пустынны 
оказались и прилегающие набе-
режные, их перекрыли, чтобы не 
вызывать соблазна у горожан 
и туристов нарушить социаль-
ную дистанцию в процессе прос-
мотра шоу. В Смольном призвали 
людей смотреть праздник по те-
левизору и заварили вход черда-
ки окрестных домов.

Правда, уже в процессе подго-
товки стало очевидно: люди все 
равно придут. Поэтому на всякий 
случай транспорт в день «Алых 
парусов» ходил всю ночь.

Петербуржцы и гости города 
собрались на Невском проспек-
те, который на полдня оказался 
пешеходным, многие дежурили 
в Александровском саду. Проход 
брига с этих площадок был не ви-
ден, но салют посмотреть уда-
лось. 

А бриг «Россия» в этот раз 
прошел по Неве не только под 
алыми парусами, но и с трико-
лором.  

Бриг «Россия» в этот раз прошел по Неве не только под алыми парусами, но и с триколором.

Наварили 
на борще

Мониторинг проводится каждый квартал 
с вес ны 2020 года. И если в первые месяцы 
цены на продукты колебались неравномерно, 

то в декабре прошлого года рост стоимости «Пюреш-
ки» был отмечен почти во всех регионах — участниках 
проекта. Тогда в среднем по стране рацион подорожал 
на 12 процентов. К марту 2021-го — на восемь. 

В июне прирост по сравнению с предыдущей вол-
ной был скромнее — 5,6 процента. Как и в марте, в не-
скольких городах динамика была отрицательной. Так, 
в Ростове-на-Дону, Красноярске, Нижнем Новгороде, 
Барнауле и в Москве, по версии проекта «Котлета с пю-
решкой», продукты подешевели от 0,9 до 6,5 процента. 
Больше всего цены снизились в столице. 

В некоторых регионах стоимость рациона осталась 
неизменной. При этом на карте проекта не осталось ни 
одного региона, где стоимость суточного рациона была 
бы меньше 300 рублей. В начале весны 2021-го их было 
15 процентов, в декабре 2020 года — почти половина, 
в сентябре — более 90 процентов.

В июне 2021-го самый дешевый рацион — на 304 
руб ля в сутки — удалось составить в Нижнем Новгоро-
де. В марте рекордсменом был Ульяновск с 280 рубля-
ми. Второе место в июньском рейтинге «Пюрешки» за-
нял Барнаул, третье — Самара. Самый дорогой набор 
ингредиентов — традиционно в Якутске (528 рублей). 
В топ-3 дорогой еды также Мурманск и Улан-Удэ. Сто-
лица расположилась примерно посередине списка, 
здесь суточный рацион стоит 346 рублей. В Санкт-Пе-
тербурге «Пюрешка» подорожала с марта на 10 про-
центов — до 349 руб лей.

Если посмотреть динамику за год, то сильнее всего 
прибавили в цене овощи из «борщевого набора». Све-
кла подорожала в 2,8 раза, морковь — вдвое, карто-
фель — в 1,7 раза. Для сравнения, мясо птицы и фарш 
(по данным «Котлеты с пюрешкой») подорожали 
в среднем на 10 процентов, а сливочное масло — на три. 
Подсолнечное масло и сахар-песок за год подорожали 
в среднем на 42 и 30 процентов соответственно.

Какова дальнейшая перспектива ценников на «бор-
щевой набор», «РГ» спросила экспертов. 

Доцент кафедры финансов и цен Российского эко-
номического университета имени Г.В. Плеханова Ма-
рия Долгова связывает подорожание с высокой долей 
импорта овощей. По ее словам, в этих условиях ожи-
дать существенного снижения цен на овощи и ягоды 
в ближайшее время не приходится.

Однако председатель комиссии Общественной па-
латы РФ по развитию агропромышленного комплекса 
и сельских территорий Юлия Оглоблина считает, что 
цены снизятся уже к июлю. Поспевает, хоть и с опозда-
нием, новый урожай. 

«На рынках и ярмарках выходного дня это произой-
дет быстрее, — говорит Юлия Оглоблина. — По данным 
минсельхоза, план сева овощей в этом году выполнен 
с увеличением площади на 1,5 процента. Минэконо-
мразвития объявило о поставках свежих овощей из Уз-
бекистана, которые помогут скорректировать цены 
на продукцию. Первый «Агроэкспресс» ожидается осе-
нью. Предлагаю обратить внимание на фермерские 
рынки и ярмарки выходного дня. Там большой выбор 
местных ранних овощей — редиса, огурцов, шпината, 
укропа, зеленого лука и другой зелени. Огурцы и тома-
ты на рынках и ярмарках уже подешевели на пять-
шесть процентов. Остается немного подождать, 
пока дозреет «борщевой набор».  
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Тест на море
Корреспондент «РГ» 
обошел несколько со-
чинских отелей. В них, 
что называется, то гу-

сто, то пусто. Так как на прибыв-
ших до 1 июля туристов новые 
ограничения пока не распро-
страняются, они к ним относятся 
спокойно. А вот у сотрудников 
ресепшена работы прибавилось. 
Они говорят, что по поводу огра-
ничений звонков от туристов по-
ступает много, первые отказы от 
бронирования уже есть, но пока 
их количество не критическое.

— У нас примерно по 10—15 от-
мен в день, — рассказал админи-
стратор стойки приема и разме-
щения Marins Park Hotel Андра-
ник Хуршудян. — Возможно, бли-
же к августу будет больше. Види-
мо, люди не готовы к лишним 
тратам.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе минкурортов, туризма 
и олимпийского наследия регио-
на, ответственность за соблюде-
ние требований при заселении 
туристов ложится на средства 
размещения. «Контроль за со-
блюдением требований будет ве-
стись на всех уровнях, в том чи-
сле и с помощью рейдовых меро-
приятий, — отметили в ведомст-
ве. — При этом никаких кордонов, 
дополнительных постов, прове-

рок в аэропорту не планируется 
вводить».

Пунктов вакцинации в Сочи 
сейчас 21—18 стационарных 
и три передвижных. Они дейст-
вуют и для туристов. Что касает-
ся пунктов ПЦР-тестирования, 
то недавно экспресс-лаборато-
рия открылась в аэропорту 
олимпийской столицы.

Отметим, что новые ограни-
чения касаются санаториев, от-
елей и гостевых домов. Частный 
сектор не относится к средствам 
размещения, поэтому на него но-
вовведения не распространяют-
ся. Если человек приехал в гости, 
то ему не надо предъявлять отри-
цательный тест и сертификат 
о вакцинации.

Отпускникам, отказавшимся 
от туров в Краснодарский край, 
вернут деньги за путевки в соот-
ветствии с условиями их прио-
бретения.

— Гости звонят и уточняют ин-
формацию, — отметила директор 
отдела продаж отеля «Рэдиссон 
Лазурная» Ирина Истомина. — 
Не думаю, что будут массовые 
отказы, ведь сделать тест на ко-
ронавирус сейчас несложно. Ко-
нечно, с вакцинацией сложнее. 
Если все-таки туристы будут от-
казываться, мы полностью вер-
нем деньги, как прописано в на-

шем договоре, в течение девяти 
банковских дней.

Тем временем представители 
турбизнеса начали активно об-
ращаться к губернатору Кубани 
Вениамину Кондратьеву с прось-
бой смягчить ограничения для 
отдыхающих. Так, Российский 
союз туриндустрии и Россий-
ский союз промышленников 
и предпринимателей в совмест-
ном письме отмечают, что огра-
ничения могут привести к тому, 
что многие туристы не смогут от-
правиться в оплаченную поезд-
ку, а отели столкнутся с недозаг-
рузкой. Они предлагают разре-
шить заселяться туристам, у ко-
торых есть справка о перенесен-
ном коронавирусе не ранее чем 
за шесть календарных месяцев 
до даты заезда. В Ростуризме так-
же считают необходимым сохра-
нить право непривитых тури-

стов с отрицательным тестом 
ПЦР посещать курорты края по-
сле 1 августа. Роспотребнадзор 
предложил пускать не только 
вакцинированных против коро-
навируса, но и тех граждан, кото-
рые могут подтвердить, что они 
переболели. 

Но власти Кубани пока оста-
ются непреклонными. Как зая-
вил глава края Вениамин Конд-
ратьев, самый эффективный спо-
соб справиться с угрозой — сфор-
мировать коллективный имму-
нитет. При этом с началом курор-
тного сезона в крае фиксируют 
рост числа завозных случаев за-
болевания. Он также подчер-
кнул, что не хотел бы допустить 
повторения ситуации прошлого 
года, когда в регионе закрыли от-
ели и гостиницы. 

А в Крыму власти решили не 
требовать у всех туристов справ-

ки об отсутствии COVID-19 или 
сертификат о  вакцинации. 
Предъявить их нужно только 
при заселении в санатории. Од-
нако при заселении в другие 
средства размещения — отели, 
пансионаты, гостиницы — такие 
справки не требуются. 

В городе Севастополе более 
жесткие правила: при заселении 
в отели с 28 июня по 15 июля 
у всех потребуют результаты 
ПЦР-теста, анализ на антитела 
или прививочный сертификат. 
А начиная с 16 июля в гостини-
цы будут принимать только тех, 
у кого есть сертификат о при-
вивке или справка о наличии ан-
тител, полученная не позднее 
чем за 30 дней до приезда.

Прошлым летом Севасто-
поль за свой счет проводил те-
стирование на ковид всех въез-
жающих в город. В этом году го-
родские власти решили, что от-
рицательного ПЦР-теста недо-
статочно. В указе губернатора 
Севастополя ничего не говорит-
ся о людях, которым противопо-
казана вакцина. Михаил Разво-
жаев посоветовал им отказаться 
от туристических поездок в этот 
сложный период. Зато сделано 
исключение для детей до 18 лет: 
они смогут заехать в отели по 
ПЦР-тестам и после 16 июля.

На сайтах севастопольских 
отелей уже появились объявле-
ния о том, что с 28 июня для раз-
мещения необходимо предоста-
вить  результаты теста  на 
COVID-19  или сертификат 
о прививке. Представители го-
стиничного бизнеса сетуют, что 
об ограничениях стало извест-
но очень поздно, в разгар сезо-
на, когда забронированы почти 
все места. Гостей стоило преду-
предить заранее. 

— С понедельника, 28 июня, 
начнем требовать у всех гостей 
справки при заселении, — сооб-
щили «РГ» в гостинице «Севас-
тополь». — К сожалению, к нам 
уже начали поступать отказы от 
бронирования по этой причине. 

Естественно, у многих тури-
стов возникает вопрос: а как же 
многочисленные гостевые дома 
и средства размещения, рабо-
тающие «в тени». Звоним в пер-
вое найденное в соцсети «ВКон-
такте» домовладение, пригла-
шающее туристов в «комфорта-
бельные номера по разумным 
ценам». «Скажите, а вы будете 
требовать справки о  ПЦР- 
тесте?» «Нет, конечно, ведь нас 
Роспотребнадзор не проверяет. 
Приезжайте и не беспокой-
тесь — замечательно у нас от-
дохнете!  

1

А К Ц Е Н Т

Отметим, что новые ограничения
касаются санаториев, отелей и гостевых 
домов. На частный сектор нововведения 
не распространяются

Праздник выпускников
«Алые паруса» в Петербурге: 
фоторепортаж и видео
rg.ru/art/2121311

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Коллектив Ассоциации «Научно-Технический   
Центр Инновационного Недропользования»  

поздравляет с 60-летием начальника Управления 
делами Роснедра Асламбека Асхатовича Гермаханова 

Заслуженный геолог Российской Федерации сорок лет  
посвятил профессии! С 1983 года Асламбек работал  
в  З а п а д н о й  н е ф т е г а з о р а з в е д о ч н о й  э к с п е д и ц и и  
ПГО «Томскнефтегазгеология». Затем — пять лет работы 
главным инженером Колпашевской нефтегазоразведочной 
экспедиции. В 1992 году  на Западной НГРЭ — в должности  
начальника экспедиции.  С 1998-го — заместителем генераль-
ного директора ОАО «Томскнефтегазгеология» ВНК.  
С июля 2005-го — заместитель руководителя территориаль-
ного агентства по недропользованию по Томской области.  
В 2014 году Асламбек Гермаханов возглавляет Кемеровский 
отдел Сибнедр (Кузбасснедра), весной 2018 года — департа-
мент по недропользованию всего Сибирского федерального 
округа. В мае 2019 года работает в центральном аппарате  
Федерального агентства по недропользованию Роснедра.

С пожеланиями здоровья, благополучия и успехов  
от Ассоциации «Научно-Технического Центра 

Инновационного Недропользования»
РЕКЛАМА

В какие из открывающихся стран проще всего
въехать туристам 
rg.ru/art/2119329

На северо-западе Москвы открыли новую станцию «Щукинская» 
МЦД-2, которая объедина два района Покровское-Стрешнево 
и Щукино. На открытии мэр столицы Сергей Собянин и замгене-
рального директора ОАО «РЖД» Олег Тони отметили, что стан-
ция — это еще один городской вокзал европейского уровня. 
Ей будут пользоваться около 8 тысяч человек еже дневно. 
Новая станция входит в состав ТПУ, который связывает МЦД, 
Таганско-Краснопресненскую линию метро.

ТРАНСПОРТ На МЦД-2 
открылась станция 
«Щукинская» 

Вокзал на двоих
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Выпускной в прямом эфире 

К Всероссийскому онлайн-выпускному 

подключились более миллиона человек.

Праздник прошел в виде онлайн-марафона 

на официальной странице министерства 

просвещения в соцсети «ВКонтакте». Бла-

годаря телемосту с Санкт-Петербургом уда-

лось увидеть, как идет подготовка к роман-

тичному празднику «Алые паруса», загля-

нув за кулисы мероприятия.

Ребята получили напутствия от педагогов, 

звезд российского кино, театра и эстрады. 

Поздравил выпускников и глава минпрос-

вещения Сергей Кравцов.

 «Вы завершаете школьную учебу, во время 

которой получили много знаний и освоили 

полезные навыки, узнавали о разных про-

фессиях, учились строить отношения со 

сверстниками и взрослыми, — обратился 

он к вчерашним школьникам. — Теперь на-

ступает время применить полученные зна-

ния, ставить серьезные цели для достойной 

жизни. Уверен, вы готовы к к настоящим 

делам, сотрудничеству с сильными едино-

мышленниками, к тому, чтобы создавать 

стабильное будущее для себя и России». 

Познакомились выпускники и со своими 

сверстниками — юными учеными, победи-

телями конкурсов и спортивных соревно-

ваний. Например, с обладателем Малой 

Нобелевской премии, выпускником из Ке-

мерова Вадимом Санниковым. Он изобрел 

устройство, которое поможет управлять 

предметами на расстоянии: технология по-

дразумевает собой передачу сигнала мыш-

цами на специальное устройство, находя-

щееся в руке. 

Историей успеха поделилась и одна из са-

мых выдающихся выпускниц года — рос-

сийская фигуристка, чемпионка Европы 

Алена Косторная. Лучшие выпускники 

страны получили сертификаты, ценные 

призы и подарки от партнёров праздника.

Подготовила Мария Агранович
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Босфор — дело тонкое
Официально турецкие 
власти опираются на 
заявление Эрдогана 

о том, что расходы на новый ка-
нал составят 15 миллиардов 
долларов. Строительство пред-
полагается на основе частно-го-
сударственного партнерства. 
Согласно опубликованным ра-
нее расчетам, планируется, что 
новый Босфор станет прино-
сить порядка 8 миллиардов дол-
ларов в год, в основном за счет 
платежей за транзит. «Строи-
тельство канала Стамбул обой-
дется турецкой казне в ноль 
лир. Это крупнейшая подобная 
инициатива, реализуемая за 

счет будущих поступлений от 
транспортной артерии», — зая-
вил Эрдоган на церемонии за-
кладки камня. Сроки построй-
ки нового канала также остают-
ся неясными, пока что заверше-
ния, по словам президента, 
можно ожидать через шесть лет.

Как заявляет руководство 
Турецкой Республики, основ-
ной Босфор очень перегружен, 
причем часть из 43 тысяч су-
дов, проходящих через него 
ежегодно, перевозит опасные 
грузы. При этом навигация по 
Босфору непростая, там есть 
разнонаправленные течения, 
а максимальный поворот со-

ставляет 80 градусов, а также 
присутствует оживленное дви-
жение стамбульских городских 
паромов-вапуров, следующих 
перпендикулярным курсом 
к ходу транзитных судов, что 
опасно в туман или шторм. При 
этом время ожидания до разре-
шения пройти через Босфор мо-
жет достигать недели, что вле-
чет большие расходы для судов-
ладельцев. С помощью канала 
Стамбул власти Турции над-
еются решить эти проблемы.

Проект создания канала 
предусматривает строительст-
во контейнерных портов у вхо-
дов в канал со стороны Мрамор-
ного и Черного морей, логисти-
ческого центра, зоны отдыха на 
Черном море, а также — возве-
дение элитного жилья на бере-
гах нового канала. По слухам, 
участки вдоль трассы будущего 
канала уже выкуплены многи-
ми известными людьми, вклю-
чая особ из королевских семей 
стран Персидского залива 
и даже Биллом Гейтсом. Будут 
ли эти люди жить там или пере-
продадут участки — вопрос от-
крытый. Также планируется 
возвести два современных «ум-
ных города» с низкоэтажной за-
стройкой и с общим населени-
ем около 500 тысяч человек.

Как сказано на сайте Kanal 
Istanbul — официальном интер-

нет-ресурсе,  посвященном 
проекту, — «понятие «канал» 
в международном праве ис-
пользуется для обозначения 
искусственно созданного вод-
ного пути, соединяющего два 
морских района. Так как канал 
Стамбул создается рукотворно 
на государственной земле, го-
с у д а р с т в о  и м е е т  п о л н у ю 
власть над каналом. Однако, 
поскольку строительство про-
екта канала Стамбул планиру-
ется не для полной ликвидации 
прохода через турецкие проли-
вы (Босфор и Дарданеллы), 
а только в обход одного проли-
ва Босфор, правила, предусмо-
тренные Конвенцией Монтрё, 
будут по-прежнему приме-
няться. Ведь судам до или по-
сле достижения канала Стам-
бул необходимо будет войти 
в турецкий пролив и пройти 
через него. Таким образом, 
проект канал Стамбул не нане-

сет вреда конвенции Монтрё... 
и эта конвенция будет действо-
вать до тех пор, пока Турция 
продолжает ее тщательно вы-
полнять».

Отвечая на опасения, что 
появление нового канала при-
ведет к экологической ката-
строфе, власти Турции утвер-
ждают, что были выбраны оп-
тимальные решения для строи-
те л ь с т в а  с   м и н и м а л ь н ы м 
ущербом для окружающей сре-
ды, населения и исторических 
памятников. Также власти от-
ветили на опасения противни-
ков проекта нового канала, что 
он лишит Стамбул с его более 
чем 15 миллионами населения, 
достаточных запасов питьевой 
воды. Согласно информации 
властей, канал Стамбул лишит 
мегаполис примерно 3 процен-
тов от нынешнего объема запа-
сов пресной воды, однако эта 
потеря будет возмещена после 

строительства нового водохра-
нилища Мелен.

Тем не менее остается опре-
деленная неясность касательно 
соблюдения властями Турции 
положений Конвенции Монтрё 
после открытия канала Стам-
бул. В частности, об этом было 
сказано в нашумевшем письме 
104 отставных турецких адми-
ралов, опубликованном в апре-
ле этого года. В письме было 
сказано о необходимости со-
хранить Конвенцию Монтрё, 
которая «дает право Турции не 
вступать без ее желания в вой-
ну на стороне одной из воюю-
щих сторон и позволила стране 
сохранить нейтралитет во Вто-
рой мировой войне», а также 
о необходимости сохранить ны-
нешнюю конституцию Турции 
на фоне заявлений Эрдогана 
о необходимости нового Основ-
ного закона. Десять адмиралов-
подписантов были арестованы 
после обнародования письма 
по подозрению в сговоре про-
тив конституционного строя.

Что касается международ-
ной реакции на начало соору-
жения канала Стамбул, то пока 
что никаких заявлений не по-
следовало. Дискуссия идет 
в основном на экспертном 
уровне, и в первую очередь ка-
сается перспектив Конвенции 
Монтрё.  

А К Ц Е Н Т

Основной Босфор очень перегружен, 
причем часть из 43 тысяч судов,
проходящих через него ежегодно,
перевозит опасные грузы
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ВИЗИТ К ГЛАДИАТОРАМ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим 

Главный символ «вечного города» — амфитеатр Флави-
ев не устает удивлять. На этот раз посетителям Коли-
зея предоставят уникальную возможность исследо-
вать гипогей — двухуровневые подземные комнаты 
и коридоры с клетками и тоннелями, в которых гладиа-
торы и дикие звери готовились к своим смертельным 
боям. «Сегодня мы возвращаем публике памятник 
внутри памятника, который можно посетить по сер-
пантинному мостику длиной 160 метров», — подчер-
кнула директор Колизея Альфонсина Руссо, назвав ги-
погей «настоящим закулисьем» Колизея.

Последний раз эта историческая часть античного 
сооружения использовалась в 523 году нашей эры, по-
сле чего гипогей постепенно покрылся землей и щеб-
нем, до тех пор, пока не был раскопан итальянскими 
археологами в XIX столетии. Открытию подземных 
комнат общей площадью 15 тыс. метров предшество-
вала колоссальная подготовительная работа. Восста-
новление подземного лабиринта является частью мас-
штабного реставрационного проекта, который старто-
вал в 2011 году при финансовой поддержке «обувного 
короля» Диего Делла Валле, инвестировавшего в него 
25 миллионов евро. Команда, состоящая из 81 специа-
листа (архитекторов, реставраторов, геологов, физи-
ков, топографов, инженеров и рабочих) ежедневно де-
лает все возможное, чтобы вернуть знаменитому ам-
фитеатру первозданный вид. Восстановительные рабо-
ты проходят в три этапа. Сначала вручную был очищен 
от грязи и микроорганизмов фасад памятника. Затем 
в течение почти пяти лет специалисты успешно отре-
ставрировали подземные участки, а к 2023 году долж-
на быть завершена последняя фаза реставрации. К это-
му сроку планируется установить деревянный раз-
движной пол, чтобы туристы получили возможность 
ходить по арене, а не только по трибунам  

ОТ ЗЕМЛИ

Ариадна Рокоссовская

Польские депутаты одним махом расправились со все-
ми делами о возвращении довоенным владельцам их 
собственности. Теперь Польша готовится к новому кон-
фликту с Израилем и США. Все из-за одобрения депута-
тами Сейма очередного резонансного документа, в дан-
ном случае поправок к кодексу административного 
производства. Согласно нововведению, по истечении 
30 лет с момента вынесения административного реше-
ния, в том числе о праве собственности на имущество, 
оспорить его будет невозможно. Более того, как только 
новые поправки вступят в силу — а для этого их должны 
одобрить сенаторы и президент, — рассмотрение всех 
уже существующих судебных дел, подпадающих под эти 
критерии, будет прекращено. 

Казалось бы, что общего это может иметь с Израи-
лем? Ответ на этот вопрос дает в своем «Твиттер»-кана-
ле посольство этой страны в Варшаве: «Эти изменения 
в закон в конечном итоге сделают невозможным воз-
вращение имущества евреев или попытки добиться 
компенсации за него тем, кто уцелел во время Холо-
коста, и их потомкам, а также еврейскому сообществу, 
для которого Польша сотни лет была домом».  Глава 
МИД Израиля Яир Лапид уже обещал полякам «серьез-
ное ухудшение отношений», а пресс-секретарь госде-
партамента США Нед Прайс заявил: «Решение польско-
го парламента было шагом в плохом направлении. При-
зываем Польшу не продвигать этот документ дальше». 
Но не только потомки евреев, вывезенных оккупиро-
вавшими Польшу в 1939 году нацистами в концлагеря 
и гетто, пострадали от нововведения. Дело в том, что 
и среди поляков немало тех, кто добивается возвраще-
ния довоенной собственности. Например, в разрушен-
ной фашистами на 70 процентов Варшаве в 1945 году 
не представлялось возможным найти всех раскиданных 
по миру домовладельцев, а столицу нужно было отстра-
ивать заново. Тогда, чтобы осуществить восстановление 
города, председатель ПНР Болеслав Берут подписал де-
крет о национализации земель в довоенных границах 
Варшавы. Предполагалось, что собственникам выпла-
тят компенсацию, но эти обещания остались на бумаге. 
Нынешние поправки ставят точку в том числе и на по-
пытках оспорить декрет Берута. Депутат Магдалена 
Беят, которую цитирует Dziennik Gazeta Prawna, счита-
ет: поправки, принятые депутатами, позволят жителям 
спокойно жить, ремонтировать свои дома и строить 
планы на  будущее без опасения, что их выселят.  

СКАНДАЛ Кто в Лондоне принял решение о провокации у Крыма?

Джонсон получил пробоину
Александр Гасюк

О
пасная провокация 
британского  эс-
минца Defender, ко-
торый умышленно 
нарушил государ-
ственную границу 
России у берегов 
Крыма и  чуть не 
вызвал прямое во-

енное столкновение с нашими 
пограничниками, была санкци-
онирована высшим политиче-
ским руководством в Лондоне. 
Если верить английской газете 
The Daily Telegraph и ее источ-
никам в минобороны Великоб-
ритании, именно премьер Бо-
рис Джонсон взял на себя от-
ветственность и принял окон-
чательное решение направить 
боевой корабль в российские 
воды. Тем самым он не только 
рискнул жизнями английских 
моряков, но в итоге потерпел 
унизительное политическое 
фиаско.

Но ради чего была затеяна 
эта опасная игра? Ясно, что 
совсем не ради Украины, не-
признания нынешнего статуса 
Крыма или утверждения свобо-
ды мореплавания в Черном 
море, как об этом заявляли 
в Лондоне, оправдываясь, за 

п о с п е ш н о е  о т с т у п л е н и е 
Defender от российской госгра-
ницы под звуки предупреди-
тельных выстрелов.

По мнению ряда обозревате-
лей, все дело в пресловутой 
концепции «глобальная Брита-
ния», которую бывшая «влады-
чица морей» принялась уси-
ленно воплощать в жизнь после 
«брекзита» — выхода из Евросо-
юза. Самоутверждаться в гло-
бальном плане мечтающий 
о прежнем имперском лоске 
Лондон собирается в том числе 
за счет военной силы — это ста-
ло ясно из представленной 
в конце марта доктрины внеш-
ней и оборонной политики Со-
единенного Королевства.

Впрочем, как оказалось, 
даже в этом деле «согласия в ан-
глийских товарищах нет». Так, 
по данным The Daily Telegraph, 

«креативная» идея апологетов 
«британского глобализма» 
в лице министра обороны стра-
ны Бена Уоллеса о проходе 
Defender через российские 
воды стала причиной спора 
с министром иностранных дел 
Домиником Раабом. Последний 
всерьез опасался, что Москва 
сможет использовать этот ин-
цидент в свою пользу, и преду-
преждал коллег по Уайтхоллу 
о негативных последствиях та-
кого хода. В итоге в дело при-
шлось вмешаться премьеру 
Джонсону, который и принял 
провокационное решение (от 
ответа на прямой вопрос жур-
налистов о его роли в этом деле 
сам Джонсон уклонился).

Оказалось, что Рааб «как 
в воду глядел» — имиджевые по-
тери британцев от неудавшей-
ся провокации Defender с лих-

вой перевесили сомнительные 
выгоды, которые Лондон наме-
ревался извлечь из нее. «Вме-
сто того чтобы продемонстри-
ровать возрождение британ-
ской мощи, бессмысленное 
столкновение у берегов Крыма 
разоблачило то опасное легко-
мыслие, которое лежит в осно-
ве британской политики. Это 
не просто блеф. То, что это 
блеф, стало ясно с самого нача-
ла. Поэтому, вместо того чтобы 
напугать противника, этот 
жест спровоцировал энергич-
ную реакцию, призванную этот 
блеф разоблачить. Теперь рус-
ские могут угрожать, что они 
нанесут бомбовый удар по сле-
дующему британскому кора-
блю, который осмелится повто-
рить путь HMS Defender, точно 
зная, что этого не случится», 
пишет журналист английской 
газеты Independent Патрик 
Кокберн в характерно озаглав-
ленной статье — «Дипломатия 
канонерок не поможет возро-
дить угасающую силу Великоб-
ритании, что бы ни думал Бо-
рис Джонсон». По мнению Кок-
берна, присутствие английских 
журналистов на борту эсмин-
ца-нарушителя свидетельству-
ет, что «британскому прави-
тельству очень хотелось проде-

монстрировать миру новую 
«передовую» военную пози-
цию». Однако, по его словам, 
«за минувшие пять лет Вели-
кобритания стала более сла-
бым государством, хотя она 
и продолжает притворяться, 
что ее мощь растет».

Если информация СМИ об 
определяющей роли Бориса 
Д ж о н с о н а  в   п р о в о к а ц и и 
Defender верна, то неуравнове-
шенный британский премьер, 
нещадно эксплуатирующий 
патриотическую и суверенную 

повестку в контексте «брекзи-
та» и бесконечных спорах с Ев-
росоюзом, окончательно заиг-
рался. И начал опасную, пре-
жде всего для него самого, игру. 
Ведь произойди настоящий 
конфликт в Черном море из-за 
этой «неуместной эскалации» 
(слова начальника штаба обо-
роны Соединенного Коро-
левства Николаса Картера. — 
«РГ».), то все политические 
шишки посыпятся прямиком 
на вечно взъерошенную голову 
Джонсона.  

Кстати

Об одновременно удивительной, невероятной, но весьма своевремен-

ной находке целой подборки секретных документов минобороны Вели-

кобритании сообщила BBC. По данным журналистов, закрытые от об-

щественности материалы, касающиеся в том числе и провокации бри-

танского эсминца HMS Defender вблизи берегов Крыма, были случайно 

обнаружены возле автобусной остановки на юго-востоке Англии за 

день до инцидента. Утверждается, что в общей сложности «прохожий, 

который хотел бы остаться неназванным» обнаружил валяющуюся под 

дождем папку с 50 страницами под грифами «секретно» и «чувствитель-

ная информация». Осознав важность находки анонимный гражданин 

обратился в BBC. Сообщается, что найденная папка принадлежала вы-

сокопоставленному чиновнику минобороны. В изученных BBC доку-

ментах, поясняется что Лондон рассматривал разные варианты мар-

шрутов движения HMS Defender в Черном море. Но в итоге из имидже-

вых соображений было принято решение о проходе эсминца вблизи 

берегов Крыма. 

АТАКА 

БОЙНЯ 
В МАГАЗИНЕ 
Екатерина Забродина

В городе Вюрцбург беженец 
из Сомали напал с ножом 
на продавщицу и посетителей 
универмага. Три женщины по-
гибли на месте, шесть человек 
ранены, в том числе тяжело. 
Как пишет Spiegel online, 
за расследование взялось Ба-
варское центральное управле-
ние по борьбе с экстремизмом 
и терроризмом. При этом влас-
ти не спешат признавать бойню 
терактом. В торговый центр 
злоумышленник пришел без 
оружия. Он отправился в отдел 
товаров для дома и попросил 
показать ему нож, который 
и стал орудием убийства. Посе-
тители пытались задержать 
безумца до приезда полиции, 
обезвредившей его выстрелом 
в бедро. Мотивы 24-летнего Аб-
дирахмана Дж. А. пока не ясны. 
По свидетельствам очевидцев, 
он выкрикивал исламистские 
лозунги. Кроме того, в приюте 
для бездомных, где жил моло-
дой человек, обнаружены не-
кие «послания ненавистниче-
ского содержания». Абдирах-
ман в 2015 году приехал в Гер-
манию просить убежища. С тех 
пор он дважды побывал в пси-
хиатрической клинике.  

А К Ц Е Н Т

Имиджевые потери британцев
от неудавшейся провокации Defender 
с лихвой перевесили сомнительные 
выгоды от ее проведения
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В МИРЕ

ПРИГОВОР В КЛЕТОЧКУ

Игорь Дунаевский

Судья в американском городе Миннеаполис (штат 
Миннесота) приговорил экс-полицейского Дерека 
Шовина к 22,5 года тюремного заключения за убийст-
во темнокожего Джорджа Флойда при задержании 
в мае прошлого года. Хотя вердикт мягче предложен-
ных обвинением 30 лет, вынесший его судья Питер Кэ-
хилл заметил, что это все равно «на 10 лет больше, чем 
обычный срок в 12,5 года» для такого рода преступле-
ний. Строгость наказания судья пояснил отягчающи-
ми обстоятельствами по делу о роковом задержании, 
в процессе которого Шовин более 8 минут применял 
удушающий захват коленом против лежавшего на 
земле Флойда, даже когда тот уже потерял сознание.

Этот вердикт ставит точку в одном из наиболее зна-
ковых разбирательств в Америке за последние годы 
и может иметь далекоидущие последствия для работы 
полицейских, которых все чаще обвиняют в чрезмер-
ной жестокости и расизме. В результате престиж 
службы стал падать, в некоторых полицейских депар-
таментах стражи порядка массово увольнялись. Акти-
висты и сторонники движения Black Lives Matter 
(BLM), которое в прошлом году после убийства Флой-
да накрыло Америку многомесячной волной проте-
стов и погромов, встретили приговор митингами, но 
обошлось без насилия. С одной стороны, вероятно, 
итоговый срок оказался меньше их ожиданий, поэто-
му массового ликования не было. С другой, такой вер-
дикт все равно станет знаковым прецедентом, по-
скольку привлечение к ответственности, а тем более 
такие длительные приговоры полицейским за чрез-
мерное применение силы — все еще большая редкость 
для Америки.

В апреле суд присяжных в Миннеаполисе признал 
Шовина виновным по всем трем пунктам дела: убий-
ство второй и третьей степени, а также причинение 
смерти по неосторожности второй степени.  
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ПРОЩАЙ, КОРОЛЬ!

Павел Басинский

Не стало поэта Александра Еременко. Он ушел от нас 
на семьдесят первом году жизни. Это очень серьезная 
потеря для русской поэзии.

Его называли Королем поэтов. Как Хлебникова. И 
он действительно был Королем поэтов в 80—90-е годы. 

А в «нулевые» годы Саша вдруг совсем перестал пи-
сать стихи, перестал публиковаться и жил отшельни-
ком в центре Москвы, не появляясь на литературных 
тусовках, вообще словно исчезнув из этой жизни. Он 
поступил, как Блок, который тоже перестал писать 
стихи, когда перестал слышать «музыку». А Еременко 
в годы гласности и полной свободы печати вдруг пере-
стало хватать… свободы. Я думаю, так было потому, 
что он различал свободу внешнюю и внутреннюю.

Даже невозмож-
но передать слова-
ми, что такое был 
для нас, молодых, 
Александр Еремен-
ко в 80-е годы. На 
его выступления со-
бирались толпы. 
Его стихи слушали, 
затаив дыхание. И 
он сам по себе, сво-
ей какой-то неверо-
ятной для тех лет 
свободной манерой поведения не мог не восхищать. А 
подражать ему было невозможно, как нельзя подра-
жать «штучному» экземпляру человеческой личности, 
которая создана Богом ли, природой, духом ли, кото-
рый дышит где хочет… не знаю. Только Александр Ере-
менко был и остается такой один. Король! Да, Король!

Сейчас в некрологах пишут, что в 80-е годы он, Иван 
Жданов, Алексей Парщиков и др. создали группу «ме-
таметафористов». Да ничего они не создавали. Термин 
этот придумал поэт, литературовед Константин Ке-
дров и использовал его в своей статье, кажется, в «Ли-
тературной учебе». На самом деле Жданов — это Жда-
нов, Парщиков — Парщиков, а Еременко — Еременко.

Здесь нужно говорить не о литературной группе, а о 
новом поколении поэтов, которые пришли в 80-е годы 
и на какое-то время затмили «шестидесятников».

Стихи Еременко были метафорически сложные, но 
по смыслу очень простые, человечные, ироничные, а 
порой грустные до слез:

В густых металлургических лесах,
где шел процесс созданья хлорофилла,
сорвался лист. Уж осень наступила
в густых металлургических лесах.
Там до весны завязли в небесах
и бензовоз, и мушка дрозофила.
Их жмет по равнодействующей сила,
они застряли в сплющенных часах.
Последний филин сломан и распилен
и кнопкой канцелярскою пришпилен
к осенней ветке книзу головой,
висит и размышляет головой,
зачем в него с такой ужасной силой
вмонтирован бинокль полевой?

Я часто читаю эти стихи про себя наизусть, когда 
мне приходит такое настроение. 

Да, метафорически сложно. Но как же грустно ви-
деть и эту мушку, и этот бензовоз, и этого филина! Как 
ясно видишь и даже слышишь этот сорвавшийся осен-
ний лист, который упал и шуршит по металлургиче-
ским лесам.

Или вот это, которое я тоже бесконечно люблю:

Сгорая, спирт похож на пионерку,
которая волнуется, когда
перед костром, сгорая от стыда,
завязывает галстук на примерку.
Сгорая, спирт напоминает речь
глухонемых, когда перед постелью
их разговор становится пастелью
и кончится, когда придется лечь.
Сгорая, спирт напоминает воду.
Сгорая, речь напоминает спирт.
Как вбитый гвоздь, ее создатель спит,
заподлицо вколоченный в свободу.

Да, Еременко по-
ражал внутренней, 
да и внешней свобо-
дой. Но он, между 
прочим, никогда не 
говорил матерных 
слов, считая, что 
это недостойно че-
ловека.

Родился он 70 
лет назад в деревне 
Гоношиха Алтай-
ского края. Учился в 
деревенской школе. 
Служил во флоте. 
Работал на строй-
ках Дальнего Восто-
ка, кочегаром. Но не было среди поэтов его поколения 
фигуры более артистической, чем он. С длинными во-
лосами, в тельняшке, он, опрокидывая в себя бутылку с 
портвейном где-нибудь на скамейке в московском 
сквере, все равно был артистом в высшем смысле сло-
ва. Это все равно было… красиво! Не знаю, как это ему 
удавалось, но это было… красиво!

Я добрый, красивый, хороший
и мудрый, как будто змея.
Я женщину в небо подбросил —
и женщина стала моя.
Когда я с бутылкой «Массандры»
иду через весь ресторан,
весь пьян, как воздушный десантник,
и ловок, как горный баран,
все пальцами тычут мне в спину,
и шепот вдогонку летит:
он женщину в небо подкинул —
и женщина в небе висит...
Мне в этом не стыдно признаться:
когда я вхожу, все встают
и лезут ко мне обниматься,
целуют и деньги дают.

Черт побери, но ведь это почти так и было! Это 
правда, правда! И про женщину — правда. 

Ушел из жизни поразительного таланта русский 
поэт.

Прощай, Саша! 
Прости нас, Король! 

ПРЕМЬЕРА В Большом театре поставили оперу про российско-украинскую историю

Бес Мазепы

Ирина Муравьева

Н
овая постановка «Мазе-
пы» Чайковского появи-
лась на Исторической 

сцене Большого театра спустя 16 
лет после предыдущей сцениче-
ской версии, сделанной Робер-
том Стуруа. И уже тогда, в 2004 
году, режиссер вывел на первый 
план в «Мазепе» острый полити-
ческий конфликт, а не романти-
ческую линию оперы — любов-
ную драму Марии и престарело-
го гетмана. События в спектакле 
разворачивались на фоне карты 
Европы и колосящегося поля 
пшеницы. Образ золотого поля, 
символизирующий жизнь и 
превратившийся в финале в мер-
твое пространство пустого экра-
на, стал метафорой и в новом 
спектакле, поставленном Евге-
нием Писаревым и художником 
Зиновием Марголиным. Музы-
кальный руководитель поста-
новки — Туган Сохиев.

Свою музыкальную интер-
претацию «Мазепы» Чайковско-
го Туган Сохиев представил еще 
год назад. Премьера его концер-
тного исполнения прошла нака-
нуне гастролей Большого театра 
во Франции, в афишу которых 
были включены непростые сю-
жеты из русской истории — «Ма-
зепа» и «Иван Грозный»  Проко-
фьева. Но буквально в ночь после 

премьеры «Мазепы» гастроли 
отменились из-за объявленного 
во Франции локдауна. Между 
тем яркое музыкальное звуча-
ние партитуры стало ключевым 
в новой постановке, создавая ее 
волнующую трагическую глуби-
ну и напряженную атмосферу. 

Уже в увертюре оркестр задал 
трагический, тревожный фон 
предстоящего действия, эпиче-
ский масштаб: звучал крупно, 
мрачно, с тяжелым, рубленым 
штрихом, резкими рельефами 
меди, аскетичной кантиленой. Ту-
ган Сохиев предложил чрезвы-
чайно интересное музыкальное 
решение — с одной стороны, сбли-
зив трактовку оперы Чайковско-
го с историческими русскими 
операми Мусоргского, Бородина: 
особенно это ощущалось в колос-
сальных масштабах хоровых сцен 
с сотней артистов на сцене — сла-
вящих, причитающих, молчащих, 
с обязательным пьяным плясом 
посреди трагедии (песня во время 
казни Кочубея в яростном испол-
нении Ивана Максимейко). С дру-
гой стороны, в «Мазепе» у Сохие-
ва прозвучала целая «энциклопе-
дия» музыки Чайковского — от 
«Онегина», «Пиковой дамы», 
симфоний, до предсмертной «Ио-
ланты». Причем вся эта музы-
кальная материя была проявлена 
с такой ясностью, что многие со-
держательные слои спектакля, 

его страшные акценты и аллюзии 
открылись именно через оркестр. 
Монолитно с ним звучал хор (Ва-
лерий Борисов) — полновесно в 
народных сценах и тонко в звуко-
вых деталях: от теплой кантиле-
ны украинских песен до мастер-
ской артикуляции в быстрых тем-
пах. Досадно, что массовые ми-
зансцены в спектакле были в 
основном сведены к шаблонному 
каре или застывшей толпе. 

Между тем «Мазепа» у Евге-
ния Писарева получился акту-
альным, охватив большое исто-
рическое пространство: три века 
и три конфликта в российско-
украинской истории — от време-
ни Мазепы до Донбасса. И хотя 
формальной новизны в таком 
приеме нет, но это факт, что се-
годня было бы странно ставить 
спектакль об Украине, о такой 
противоречивой личности в 
украинской истории, как Мазе-
па, вне современного контекста. 
И это факт, что образ Украины 
ассоциируется сегодня не с ро-
мантикой, не с гоголевщиной, не 
с тихой ночью у Днепра или хуто-

ром близ Диканьки, а с темой 
войны и жертвами на Донбассе. 
Поэтому точкой отсчета в спек-
такле Писарева стали война, кон-
фликт, разрушение дома (не 
только семейного, но и общече-
ловеческого), живой земли (пше-
ница) и жизни в исторической 
ретроспективе. После первого 
действия, где петровские солда-
ты вербовали казаков в импера-
торскую армию, где на фоне 
«сытной» пшеницы девушки 
распевали песню «Я завью, за-
вью венок», а вокруг Мазепы 
вился швед в камзоле и происхо-
дила его страшная ссора с Кочу-
беем, время сдвигалось на две-
сти лет вперед. События второго 
действия разворачивались во 
время Гражданской войны, с ее 
сюжетами из истории Белой 
гвардии и Петлюры, заключив-
шего союз с Польшей, с ее безза-
конными жестокими казнями, 
пытками, убийствами. Наконец, 
в третьем действии музыка Чай-
ковского вливалась в современ-
ность: воюющая зона Донбасса, 
подорванный бомбой автобус с 

трупами и персонажи в камуфля-
же .  

К слову, на фоне условной 
игры актеров только костюмы 
Ольги Шаишмелашвили и лако-
ничная сценография Зиновия 
Марголина были маркером вре-
мени на сцене. Его главная мета-
фора — крепкий каркас дома, ко-
лосящееся поле, изобилие (лен-
ты, танцы, чарки), во втором дей-
ствии — черные балки, скрещен-
ные  агрессивными углами, буш-
латы, шинели, пушки, мордобой 
в камере пыток, казнь. В третьем 
действии — пустынный пейзаж 
экрана, обугленные стены, мер-
твецы в подорванном автобусе, 
вываливающиеся детские иг-
рушки из багажа. Но прежде — 
музыка «Полтавского боя», во 
время которой на экране — 
страшные картины мировых 
войн ХХ века: хроника, которую 
смотрит Мазепа. Самое страш-
ное в этом сюжете — не бомбы и 
взрывы, а гробы и сморщенные 
лица плачущих старух и детей. 
По Пушкину, «горит восток за-
рею новой» — третье действие ил-
люстрировало расплату за вой-
ну: пустынный пейзаж, трупы и 
безумная Мария. 

Кажется, что по смыслам 
спектакль построен схематично, 
но звучит он пронзительно — в 
том числе и благодаря серьез-
ным, хотя еще и не до конца отде-

ланным работам певцов. В пар-
тии Мазепы на премьере высту-
пил сербский баритон Желько 
Лучич, один из ведущих верди-
евских певцов мира. Он не был 
жестким циничным Мазепой, в 
его голосе не хватало стальных 
нот, что-то вокально прозвучало 
неидеально, но он реально уди-
вил ясной, чистой артикуляцией 
русского языка. Партию Андрея, 
влюбленного в Марию, испол-
нил украинский тенор Дмитро 
Попов, певец с мировой карье-
рой, с обаятельными артистиче-
скими данными и очень краси-
вым лирическим голосом. Кочу-
бей Станислава Трофимова — 
классический русский басовый 
образ, с раскатистым звуком, 
яркостью, крепкими, героиче-
скими интонациями. Увы, жи-
вых артистических образов не 
получилось почти ни у кого, по-
скольку режиссер шел по пути 
сухой условности. Но его трак-
товка Марии (дебют Анны Ша-
поваловой) сработала очень точ-
но — несколько надмирный 
образ Марии, вечной женствен-
ности, любовь которой обраще-
на в пустоту: мир в войне. Свою 
финальную колыбельную она 
спела залу, прижимая к груди во-
ображаемого младенца — как не-
жную и пронзительную молитву 
о мире. Это главное послание но-
вого спектакля. 

СОБЫТИЕ Вопреки пандемии «Сиена на заре Ренессанса» — в Москве

Сад Мадонны Смирение
Жанна Васильева 

В
ыставка «Сиена на 
заре Ренессанса», что 
открылась в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина в 
рамках перекрестно-
го года музеев России 
и Италии при поддер-
жке посольства Ита-
лии в Москве, — из тех 

счастливых событий, которые 
возникают вопреки пандемии. 

Уникальность проекта, впро-
чем, определяется не только ны-
нешними антиковидными огра-
ничениями. В собраниях отече-
ственных музеев работ сиен-
ских мастеров немного. Нынеш-
ний проект показывает искус-
ства Сиены раннего Ренессанса 
как уникальный космос на ма-
териале коллекций Националь-
ной пинакотеки и Государствен-
ного архива Сиены, музеев 
Пизы и Ареццо и собрания 
ГМИИ им. А.С. Пушкина. 

Сиена была вечным соперни-
ком Флоренции. Их войска со-
шлись на поле битвы при Монта-
перти в 1260 году. Ультиматум, 
поставленный Сиене, которая 
приняла бежавших из Флорен-
ции гибеллинов, был подкреплен 
огромным войском флорентий-
цев.  В преддверии битвы сиенцы 
вручили ключи от ворот города… 
образу Деве Марии, моля ее о по-
кровительстве. В битве участво-
вали все, включая дровосеков. И 
Сиена победила. С тех пор на го-
родской печати появились слова 
Civitas Virginis, то есть «город 
Девы». 

Надо ли удивляться, что си-
енские художники не спешили 
подражать флорентийским по-
следователям Джотто? Сиена и 
в искусстве пошла своим путем. 
Он определялся влиянием ви-
зантийских икон, то, что позже 
назовут «греческой манерой», и 
французскими готическими 
миниатюрами. Благо и с Визан-
тией, и с Францией купцы Сие-
ны энергично торговали. Визан-
тийский след очевиден в «Ма-
донне с младенцем» Гвидо да 
Сиена ( XIII век) из Националь-
ной пинакотеки. Эту работу, как 
и «Мадонну с младенцем на тро-
не» неизвестного пизанского 
мастера (из коллекции Пушкин-
ского), легко вообще принять за 
византийскую икону. 

Влияние миниатюр, которое 
в Сиене не угасло и в XV веке, 
очевидно в одной из самых пле-
нительных работ Джованни ди 
Паоло — «Мадонна Смирение» 
(1450). На фоне темного фона 
фруктового сада с тщательно 
выписанными цветами и дере-
вьями с плодами Дева и младе-
нец выглядят сияющими драго-
ценностями, напоминающими 
о небесном Иерусалиме. Словно 
далеко внизу, за ними расстила-
ется пейзаж со скалами, квадра-
тами виноградников, лугами, 
замками. Наверное, в XV веке, 
когда сладостное искусство 
перспективы завоевало сердца 
художников, эта «Мадонна 
Смирение» казалась несколько 
архаичной. Но, кажется, что от 
сиенской архаики протянулась 
нить прямиком к ХХ веку, к жен-
ским портретам Модильяни.

Первым формулу византий-

ского канона соединил с ярки-
ми изысканными цветами 
книжной миниатюры Дуччо ди 
Буонинсеньи (ок. 1255—1319). 
На выставке есть две работы ма-
стеров его круга. Волшебное 
впечатление оставляет, в част-
ности, складной триптих «Ма-
эст , история Христа и Богома-
тери» (ок. 1310). Знаменитый 
«золотой фон» сиенских прими-
тивов тут, кажется, растворяет 
фигуры персонажей. И пусть 
этому есть логичное объясне-
ние: мастер писал темперой по 

сусальному золоту и краска по 
контурам чуть осыпалась. Но 
это истончило и без того вытя-
нутые, как на полях книг, фигу-
ры. Хрупкость их контуров уси-
ливает ощущение мерцания 
между бесплотностью фигур и 
страдающей плотью людей. Из-
ящество жестов, поз, ликов, 
проступающих на фоне сияю-
щего золота фона, создает ощу-
щение территории вечности, 
где элементы земной перспек-
тивы нужны лишь как уступка 
нашему восприятию. 

Эта «Маэст », то есть «вели-
чание», напоминает о другой 
работе Дуччо с таким же назва-
нием, которую он создал в 
1308—1311 годах как главный 
образ собора Сиены. История о 
том, как «Маэст » была перене-
сена в собор 9 июня 1311 года, 
вошла в хроники Сиены и в 
историю искусства. Огромный 
двухсторонний образ «Маэст » 
в сопровождении практически 
всех жителей города под звон 
колоколов несли к собору. Город 
величал свою покровительницу, 
но делал это в том числе через 
живопись Дуччо. 

 Религиозная экзальтация, 
привязанность к традиции ужи-
вались в Сиене не только со спо-
собностью ассимилировать 

разные  влияния, но и с прагма-
тизмом и идеалами гражданст-
венного служения. Свидетель-
ством тому - 10 «таволетт Бик-
керны» из Архива города. Рас-
сматривать их все равно что 
увидеть работу банка XIII века. 
Жанровые сценки обычной 
«офисной» жизни, с подсчетом 
денег, обсуждением документа-
ции, соседствуют с книгами, где 
на обложке — аллегория Добро-
го правления и непременный 
образ волчицы, вскармливаю-
щей основателей города. Позже 
набор сюжетов расширяется, 
появляются даже картины 
свадьбы кондотьера и дочери 
важного сиенского служащего. 
И, конечно, есть сюжет прино-
шения ключей от города Деве 
Марии.

А вот сюжетов о страшной 
чуме 1348 года тут нет. Сиена, 
эта «возлюбленная мать мягко-
сти», предпочитала смотреть в 
сторону надежды. Чем темнее 
времена, тем ярче краски, тем 
безогляднее сияет золотой фон 
«Маэст » Сиены. 

Спектакль «Мазепа» Большого театра построен как большое историческое полотно, в котором нашлось место и украинскому гопаку.  

А К Ц Е Н Т

Украина уже не ассоциируется с тихой 
ночью у Днепра и Диканькой...

А К Ц Е Н Т

Сиена была вечным соперником 
Флоренции. И в искусстве она пошла 
своим путем

Не стало поэта 
Александра 
Еременко. Это очень 
серьезная потеря 
для русской поэзии 

Еременко пора-
жал внутренней 
свободой. Не было 
среди поэтов его 
поколения фигу-
ры более артисти-
ческой 

КНИГИ БИККЕРНЫ

Уже в XII веке Сиена становится 

городом-коммуной, во главе кото-

рой стояло народное правительст-

во Двадцати четырех. В него вхо-

дили члены семейств купцов и 

банкиров. Они создали работав-

шую, как часы, систему учета рас-

ходов и доходов. Почти прообраз 

современной банковской систе-

мы. Учетные книги расходов и до-

ходов велись в учреждении под 

названием Биккерна. Она была ад-

министративным сердцем города. 

Собственно, это была основа До-

брого правления, к идее которого 

апеллировали и местные мистики, 

и граждане города и которое вдох-

новляло художников. 

Чтобы удобнее находить нужные 

книги  Биккерны, их деревянные 

обложки с 1257 года (и по XVII 

век!) расписывались художника-

ми. Словом, каждая книга получа-

ла свой «аватар» на деревянной 

обложке. Он включал изображе-

ние, даты учета, гербы семейств, 

члены которых участвовали в ра-

боте Биккерны, и имена этих лю-

дей. В Москву привезли из Архива 

Сиены 10 «таволетт Биккерны». 

Рассматривать их все равно что 

увидеть работу банка XIII века. 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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А вот в «Крещении Христа» (конец 
XV века) Гвидоччи ди Джованни 
Коццарелли уже можно найти мону-
ментальность, как у Джотто. 
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ОБРАЗОВАНИЕ В области 
открыли первый высший 
медицинский факультет

Позвали 
во врачи

Надежда Макеева 

Московский государственный областной университет 
объявил о приеме документов на медицинский факуль-
тет. Это первый и очень долгожданный факультет выс-
шего медицинского образования, открытый в Подмо-
сковье. 

Со средним медперсоналом в подмосковных боль-
ницах проблем почти нет. В регионе работают пять ме-
дицинских училищ, которые ежегодно выпускают бо-
лее 1,5 тысячи специалистов среднего звена. А вот с уз-
кими специалистами ситуация иная. Не хватает ане-
стезиологов-реаниматологов, неврологов, кардиоло-
гов, офтальмологов, других специалистов. Жители об-
ласти охотно поступают в столичные медицинские 
вузы и столь же охотно потом устраиваются на работу 
в Москве, где выше зарплаты. За последние несколько 
лет подмосковные власти за счет разнообразных соци-
альных программ привлекли в регион более пяти ты-
сяч новых специалистов, но за это же время появилось 
пять крупных перинатальных центров, несколько де-
сятков сосудистых центров и центров онкологической 
помощи. Плюс часть пожилых врачей ушли на каран-
тин еще в первую волну коронавируса и обратно реши-
ли уже не возвращаться.  

Власти долго не могли подступиться к созданию 
собственного медицинского вуза. Говорили, что смы-
сла нет — рядом Москва, там два ведущих российских 
медуниверситета. Но ситуация с коронавирусом пока-
зала: проблему нужно решать всеми возможными ме-
тодами. И вот результат — Московский государствен-
ный областной университет набирает на первый меди-
цинский курс по программе специалитета 50 абитури-
ентов на бюджет и 25 — на платное обучение. Обучение 
полноценное, как и в любом другом медицинском вузе, 
— 6 лет.

Ограниченный набор позволит университету реа-
лизовать программу персонального обучения. А на 
практику студентов будут посылать в те больницы, где 
не хватает врачей тех специальностей, на которые они 
учатся.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  
Среди привившихся 
от COVID-19 разыграют 
еще одну квартиру 

Чем богаты 

Ирина Рыбникова 

За последние сутки в Подмосковье выявили 2068 новых 
больных COVID-19. Это очередной антирекорд — даже 
на пике второй волны пандемии врачи выявляли на ты-
сячу больных меньше. В этой связи принято решение 
увеличить коечный фонд в ковидных госпиталях регио-
на еще на 1,5 тысячи коек, сообщил губернатор Андрей 
Воробьев.

Он озвучил еще один невеселый факт: «Много тяже-
лых больных. Порядка 380 человек сейчас находятся на 
искусственной вентиляции легких — это, по сути, тоже 
антирекорд». Воробьев подчеркнул, что уровень госпи-
тализации пациентов с коронавирусной инфекцией по-
прежнему остается высоким — ежедневно в больницы 
поступают порядка 1 тысячи человек. Чтобы подстег-
нуть процесс вакцинации, которая прекратит появле-
ние новых больных, власти решили продолжить акцию 
«Вакцина наша — квартира ваша!». В конце июля будет 
проведен еще один 
квартирный розыг-
рыш среди привив-
шихся от коронави-
руса. 

Как рассказала 
журналистам за-
мпред правительст-
ва — министр здра-
воохранения Мо-
сковской области 
Светлана Стригункова, в этот раз приз будет куда как 
ближе к Москве. «Квартиру разыграем в одном из горо-
дов ближнего Подмосковья», — пообещала она. 

Первую квартиру, напомним, разыграли вчера. На 
кону стояла трешка площадью 74,9 квадратного метра в 
серпуховском жилом комплексе «Новая Пролетарка». 
Он находится неподалеку от лесопарковой зоны, хотя и 
не близко — в 70 километрах от Москвы. Счастливым 
обладателем жилья стал Виктор Петрович Ш., чей теле-
фонный номер заканчивается на цифры 2393. 

Для участия в акции нужно было сделать первый 
укол вакцины в период с 15 по 25 июня в любом приви-
вочном пункте области — в поликлинике, торговом цен-
тре, передвижном мобильном пункте или МФЦ. Участ-
ник должен быть старше 18 лет, иметь полис обязатель-
ного медицинского страхования и личный кабинет на 
госуслугах. 

Ни фактическая регистрация, ни место жительства 
были не важны — в розыгрыше мог принять участие лю-
бой гражданин РФ. Кроме разве что лиц, находящихся на 
госслужбе, — они обязаны вакцинироваться и без всяких 
дополнительных стимулов. За 12 дней, отведенных на 
проведение акции, было зарегистрировано более 27 ты-
сяч желающих, и еще нескольким тысячам отказали — 
они не смогли подтвердить факт прививки. Но 12 дней — 
это ведь так мало. Люди, работающие вахтой, лежащие в 
больнице или уехавшие в отпуск, принять в ней участие 
не успели. Но у всех есть еще один шанс — на июльский 
розыгрыш. Условия те же, единственное — к моменту ро-
зыгрыша у участников должно быть уже два укола.  

ЭКОЛОГИЯ Как в Подмосковье избавляются 
от строительных свалок  

Пошли сквозь строй 
Ирина Рыбникова 

Е
жегодно в столичном 
регионе образуется 
до 8 миллионов тонн 
коммунальных отхо-
дов. И до 50 миллио-
нов тонн — строитель-
ных. На то, чтобы на-
вести порядок с ком-
мунальным мусором, 

потребовалось семь лет. Сколь-
ко времени займет работа со 
строительными отходами? За-
мпред правительства — министр 
экологии и природопользова-
ния Московской области Анд-
рей Разин оптимистичен: «Ду-
маю, в ближайшей перспективе 
мы справимся». На чем основа-
на эта уверенность, он расска-
зал в интервью «РГ». 

Андрей Викторович, судя по 
такому прогнозу, строитель-
ный мусор поддается уборке 
легче, хоть его и во много раз 
больше? 

АНДРЕЙ РАЗИН: Когда начиналась 
работа с коммунальными отхо-
дами, в области не было ничего, 
кроме переполненных мусор-
ных полигонов. Все — поиск ин-
весторов, выбор площадок, 
строительство перерабатываю-
щих комплексов, даже покупка 
баков для раздельного сбора от-
ходов — создавалось с нуля. Сей-
час в какой-то степени легче, мы 
встраиваемся в уже имеющую-
ся инфраструктуру, первые пло-
щадки для сбора и переработки 
строительного мусора создава-
лись на базе уже действующих 
комплексов по переработке от-
ходов. Легче и сам строитель-
ный мусор — в нем нет органики, 
он не пахнет, не выделяет филь-
трат. Но, главное, за эти не-
сколько лет поменялись мы 
сами. Сегодня, например, объ-
ем захораниваемого комму-
нального мусора в Подмосковье 
снизился на миллион кубов 
только за счет того, что люди 
сортируют пластик. Отбирают-
ся и другие полезные фракции — 
среди отходов уже не найдешь 
металл, все меньше дерева и 
стекла. Некоторые переработ-
чики стекла уже сами обраща-
ются в рестораны, предлагают 
поставить свой бак, чтобы втор-
сырье гарантированно доезжа-
ло до переработки. Вспомните, 
лет 10—15 назад на обочинах 
подмосковных дорог гроздьями 
лежали старые автопокрышки. 
Сейчас этого нет, так как появи-
лись заводы, перерабатываю-
щие их в резиновую крошку. 

Покрышек действительно 
нет. А остатки чьих-то 
строек и ремонтов лежат и 
на обочинах, и в лесах, и в по-
лях. Причем и в ближних, и в 
дальних муниципалитетах 
области. 

АНДРЕЙ РАЗИН: Мы в прошлом году 
убрали около пяти тысяч таких 
стихийных свалок. И понимаем, 
что это не граждане валят стро-
ительный мусор в неположен-
ных местах. Это недобросовест-
ные возчики, предлагающие на-
селению услуги по вывозу отхо-
дов строительства или ремонта, 
либо недобросовестные строи-
тельные компании, которые 
экономят на этой статье расхо-
дов. До недавнего времени все 
это никак и никем не контроли-
ровалось. Но теперь в Подмо-
сковье есть закон, регламенти-
рующий обращение со строи-
тельным мусором. И создана 
простая и понятная система пе-
ремещения строительных отхо-
дов по территории области. 

Как она работает?
АНДРЕЙ РАЗИН: Прежде всего мы 
определили, что физические 
лица заниматься перемещени-
ем такого вида отходов не могут. 
Это могут делать лишь органи-
зации или индивидуальные 
предприниматели, получившие 
лицензию на соответствующую 
деятельность. Лицензию выдает 
как областное министерство 
ЖКХ, так и управление Роспри-
роднадзора. Далее мы создали 
специальные площадки для 
приема строительного мусора, 
их сейчас уже 47. И ввели элек-
тронные талоны на вывоз. В них 
в обязательном порядке указы-
ваются начальные и конечные 
точки маршрута мусоровоза: 
откуда он отходы забрал и куда 
отвез. Строительные компании 
или предприятия, где отходов 
образуется больше 50 кубоме-
тров — это примерно 6 стандар-
тных контейнеров для крупно-
габаритного мусора, так назы-

ваемых «лодок», оформляют та-
лоны самостоятельно, за всех, у 
кого мусора меньше, это сдела-
ет возчик. Тем самым мы осво-
бодили жителей, которые ре-
монтируют или строят жилье, 
от необходимости разбираться 
с талонной системой. 

Но если житель не разбирает-
ся в системе, как он может 
быть уверен в том, что талон 
оформлен по всем правилам и 
его мусор после ремонта дое-
дет до площадки, а не ока-
жется снова где-то в лесу? 

АНДРЕЙ РАЗИН: Чтобы не было та-
ких недоразумений, создан ре-
естр легальных возчиков. В 
него вошли 65 компаний, под-
писавших соглашение о соблю-

дении новых областных требо-
ваний по перевозке строитель-
ных отходов. Для понимания: 
возчиков в области гораздо 
больше. Если компания, кото-
рой вы собираетесь заказать 
вывоз мусора, есть в реестре, 
можете быть уверены: она име-
ет и необходимую технику, и 
действующий договор с пло-
щадками по приему отходов. 
Реестр размещен на сайтах об-
ластных министерств жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
экологии и природопользова-
ния, но мы доводим информа-
цию о легальных возчиках до 
всех жителей региона. Уже го-
товы листовки с QR-кодами. 
Они размещаются на информа-
ционных стендах подъездов, 
коттеджных поселков и СНТ. 
Наводите телефон на QR-код — 
получаете список возчиков, ко-
торые совершенно точно дове-
зут ваши отходы строительства 
туда, куда надо. Он, кстати, бу-

дет постоянно актуализиро-
ваться: подписал соглашение, 
заключил договор с площад-
кой, зарегистрировался в си-
стеме «Электронный талон» — 
добро пожаловать в реестр. 

Требования к сортировке 
строительного мусора есть? 
Или можно свалить все в кон-
тейнер общей кучей?  

А Н Д Р Е Й  РАЗ И Н : Одиннадцать из 
всех существующих в области 
площадок принимают несорти-
рованные отходы, еще четыре 
добавятся к ним до конца года. 
Остальные работают с отдель-
ными рассортированными 
фракциями. Куда везти — выби-
рает отходообразователь. Эко-
номика вопроса проста: если вы 
сортируете мусор еще на строй-
ке, вывоз и утилизация обой-
дутся примерно в 500 рублей за 
кубометр, плюс вам еще запла-
тят за вторсырье. Если валите 
все одной кучей — будьте добры 
выложить по две тысячи рублей 
за тот же куб. Поэтому на мно-
гих стройках отходы уже сорти-
руют. 

Хватает ли имеющихся пере-
рабатывающих комплексов 
на весь объем строительного 
мусора, который образуется в 
Подмосковье? 

АНДРЕЙ РАЗИН: Пока мы видим, что 
хватает. И даже имеем возмож-
ность держать суточный лимит 
по объему мусора, поступаю-
щего на площадку. Лимит ну-
жен, чтобы на подъезде к пере-
рабатывающему комплексу не 
скапливались очереди из са-
мосвалов, а внутри не росли 
кучи отходов. На площадку 
ежедневно доставляется ровно 
тот объем мусора, который ее 
мощности в состоянии освоить. 
Если один возчик сегодня вы-
брал весь лимит, всех осталь-
ных система «Электронный та-
лон» пустит на площадку толь-
ко завтра. 

Расскажите о том, как 
контролируется работа воз-
чиков? 

АНДРЕЙ РАЗИН: Контроль электрон-
ный, мы намеренно исключили 

«человеческий фактор». За пе-
ремещением строительных от-
ходов уже следят 800 видеока-
мер. И мы знаем, что по области 
ездят порядка 9 тысяч машин, 
которые хотя бы раз заезжали 
на полигон для выгрузки строи-
тельных отходов. То есть оказы-
вали услуги возчика. Видим, как 
и куда они едут. И если, напри-
мер, где-то обнаруживается не-
легальная свалка, по записям с 
камер легко отслеживаем, кто 
ее «автор». 

Даже если машина сверху на-
крыта брезентом? Мало ли 
что там в кузове может 
быть… 

АНДРЕЙ РАЗИН: А что там может 
быть? Либо мусор, либо грун-
ты с карьеров. Могут, конечно, 
быть и дрова на дачу. Но мы 
оцифровали и нанесли на инте-
рактивную карту все строи-
тельные площадки области и 
все комплексы по переработке 
строительных отходов. Маши-
на с дровами на дачу вряд ли 
начнет свой путь от стройки, 
ведь правда? А если она прие-
хала на стройку не единожды, 
или туда гуськом тянутся не-
сколько машин с «мусорными» 
номерами, а потом все они про-
езжают мимо приемных пло-
щадок, даже и гадать не нужно, 
что там в кузове под брезен-
том. За такими машинами мы 
направляем экологический 

надзор и он, как правило, обна-
руживает по пути их следова-
ния несанкционированный 
сброс. 

Напомните, какие штрафы 
действуют за подобные нару-
шения?

АНДРЕЙ РАЗИН: С 1 июня 2021 года 
за перемещение строительных 
отходов без электронного та-
лона или их сброс в неполо-
женном месте  на лагается 
штраф в размере 250 тысяч ру-
блей. Но мы дали возчикам от-
срочку до 1 сентября. Это сде-
лано для того, чтобы рынок 
смог адаптироваться к работе в 
новых условиях. Чтобы отходо-
образователи освоились в си-
стеме «Электронный талон», а 
мы успели доделать мобильное 
приложение, с которым выпи-
ска талона станет еще проще. 
Мы все еще дорабатываем 
наши площадки для приема от-
ходов, хотим сделать так, что-
бы гашение талона тоже проис-
ходило автоматически, а сей-
час эту работу выполняют опе-
раторы. Оттачиваем взаимо-
действие с коллегами из Мо-
сквы, чтобы система обраще-
ния со строительными отхода-
ми корректно работала на тер-
ритории всего столичного ре-
гиона. Поэтому пока не штра-
фуем, разбирая все нарушения 
и сбои в ручном режиме. Да и, 
честно сказать, штрафы — не 
самоцель. Мы сделали их мак-
симально высокими, чтобы 
везти мусор мимо разрешен-
ных площадок было экономи-
чески невыгодно. Но задачи об-
ложить всех вокруг штрафны-
ми санкциями нет. Есть другие 
задачи: минимизировать нега-
тивное воздействие на окружа-
ющую среду, максимально со-
кратив объемы захоранивае-
мых строительных отходов, и 
прекратить незаконные сбро-
сы, чтобы наши аграрии, выхо-
дя по весне в поля, думали о бу-
дущем урожае, а не о том, что 
делать с кучами мусора, кото-
рые им набросали за зиму не-
легальные возчики.

Строительный мусор можно 
переработать полностью? 
Или остаются какие-то хво-
сты, которые нуждаются в 
захоронении? 

АНДРЕЙ РАЗИН: После того как вы-
браны все полезные фракции, 
остаются крошка и техниче-
ский грунт, который можно ис-
пользовать для засыпки карье-
ров или рекультивации полиго-
нов. 

Новая система обращения со 
строительными отходами в 
Подмосковье существует уже 
в окончательном виде или бу-
дет совершенствоваться 
дальше? 

АНДРЕЙ РАЗИН: Дальше мы будем 
говорить о том, что все легаль-
ные возчики должны выглядеть 
определенным образом — иметь 
брендированные машины, кон-
тейнеры с QR-кодом. И хотим 
расширить систему контроля, 
чтобы видеть не только то, отку-
да и куда был перемещен строи-
тельный мусор, но и то, что про-
исходит с ним дальше. А в идеа-
ле, конечно, хотелось бы вне-
дрить для перевозчиков элек-
тронные накладные. Вот тогда 
система перемещения строи-
тельных отходов на всех этапах 
станет максимально прозрач-
ной.  

А К Ц Е Н Т

Физические лица заниматься 
перевозкой строительных отходов 
не могут. Это могут делать лишь 
лицензированные организации

РАКУРС  

По программе 
социальной 
газификации 
газ получат 300 
тысяч человек 

ВМЕСТО 
ТЫСЯЧИ ДРОВ 
Надежда Макеева

По программе «Социальная га-
зификация» в Подмосковье до 
конца 2022 года подключат к 
газу более 110 тысяч домов, в 
которых проживают 300 тысяч 
человек. Об этом сообщил ген-
директор «Мособлгаза» Игорь 
Баранов, открывая первый в об-
ласти офис социальной газифи-
кации в Раменском округе обла-
сти.

Всего таких офисов в регионе 
будет семь и главная предостав-
ляемая в них услуга — это заклю-
чение комплексного договора 
на газификацию. Не пакета до-
кументов, для оформления ко-
торого нужно посетить несколь-
ко инстанций, а одного догово-
ра. Новая программа гаранти-
рует: при минимальном ком-
плекте документов газ будет 
бесплатно доведен до границы 
участка, на каком бы расстоя-
нии от газопровода участок ни 
находился. 

«Мы сейчас заключили ком-
плексный договор. Теперь в те-
чение трех дней к нам придет со-
трудник «Мособлгаза», посмо-
трит, какое нужно оборудова-
ние, и после этого в течение трех 
месяцев нас пообещали подклю-
чить к газу», — рассказывает 
одна из первых посетителей 
офиса, жительница деревни 
Осеченки Наталья Ефремова. 
Прежде ее семья пользовалась 
газгольдером, что влетало в ко-
пеечку, особенно зимой. А за 
подключение к трубе с них про-
сили 2,5 миллиона рублей. Те-
перь же, радостно говорит Ната-
лья, подключение вместе с по-
купкой оборудования обойдет-
ся не дороже 250—300 тысяч. 

Также в офисе социальной 
газификации можно зареги-
стрировать объект недвижимо-
сти, присвоить адрес, оформить 
налоговые льготы. Здесь же 
представлены и образцы всего 
оборудования, которое требует-
ся для подключения к газу.  

ДОБРОДЕЛ 

Жителей 
просят помочь 
защитить 
парки и скверы

СВОБОДНЫ 
ОТ ЗАСТРОЙКИ 
Ирина Романова 

Жителей Подмосковья попроси-
ли обозначить зеленые зоны, ко-
торые, по их мнению, нужно ог-
радить от застройки. Сбор пред-
ложений стартовал на портале 
«Добродел», территории, на-
бравшие больше всего голосов, 
будут включены в Региональ-
ную геоинформационную си-
стему с пометкой о невозмож-
ности там какого-либо строи-
тельства. 

На этот шаг власти пошли по-
сле того, как один за другим слу-
чились конфликты между жите-
лями и строителями. Сначала в 
Королеве, а потом в Щелкове 
арендаторы земельных участ-
ков решили поставить посреди 
зеленых прогулочных зон оче-
редные торговые центры. Жите-
ли возмутились и подняли шум, 
огласка дошла до губернатора, 
скверы удалось отстоять. Но 
чтобы в дальнейшем не при-
шлось разруливать такие кон-
фликты в ручном режиме, Анд-
рей Воробьев дал поручение 
внести все зеленые зоны в РГИС. 
Так сказать, застолбить их не-
прикосновенность. 

Министр имущественных от-
ношений Московской области 
Наталья Адигамова поделилась 
с «РГ» подробностями опроса: 
«Каждый житель может предло-
жить три зеленые территории в 
своем округе. Для этого нужно 
обозначить на интерактивной 
карте голосования территорию 
и написать пару слов о том, по-
чему именно эта зеленая зона 
должна войти в РГИС. Можно 
также приложить фотографию 
территории». Указывать на кар-
те можно не только парки и 
скверы с оформленными грани-
цами, но и дворы, отдельные 
прогулочные зоны в составе ле-
сопарков, любые территории с 
деревьями, где вы любите гулять 
с детьми или заниматься спор-
том на свежем воздухе. 

За первую неделю опроса от 
жителей поступило более 2100 
предложений по 800 территори-
ям. Сбор предложений продлит-
ся до 18 июля.  

Скоро в подмосковные больницы будут приходить свои, 
подмосковные доктора. 

ЦИФРА

250 
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

В такую сумму теперь обходит-

ся сброс строительного мусо-

ра в неположенных местах 

в Подмосковье.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

У
Б

Е
Р

Н
А

Т
О

Р
А

 И
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 М
О

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Андрей Разин уверен: за последние 
годы жители области поменялись — 
жить среди мусора больше не хочет 
никто. 

А К Ц Е Н Т

За возчиками сегодня следят 800 видео-
камер. И мы знаем, что по области ездят 
порядка 9 тысяч машин, которые хотя бы 
раз оказывали услуги возчика 

Ключевой вопрос

Вы все время говорите о строительных компаниях, чьи объемы от-
ходов делают сортировку выгодной. А на бытовом уровне? Какие у 
рядового гражданина есть варианты, кроме как заказать стан-
дартную «лодку», которая стоит 7—8 тысяч рублей, а при мелком 
ремонте даже и не заполнится доверху?

АНДРЕЙ РАЗИН: В систему «Электронный талон» интегрированы и все 

управляющие компании, работающие на территории области. И в том 

случае, если объем строительных отходов у человека небольшой, УК мо-

жет заказать один контейнер на несколько квартир или домов. Тогда и за-

траты на вывоз и утилизацию пропорционально лягут на нескольких 

жильцов. А еще есть вариант рассортировать остатки своего мелкого ре-

монта по фракциям и самим отвезти их на площадку «Мегабак» — они 

есть практически уже в каждом муниципалитете. Вообще ничего платить 

не придется. 

А почему нельзя организовать какие-нибудь мини-«лодки», рассчи-
танные как раз на мелкие ремонтные работы? Которые будут 
стоить не 8 тысяч, а 3. И по соседям бегать не надо. 

АНДРЕЙ РАЗИН: Думаю, рынок со временем отрегулирует этот вопрос. Мы 

же только начали эту работу, впервые пытаемся увидеть реальную кар-

тину, как формируются отходы строительства, куда едут, где оседают. 

Подобного опыта ни в одном регионе пока нет. А по своему опыту могу 

сказать, что даже в результате ремонта одной комнаты мусора может 

образоваться столько, что и «лодки» не хватит.

Следующий приз 
будет в одном 
из ближайших 
к Москве городов 
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ВИРТУАЛЬНАЯ ПОТЕРЯ
Facebook в мае удалил 200 аккаун-

тов, 55 страниц и 12 групп в своих со-

циальных сетях, говорится в офици-

альном блоге компании. Удаленные 

аккаунты касались трех стран: Рос-

сии, Судана и Пакистана, причиной 

удаления стало нарушение правил 

социальных сетей.

Это не первый случай, когда соцсеть 

удаляет аккаунты без предупрежде-

ния. В мае Роскомнадзор направил 

руководству Facebook Inc письмо с 

требованием предоставить списки 

аккаунтов, к которым ограничен до-

ступ, а также разъяснить причины их 

блокировки. Речь шла об удалении 

530 учетных записей российских 

пользователей Instagram, доступ к 

которым был ограничен за «скоор-

динированных попыток ввести дру-

гих в заблуждение». Согласно заяв-

лению Facebook, эти Instagram-акка-

унты публиковали материалы с кри-

тикой несанкционированных акций, 

проходивших в Москве в январе.

В современном мире жизнь в вирту-

альном пространстве стала такой же 

важной, как и вне его, поэтому для 

многих пользователей удаление 

страницы является существенной, а 

иногда даже болезненной потерей. 

Причем лишиться своей страницы в 

соцсети относительно просто.

Действия пользователей в соцсетях 

преимущественно регулируются с 

двух сторон — с одной стороны, есть 

правила и политика соцсетей, с дру-

гой — требования законодательства 

той страны, на чьей территории на-

ходится пользователь. Помимо это-

го, косвенное влияние на запреты и 

ограничения оказывают различного 

рода общественные объединения, 

фонды и организации, измеряющие 

степень безопасности в сети и соци-

альных медиа, говорит директор по 

исследованиям и разработкам 

КРОС Ксения Касьянова. При этом у 

разных площадок разный уровень 

строгости, но в целом можно ска-

зать, что западные площадки более 

строго относятся к постам и заявле-

ниям и ближе в этом смысле к той са-

мой «новой этике», добавляет управ-

ляющий директор Twiga Россия 

Сергей Оганджанян.

Например, Facebook и Instagram ста-

раются создать экологичное сооб-

щество по собственной инициативе. 

Так за что же можно «впасть в неми-

лость» социальной сети? По словам 

PR-менеджера SA Media Group Ири-

ны Чудайкиной, ранее пользовате-

лей блокировали за публикацию от-

кровенных фотографий, табачных 

изделий, оружия и прочего, а вот се-

годня в бан попадают аккаунты, с ко-

торых рассылаются негативные ком-

ментарии на почве расизма и рели-

гии. Отдельное внимание социаль-

ные сети обращают на распростра-

нение фейкньюс, а также зачастую 

предпринимают действия по блоки-

ровке контента, связанного с нане-

сением вреда репутации компании 

или человека, добавляет Касьянова.

Кроме того, часто пользователи пу-

тают способы регулировки неправо-

мерного контента в Instagram и меха-

низмы ранжирования ленты. Низкие 

охваты блогеры обуславливают бло-

кировкой контента или теневым ба-

ном и не понимают, что именно не 

соответствует политике пользова-

ния площадкой. 

«В июне Instagram впервые расска-

зал подробности о работе алгорит-

ма. Если публикацию мало лайкают 

или плохо смотрят, это не связано с 

неправомерностью контента (в этом 

случае система оповещает вас). При-

чина — низкое взаимодействие ауди-

тории с аккаунтом», — говорит Чудай-

кина.

Вообще, социальные сети неохотно 

идут на удаление аккаунта, считая 

это самой жесткой мерой. Так, 

Facebook периодически заявляет о 

«чистке» сети от ботов, не принадле-

жащих реально существующим лю-

дям. Преимущественно такие дейст-

вия направлены на ограничение рас-

пространения фейкньюс. 

По словам Касьяновой, для того, что-

бы подпасть под такое удаление, 

нужно вести себя как бот — регуляр-

но репостить записи, иметь нулевой 

уровень вовлеченности на страни-

цах (нет комментариев и лайков), 

многократно размещать одинако-

вые комментарии и т.д. Все это опре-

делит алгоритм сети по своим пара-

метрам.

Следят за пользователями и регули-

руют контент и отечественные соци-

альные сети. Например, в пресс-

службе «ВКонтакте» говорят, что 

предоставляют возможность обсу-

ждать на площадке разные темы и 

делиться своими мнениями, высту-

пая против оскорбительного и про-

тивоправного контента: «Мы удаля-

ем подобные материалы и блокиру-

ем сообщества и страницы, которые 

их распространяют, в течение не-

скольких минут после жалоб пользо-

вателей. Любой пользователь 

«ВКонтакте» может сообщить о не-

правомерном контенте с помощью 

кнопки «Пожаловаться». Также мы 

реагируем на жалобы регуляторов и 

проводим внутреннюю проактив-

ную модерацию».

Такой же политики придерживаются 

и «Одноклассники», где по отноше-

нию к любым пользователям прини-

мают меры только в том случае, если 

грубо нарушены правила соцсети. 

В целом, при «жизни» в социальных 

сетях важно помнить, что это круп-

ная и регулируемая часть информа-

ционного пространства, за некор-

ректные действия в которой можно 

понести как минимум наказание от 

владельцев площадки, как максимум 

— столкнуться с последствиями не-

исполнения российского законода-

тельства, считают эксперты.  

5G РАСШИРЯЕТ СВЯЗИ

Сети пятого поколения показали не-

бывалый рост за полтора года, рас-

сказал президент Huawei Eurasia 

CNBG Чжао Лэй. По его словам, за 

это время в регионе было построено 

более 110 сетей 5G, а к этому форма-

ту присоединились более 200 тыс. 

пользователей.

160 операторов мобильной связи в 

мире уже внедрили сети 5G в 60 

странах, добавил директор по стра-

тегическому взаимодействию в Рос-

сии и СНГ GSMA Таир Исмаилов.

5G — новый стандарт сотовой связи, 

который должен прийти на замену 

4G (в него входят LTE Advanced и 

WiMAX). Сотовые операторы и про-

изводители смартфонов, включая 

Apple, часто называют главным пре-

имуществом 5G в разы выросшую 

скорость по сравнению с 4G. К при-

меру, они утверждают, что двухчасо-

вой фильм на 5G можно будет ска-

чать за пару секунд.

Согласно стандарту 5G сети нового 

поколения действительно должны 

работать на скорости до 20 Гбит в се-

кунду в идеальных условиях и до 50 

Мбит в секунду в плотной застройке. 

Но на самом деле все не так просто.

Сотовая связь пятого поколения, как 

и все предыдущие, работает за счет 

радиоволн — тех же, которые позво-

ляют слушать FM-радио, но с более 

высокими частотами. Главное отли-

чие 5G — в использовании самого 

широкого и одновременно высоко-

го диапазона в истории сотовой свя-

зи. Если LTE работал в промежутке от 

700 до 2100 мегагерц, то 5G может 

работать на частотах до 100 гига-

герц.

Сети пятого поколения позволят 

объединить в единую высокоско-

ростную систему все устройства ум-

ного дома. Счетчики, дверные замки, 

игровые и телеприставки, системы 

климат-контроля и безопасности — 

все это можно будет подключить че-

рез мобильную сеть к одному управ-

ляющему устройству.

5G в силах объединить устройства 

целого умного города. Светофоры, 

камеры наблюдения, банковские 

терминалы, паркоматы, навигаторы 

в автомобилях, арендуемые тран-

спортные средства (в том числе бес-

пилотные) — умные устройства в ре-

жиме реального времени будут об-

мениваться информацией между со-

бой. За счет этого перемещение по 

городу станет максимально комфор-

тным и безопасным, заработают но-

вые удобные сервисы, городские 

коммунальные службы получат сов-

ременные инструменты мониторин-

га, что скажется на качестве и эффек-

тивности работы.

По прогнозам исследовательской 

компании GSMA, Аналитического 

центра при правительстве РФ и Сою-

за операторов мобильной связи LTE, 

к 2025-му доля связи пятого поколе-

ния на российском рынке вырастет 

до 46 млн соединений — около 20% 

от общего числа. Несмотря на то что 

такие темпы развития считаются 

выше средних по миру, Россия про-

должает существенно отставать от 

стран — лидеров в сфере внедрения 

и разработки 5G — Китая, США, Юж-

ной Кореи.

По словам руководителя направле-

ния по работе с операторами сото-

вой связи департамента информа-

ционных технологий Москвы Викто-

ра Баранцева, при внедрении сетей 

5G количество базовых станций в 

городе — лидере по внедрению но-

вых технологий, Москве, которых 

сегодня в городе насчитывается 

около 90 тыс., увеличится в 3—5 раз. 

Он отметил, что сейчас все четыре 

сотовых оператора (МТС, Билайн, 

МегаФон, Теле2) имеют пилотные 

зоны в столице, где тестируются 

сети нового поколения 5G. Речь 

идет о Тверской улице, ВДНХ и 

«Сколково». Эксперт рассчитывает 

на дальнейшее развитие сетей ново-

го поколения. Баранцев отметил, 

что много разговоров ведется об 

электромагнитном излучении и опа-

сности 5G, но все тесты, которые 

проводил департамент, доказали их 

безвредность.  

ТРУДОВАЯ КНИЖКА НЕ СДАЕТСЯ
Полный переход на электронный 

кадровый документооборот состо-

ится не раньше 2025 года, прогнози-

рует «Актион Кадры» (входит в груп-

пу Актион-МЦФЭР). С начала введе-

ния в 2020 году в России электрон-

ных трудовых книжек 47 млн рабо-

тающих россиян определились со 

способом ведения своей трудовой. 

При этом лишь 6 млн человек вы-

брали электронную книжку, отка-

завшись от бумажной, свидетельст-

вуют данные Пенсионного фонда 

России (ПФР) на январь 2021 года.

«Естественно, что эти цифры ежед-

невно меняются, а желающих пе-

рейти на электронную трудовую 

становится больше, но и не будем 

забывать о тех, у кого выбора уже 

нет, так как с января 2021 года со-

трудникам, которые впервые устра-

иваются на работу, бумажные тру-

довые книжки оформлять не будут. 

Их трудовые книжки работодатель 

вправе вести только в электронном 

виде, и они уже не смогут подать за-

явления, что хотят оформить бу-

мажную трудовую книжку, — гово-

рит преподаватель Высшей Школы 

Кадровика, эксперт по трудовому 

законодательству «Актион Кадры и 

HR» Виктор Шиповский. — Поэтому 

показатели по переходу на элек-

тронный формат будут постепенно 

идти вверх. При этом не стоит пре-

ждевременно считать, что элек-

тронный формат начинает выби-

ваться в фавориты, так как у людей 

еще достаточно сомнений и тревог, 

связанных с процессом перехода».

Интересно, что бумажная версия 

трудовых книжек пока побеждает и 

в ИT-компаниях. Например, в хол-

динге «ЭГО Транслейтинг» 71% ра-

ботников выбрали бумажную трудо-

вую книжку, а 29% перешли на элек-

тронный формат. Примерно такие 

же данные по переходу у компании 

«Рексофт». Причем выбор элек-

тронной версии, по словам экспер-

тов, не зависит от возраста. За но-

вые технологии голосуют как моло-

дые сотрудники (до 25 лет), так и 

возрастные. Консерваторами оста-

ются сотрудники среднего возраста 

30—50 лет.

По словам исполнительного дирек-

тора «ЭГО Транслейтинг» Василия 

Бернштейна, люди в возрасте от 30 

до 50 лет, которые являются основ-

ным массивом сотрудников, пред-

почитают перестраховаться, иметь 

«запасной вариант» и с  теплотой от-

носятся к традиционному бумажно-

му формату. Основной мотив — не-

доверие к качеству работу госсер-

висов и сомнение в возможностях 

бюджетных организаций долгос-

рочно хранить огромный массив 

данных. К тому же люди привыкли к 

бумажным документам с печатями, 

которые однозначным образом 

подтверждают трудовую деятель-

ность, добавляет ведущий менед-

жер по персоналу компании «Рек-

софт» Анна Агеева.

Согласно прошлогодним опросам 

ВЦИОМ, две трети россиян пред-

почли бы оставить бумажную вер-

сию трудовой книжки. Больше все-

го противников цифровой версии 

трудовой книжки среди людей стар-

ше 60 лет и жителей сел и деревень. 

Основными недостатками «цифры» 

называют угрозу потери данных в 

результате технических сбоев и 

утечки данных к посторонним. О не-

доверии к электронным докумен-

там свидетельствует и опрос 

SuperJob, по данным которого 17% 

российских сотрудников еще не 

определились, оставить ли бумаж-

ную трудовую книжку или переве-

сти ее в электронный формат, а 61% 

захотел, чтобы наряду с заполнени-

ем сведений о стаже в цифровом 

виде, кадровики продолжили веде-

ние бумажной книжки.

По данным экспертов, люди боятся, 

что их данные попадут в чужие руки 

или исчезнут в результате сбоя, а 

при отсутствии интернета или элек-

тричества «цифра» не сработает. Но 

рано или поздно электронная тру-

довая станет повсеместной, а бу-

мажная останется в прошлом. 

Вообще, инициативу перехода на 

электронные трудовые многие вос-

приняли с энтузиазмом, так как 

речь о том, чтобы отказаться от бу-

мажных трудовых книжек идет уже 

давно, говорит Шиповский.

И большинство людей стремятся к 

развитию цифровых технологий и 

хотят быть частью этого процесса. 

Но хотеть «оцифровизироваться» и 

отказаться от бумажных докумен-

тов, в том числе и трудовых книжек, 

не одно и то же. «Когда сотрудники 

поняли, что если они выберут элек-

тронный формат трудовой, то в бу-

мажном виде ее вести перестанут, у 

них появился ряд опасений, таких 

как: «насколько надежно хранить 

информацию в электронном виде?»; 

«достаточно ли она защищена в слу-

чае технических сбоев или хакер-

ских атак?»; «как я смогу доказать, 

что информация была, если с ин-

формацией что-то случится?» и т.п. 

Поэтому в итоге большинство со-

трудников все-таки предпочли оста-

вить бумажный формат трудовой 

книжки, но число тех, кто выбирает 

электронный формат, также неу-

клонно растет», — говорит эксперт.

Закон о переходе на электронный 

формат трудовых книжек вступил в 

силу 1 января 2020 года. До 31 дека-

бря 2020 года переход был добро-

вольным: перевести документ в 

электронный вид можно в МФЦ, на 

портале госуслуг, по месту работы 

или в ПФР. Для впервые принятых 

на работу с 1 января 2021 года бу-

мажные трудовые книжки уже не за-

водят. Россияне, выбравшие элек-

тронную трудовую книжку, получа-

ют бумажную трудовую на руки с со-

ответствующей записью о сделан-

ном выборе. Бумажная трудовая 

книжка при этом не теряет своей 

силы и продолжает использоваться 

наравне с электронной. При этом 

необходимо сохранять бумажную 

книжку, поскольку она является 

источником сведений о трудовой 

деятельности до 2020 года, а в элек-

тронной версии фиксируются толь-

ко сведения начиная с 2020 года.  

ТЕЛЕКОМ ЖАЖДЕТ ЭНЕРГИИ
Беспрецедентный мировой спрос на 

цифровые коммуникации, разогре-

тый массовым переходом на удален-

ную работу в связи с пандемией 

COVID-19, привел к тому, что отрасль 

информационно-коммуникацион-

ных технологий (ИКТ) стала потре-

блять больше энергии, чем когда бы 

то ни было, а «углеродный след» от 

нее растет.

На долю ИКТ-сектора приходится от 

3 до 4% мировых выбросов CO2, под-

считали аналитики Boston Consulting 

Group (BSG). Это примерно вдвое 

превышает выбросы, генерируемые 

авиацией, находящейся под куда бо-

лее пристальным контролем.

Как отмечают авторы отчета, в этом 

году ожидается рост глобальных 

объемов потребления данных на 

60%, а к 2040 году доля этой отрасли 

в мировых выбросах CO2 может со-

ставить до 14%, если только не будут 

предприняты шаги по снижению 

воздействия, оказываемого секто-

ром на экологию.

Владислав Бутенко, глава практики 

технологии, медиа и телекоммуника-

ции в BCG СНГ и руководитель гло-

бального сектора BCG «Развитие го-

родов», отметил, что в России этот 

тренд также не пройдет незамечен-

ным. «В России объем трафика в 

2020 году вырос почти на 40%. Пан-

демия не просто заставила людей ра-

ботать удаленно, она запустила но-

вую цифровую эру огромного потре-

бления трафика, будь то для работы 

или отдыха. И это не предел, ожида-

ется, что глобальное потребление 

данных будет расти на 60% ежегод-

но, а только дата-центры к 2030 году 

будут потреблять до 8% мировой 

электроэнергии. До пандемии от-

расль не находилась под столь же 

пристальным вниманием со сторо-

ны общества и государства с точки 

зрения ее влияния на экологию, как 

авиационная. Сейчас же ей не удаст-

ся остаться незамеченной. В этой 

новой цифровой реальности, кото-

рая никуда не уйдет, телекоммуника-

ционным компаниям придется пере-

осмыслить свое влияние на эколо-

гию», — уверен он.

При этом на долю самих ИТ-компа-

ний приходится 1,6% совокупных ми-

ровых выбросов CO2. До 90% вы-

бросов, генерируемых сектором, 

приходится на потребление энергии 

их поставщиками.

Тем не менее в телекомах до сих пор 

отсутствуют единые стандарты и по-

литика отслеживания этого экологи-

ческого воздействия. Для борьбы с 

этим разрывом BCG разработала 

«индекс экологической устойчиво-

сти телекоммуникационного секто-

ра», призванный оценивать четыре 

аспекта, имеющих наибольшее зна-

чение для экологической стратегии 

телекомов. Индекс отражает при-

верженность компании идеям эко-

логической устойчивости, интенсив-

ность выбросов самой компании, а 

также ее партнеров в предшествую-

щих и последующих звеньях цепоч-

ки формирования ценности, прини-

маемые ею меры по ликвидации не-

производительных потерь и какое 

внимание она уделяет деятельному 

вовлечению своих потребителей в 

экологическую повестку.

Рост потребления энергии центрами 

обработки данных (ЦОД) явно сви-

детельствует о возрастающем эко-

логическом воздействии сектора 

ИКТ. Еще в 2010 году на все дата-цен-

тры в мире ушло примерно 194 тера-

ватт- часов (ТВтч) электроэнергии, 

то есть 1% мирового энергопотре-

бления и 0,3% всех глобальных вы-

бросов CO2. Ученые пугали, что 

энергопотребление ЦОД может вы-

расти в три или даже четыре раза, од-

нако в последущие восемь лет вычи-

слительные мощности ЦОД выро-

сли в 6,5 раза, а энергопотребление 

осталось примерно на том же уров-

не (205 ТВт·ч). Об этом говорится в 

статье ученых Северо-Западного 

университета, Национальной лабо-

ратории им. Лоуренса Беркли и ис-

следовательской компании Koomey 

Analytics (США), опубликованной в 

Science.

Как сообщал Wired еще в 2018 году, 

по оценкам Google, каждый поиско-

вый запрос приводит к выбросу при-

мерно 0,2 грамма CO2 в атмосферу 

из-за энергии, необходимой для пи-

тания, маршрутизаторов и серве-

ров, которые помогают поисковику 

работать. Просмотр или загрузка ви-

део на YouTube тратит 1 грамм угле-

рода на каждые 10 минут просмотра.

Большинство крупных ИТ-компаний 

обязались снизить количество энер-

гии на единицу трафика примерно на 

70% к концу текущего десятилетия. 

По оценкам BCG, меры, принимае-

мые отраслью ИКТ, могут устранить 

до 15% совокупных мировых выбро-

сов к 2030 году, а это больше трети 

общего сокращения выбросов, не-

обходимого для достижения гло-

бальных целей экологической 

устойчивости. Сокращение выбро-

сов может составить до 12,1 гигатон-

ны CO2, что позволило бы сэконо-

мить 6,5 трлн долл.

Ранее экологи обратили внимание 

на сферу криптовалют, которая по-

требляет огромное количество 

энергии. По данным Digiconomist, 

для одной транзакции биткоин по-

требляется 240 кВч. За сутки осу-

ществляется примерно 350 тысяч 

транзакций. Сейчас мировая добы-

ча биткоина потребляет больше 

электричества, чем Аргентина, Ма-

лайзия или Швеция, по данным Кем-

бриджского индекса потребления 

энергии.

По оценкам ученых Кембриджского 

университета, во время добычи бит-

коинов расходуется 97,9 ТВтч в год. 

Это больше, чем потребляют в год 

Филиппины (93,3 ТВтч) и Казахстан 

(91, 7 ТВтч). Еще в 2018 году потре-

бление энергии для майнинга битко-

инов составляло почти 0,5% от об-

щемирового. По данным 

Digiconomist Bitcoin Energy 

Consumption Index, сфера криптова-

лют использует электроэнергии 

столько, сколько необходимо трем 

миллионам домохозяйств. Исполь-

зование электроэнергии в таком ко-

личестве способно превысить инди-

видуальные затраты энергии свыше 

150 государств.  

СОЦСЕТИ КОММУНИКАЦИИ ДОКУМЕНТООБОРОТ ЭКОЛОГИЯ

Соцсети регулярно чистят ряды пользователей от фейковых аккаунтов.

К 2025 году каждый пятый звонок в России будет идти через сети 5G.

Большинство людей выступают за цифровизацию, но книжки хотят бумажные.

ФИНАНСЫ Клиенты банков не готовы делиться биометрией 

Голосовое разобщение
ГАДЖЕТ На рынке появился бюджетный смартфон, 
который работает в сетях пятого поколения 

Дешево и быстро
М

ировые расходы на про-
верку цифровой иден-
тификации личности 

(набор технологий и интеллек-
туальных устройств, позволяю-
щих верифицировать человека 
по цифровой информации — би-
ометрии, цифровым паспортам, 
ID, паролям, ПИН-кодам, QR-
кодам) превысят 16,7 млрд 
долл. к 2026 году. Об этом гово-
рится в исследовании Juniper 
Research. Сейчас они составля-
ют 9,4 млрд. Лидерами по расхо-
дам станут банки. 

В России в качестве базы для 
федеральной системы удален-
ной идентификации служит 
Единая биометрическая систе-
ма (ЕБС). Число клиентов, кото-
рые готовы пользоваться ее 
услугами, пока невелико — со-
брано всего 160—200 тыс. образ-
цов.Уже есть прецеденты, когда 
банки выдавали кредит, иденти-
фицировав клиента дистанци-
онно. Первым на российском 
рынке стал «Хоум Кредит». Как 
сообщили в банке, первым про-
дуктом, который был оформлен 

удаленно, стал онлайн-кредит 
на покупку товара.

«Сферы применения биоме-
трии расширяются. Основным 
вопросом, который волнует 
пользователей, является без-
опасное применение своих пер-
сональных данных, которые они 
оставляют в цифровых каналах, 

и прозрачность используемых 
технологий, в том числе биоме-
трических», — рассказали в ВТБ.
Тормозят развитие процесса 
два фактора, говорит директор 
департамента розничных про-
дуктов Абсолют Банка Виталий 
Костюкевич: «С одной стороны, 
клиентам не интересно предло-

жение услуг других банков, у 
них есть страхи, что данные бу-
дут потеряны, скомпрометиро-
ваны и т.д. С другой стороны, 
низкая база собранных в ЕБС 
образцов не вызывает интерес у 
банков, чтобы предложить 
скидки для клиентов с биоме-
трией». 

ЕБС запущена Банком Рос-
сии и «Ростелекомом» 1 июля 
2018 года для удаленного полу-
чения финансовых и иных услуг. 
Чтобы воспользоваться систе-
мой, пользователь должен сдать 
слепки лица и голоса в отделе-
нии банка и зарегистрировать-
ся на портале госуслуг. ЦБ на за-
конодательном уровне обязал 
банки принимать биометрию в 
отделениях в середине 2018 
года. Изначально банки должны 
были внедрить такую функцию 
в 100% отделений к концу 2019 
года, но в  2021 году ЦБ предло-
жил сократить объем требова-
ний до 80% отделений, обслу-
живающих физлиц в населен-
ных пунктах с численностью бо-
лее 1 тыс. человек.  

К
ак и другие крупные ИТ-
выставки в этом году, 
стартующий на этой неде-

ле Всемирный мобильный конг-
ресс в Барселоне пройдет по 
большей части онлайн. Из-за 
этого многие компании приня-
ли решение организовать собст-
венные презентации заранее — 
либо онлайн, либо офлайн для 
узкого круга. Realme показала 
смартфон realme 8 5G на специ-
альном мероприятии в Дубае. 
«РГ» протестировала этот де-
вайс.

Смартфон очень легкий — 
185 грамм и тонкий — 8,5 мм. В 
клавишу блокировки встроен 
сканер отпечатков пальцев, ко-
торый работает быстро и кор-
ректно. Распознавание лица и 
возможность графического вво-
да пароля тоже присутствуют.

Задняя крышка смартфона 
выполнена из гластика — попу-
лярного в бюджетных смартфо-
нах пластика, укрепленного 
углеродным волокном. На нем 

не остается отпечатков паль-
цев. На выбор доступны два цве-
та — черный и синий. Блок камер 
слегка выступает из корпуса. В 

аппарат по-
ставили 48-мегапи-
ксельный основной 
модуль, 2-мегапик-
сельный модуль для ма-
кросъемки, и 2-мегапик-
сельный датчик глубины. 
Конечно, от смартфона за 19 
990 руб. (столько стоит мо-
дель) не стоит ждать флагман-
ского качества фотографий, но 
для своего ценового сегмента 
смартфон снимает очень хоро-
шо. Все снимки выглядят есте-
ственно и натурально. С ночной 
съемкой также нет проблем.

Диагональ экрана — 6,5 дюй-
ма, его разрешение составляет 
2400*1080 пикселей. Сам ди-

сплей выполнен по технологии 
IPS. 

В гаджет поставили слот, со-
стоящий из двух SIM-карт фор-
мата nano-SIM и карты памяти 
MicroSD. Объем строенной па-

мяти 128 Гб, однако ее 
можно расши-

рить еще на 1 ТБ, докупив карту 
памяти. Объем оперативной па-
мяти — 6 Гб. Аппарат работает 
на операционной системе 
Android 11, и к его производи-
тельности претензий нет — 
меню листается плавно, можно 
играть в игры на средних на-
стройках графики. 

Но самое интересное в девай-
се — коммуникационные воз-
можности. В России сети пятого 
поколения работают в тестовом 
режиме, но в некоторых стра-
нах, например в ОАЭ, сеть 5G 
покрывает большую часть круп-
ных городов, в частности Ду-

бая. «РГ» провела замеры ско-
рости мобильного интерне-

та с девайса, и она состави-
ла около 700 мбит/с — это 

очень быстро. Realme 8 
5G пока единствен-

ный в ценовом сег-
менте до 20 тыс. 

руб. предлагает 
такую поддер-
жку.  

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ АКИНЬШИНА, ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Клиентов больше всего волнует безопасность биометрических данных.
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99
МИЛЛИОНОВ

пользователей соцсетей 

насчитывается сегодня 

в России, это на 4,8 млн 

больше, чем в 2020 году.

Тем временем

Технический комитет «Кибер-физические системы» вынес на публич-

ное обсуждение предварительные национальные стандарты связи пя-

того поколения — OpenRAN. Они должны ускорить внедрение техноло-

гии 5G в России. Документы разработал «Сколковский институт науки и 

технологии» (Сколтех).

Публичное обсуждение с рынком продлится до 31 августа, а затем про-

екты пройдут согласование в техническом комитете и будут внесены на 

утверждение в Росстандарт ориентировочно в конце 2021 года. «Боль-

шинство мировых экспертов согласны с тем, что для быстрого выхода 

на этот рынок с конкурентным предложением едва ли не единственным 

вариантом является опора на стандарты OpenRAN. Подобные проекты 

запущены в Японии, США, Индии, в ряде европейских стран. Сейчас 

нам важно не снижать темпы разработки. Мы уверены, что принятие и 

внедрение национального стандарта OpenRAN станет важнейшим эта-

пом в развитии отечественной телекоммуникационной индустрии», — 

отметил руководитель Лидирующего исследовательского центра на 

базе Сколтеха Виталий Шуб.

«Именно Россия может стать первой страной, которая доработает и ло-

кализует стандарты OpenRAN», — отметил председатель ТК «Кибер-фи-

зические системы» Никита Уткин.

Блок 
камер слегка 
выступает из корпуса.
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ПРЕСС-СЛУЖБА REALME-R

Энергопотребления сферы криптовалют хватит на 3 млн домохозяйств.
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ДОРОГИ Пешеход — самый свободный участник движения. Умеет ли он пользоваться своей свободой?

Куда глаза глядят
Владимир Баршев

За последние десять лет чис-
ло погибших на россий-
ских дорогах пешеходов 

сократилось вдвое. Почти на-
столько же уменьшилось число 
раненых. При этом симметрич-
но возросло количество случаев 
наезда на пешеходов — так 
же почти вдвое. И не всегда 
в этих ДТП виноваты водители. 
Самые уязвимые участники до-
рожного движения, пешеходы, 
зачастую ведут себя так, будто 
у них в запасе по меньшей мере 
девять жизней. Статистика де-
монстрирует несостоятель-
ность такого подхода к соб-
ственной безопасности. Поэто-
му российская Госавтоинспек-
ция запускает новую широко-
масштабную социальную кам-
панию под названием «Твой 
ход! Пешеход», в основе кото-
рой лежит простая и, казалось 
бы, такая очевидная мысль 
о том, что пренебрежение эле-
ментарными правилами безо-
пасности на дорогах недопусти-
мо и может стоить пешеходу 
жизни. Удивительно, что этот 
постулат требует доказательств. 
Но число наездов, произошед-
ших по вине самих пешеходов, 
убеждает в том, что дело обсто-
ит именно так. 

Согласно официальной ста-
тистике аварийности в 2020 
году зарегистрировано 38 716 
наездов на пешеходов. Это 
на 18,4 процента меньше, чем 
годом ранее. В этих наездах по-
гибли 4 368 человек, что на 8,7 
процента больше, чем годом 
ранее .  Ранения  получили 
35 838, что на 19,5 процента 
меньше. Такой вид ДТП зани-
мает второе место по травмоо-
пасности.

С 2010 года на 57 процентов 
снизилось число погибших де-
тей-пешеходов до 16 лет. В 2020 
году погибли 142 ребенка, и это 
на 6 процентов меньше по срав-
нению с 2019 годом.

Наибольшее количество ДТП 
с детьми-пешеходами до 16 лет 
происходит в городах и населен-
ных пунктах — 98 процентов. 
При этом в ДТП с детьми-пеше-
ходами наблюдается меньшая 
тяжесть последствий, чем в ДТП 
с людьми старшего возраста. Тя-
жесть аварий начинает увеличи-

ваться начиная с  возраста 
30—34 года. Наиболее тяжелые 
последствия у людей в возрасте 
старше 80 лет.

На перекрестках происходит 
71 процент наездов на пешехо-
дов. Довольно высок показатель 
наездов на людей, которые шли 
или стояли в непосредственной 
близости от проезжей части— 25 
процентов. При этом наиболь-
шее количество наездов проис-
ходит при движении пешеходов 
в попутном направлении. А это 
говорит о том, что многие пеше-
ходы просто не знают о том, что 
передвигаться по обочине надо 
навстречу транспорту.

На пешеходных переходах 
в 2020 году произошло 40 про-
центов от всех наездов на пеше-
ходов. А именно 15 364 ДТП. Все-
го в них пострадали 15 292, а по-
гибли 858 человек. При этом 
72 процента из этих наездов 
происходит на нерегулируемых 
пешеходных переходах. Как раз 
на них в 2020 году зарегистриро-
вано 10 999 происшествий, в ко-
торых погибли 610 человек и по-
лучили ранения 10 972 челове-
ка. При этом отметим, что свето-
форами оснащены лишь 17 про-
центов пешеходных переходов.

Разумеется, на происше-
ствия с пешеходами влияют 
и такие факторы, как сезон-
ность и время суток. Наиболее 

низкие показатели смертности 
при наездах на пешеходов заре-
гистрированы в период с апреля 
по июнь. Это снижение связано 
с увеличением продолжитель-
ности светового дня. Рост числа 
пострадавших пешеходов отме-
чается с момента уменьшения 
светового дня (июль) и достига-
ет своего пика в октябре. Тя-
жесть последствий наездов 
на пешеходов в темное время су-
ток в 3 раза выше, чем в светлое. 
Эффективным методом профи-

лактики наездов на пешеходов 
ночью должно стать использо-
вание пешеходами предметов 
со световозвращающими эле-
ментами. Но пешеходы по-
прежнему ими пренебрегают 
и упорно стремятся слиться 

с темнотой.
Самая частая причина ДТП 

по   вине  пешехода  в   2020 
году — переход через проезжую 
часть вне пешеходного перехода 
в зоне его видимости. На эту 
причину приходится 35,7 про-
цента наездов и 26,2 процента 
погибших. На втором месте 
по числу погибших — 24,2 про-
цента — переход через проезжую 
часть в неустановленном месте 
при наличии в зоне видимости 
перекрестка. На третьем ме-

сте — 14 процентов погибших 
— нахождение на проезжей ча-
сти без цели ее перехода. Из об-
щего числа погибших пешехо-
дов 13,1 процента приходится 
на тех, кто перебегал дорогу 
на красный сигнал. А 4,6 про-
цента пешеходов были сбиты 
насмерть из-за того, что шли 
по дороге вне населенного пун-
кта при удовлетворительном со-
стоянии обочины.

Из этих цифр складывается 
картина наиболее типичных ри-
сков для пешеходов, попадаю-
щих под колеса по собственной 
неосторожности. Прежде всего 
это ситуации, когда пешеходы 
переходят дорогу, не глядя 
по сторонам, не убедившись 
в безопасности своих действий. 
Во-вторых, переходят ее в непо-
ложенном месте, где водитель 
просто не ожидает встретить 
на дороге пешехода. В-третьих, 
буквально выскакивают на до-
рогу из-за припаркованных ав-
томобилей, остановившихся 
на остановке автобусов, а то 
и из-за деревьев и кустов, кото-
рые также ограничивают види-
мость пешехода для водителей.

Еще один фактор — переход 
многополосной дороги по нере-

гулируемому пешеходному пе-
реходу. Допустим, один води-
тель остановился пропустить 
пешехода, но следующий в со-
седнем ряду не понял, почему 
остановился этот водитель, а пе-
шехода не увидел. Если бы пеше-
ход убедился, что его пропуска-
ет и этот автомобиль, не случи-
лось бы ДТП. Да, согласно пра-
вилам в этом происшествии ви-
новным признают водителя. 
А пешеход будет, конечно, прав, 
но при этом пострадает. 

Похожая ситуация возника-
ет,  когда пешеход ступает 
на проезжую часть сразу, как 
только для него загорается зеле-
ный сигнал пешеходного свето-
фора. Но кто-то из водителей 
еще может продолжать движе-
ние, чтобы освободить перекре-
сток. Впрочем, иногда и сами во-
дители трогаются, как только 
загорится зеленый для них, 
не убедившись, что дорога сво-
бодна и все пешеходы покинули 
проезжую часть.

Ну, и, конечно, неиспользо-
вание пешеходами световозвра-
щающих элементов в темное 
время суток также остается се-
рьезным фактором, создающим 
препосылки для ДТП.

В рамках кампании «Твой ход! 
Пешеход» организаторы хотят 
донести значимость правил без-
опасности для пешеходов. 
До всех нас. Потому что все 
мы без исключения выступаем 
в роли пешеходов. При этом пе-
шеход — самый уязвимый, однако 
и самый свободный участник до-
рожного движения. Водитель 
ограничен дорогами. Пасса-
жир — транспортом, в котором 
его везут. Пешеход же способен 
идти «куда глаза глядят», но этой 
свободой нужно уметь пользо-
ваться, уважая других участни-
ков дорожного движения и стро-
го соблюдая ПДД. Ведь свобода 
одного заканчивается там, где на-
чинается свобода другого. Да, 
«ты волен одеваться как хочешь, 
но, если идешь по темной трассе 
без световозвращающих элемен-
тов, рискуешь не только постра-
дать сам, но и поставить под угро-
зу свободу, а то и жизнь водителя, 
который тебя не увидит и не смо-
жет предотвратить наезд».

Рассказывая о целях и зада-
чах социальной кампании, за-
меститель начальника ГУОБДД 

МВД России генерал-майор по-
лиции Олег Понарьин отметил: 
«Несмотря на значительное уве-
личение количества автотран-
спорта и рост интенсивности до-
рожного движения, за послед-
ние 10 лет показатели аварий-
ности сократились более чем 
в два раза. Эту положительную 
динамику необходимо поддер-
живать, поэтому мы следуем 
тем курсом, который для себя 
когда-то определили, — это про-
пагандистская деятельность. За-
дача социальной кампании 2021 
года «Твой ход! Пешеход»  —  об-
ратить внимание автомобилис-
тов на пешеходов и самих пеше-
ходов на то, что грамотное, вни-
мательное поведение на доро-
гах — обязанность всех участни-
ков дорожного движения. Мас-
штабные социальные кампа-
нии, которые мы организуем 
из года в год, постепенно форми-
руя культуру поведения на до-
рогах, доказали свою эффектив-
ность и со временем принесут 
еще более значимые результа-
ты. Это позволит сделать еще 
один шаг к стремлению достичь 
нулевой смертности на дорогах 
страны». 

Целевая аудитория кампа-
нии — самая широкая. Прежде 
всего мероприятия пройдут 
в образовательных организаци-
ях. Разъяснять правила поведе-
ния на дороге будут как водите-
лям, так и тем, кто впервые по-

лучает водительское удостове-
рение. Как подчеркнула дирек-
тор департамента государствен-
ной политики в сфере защиты 
прав детей Министерства про-
свещения Российской Федера-
ции Лариса Фальковская: «Об-
разовательные организации 
в рамках федеральных государ-
ственных образовательных 
стандартов обучают детей безо-
пасному поведению в качестве 
различных категорий участни-
ков дорожного движения: пасса-
жиров, пешеходов, велосипеди-
стов… Но в первую очередь при 
работе с детьми важен пример 
взрослых. Взрослые всегда 
должны быть правильной роле-
вой моделью для детей. Никакие 
слова не будут иметь веса и зна-
чения, если их не подтверждают 
действием». 

Кроме того, ряд мероприятий 
кампании адресован людям пре-
клонного возраста. Ведь по ста-
тистике именно для них наезды 
чреваты самыми тяжелыми по-
следствиями. Впрочем, нет нуж-
ды перечислять возрастные, со-
циальные или какие бы то еще 
ни было характеристики целе-
вой аудитории кампании. 
Мы уже говорили, что она обра-
щена ко всем нам. Мы практи-
чески ежедневно выступаем 
в роли пешеходов. И должны ис-
полнять эту роль по правилам, 
не создавая проблем ни себе, 
ни окружающим. 

Больше всего наездов на пешехо-
дов происходит на нерегулируемых 
переходах. А их у нас большинство.

Очень правильная табличка. Такими надо оснастить все переходы.
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Самая частая причина ДТП по вине 
пешеходов — переход через проезжую 
часть вне пешеходного перехода в зоне 
его видимости

Материал подготовлен в рамках реализации федерального 
проекта «Безопасность дорожного движения» национального 
проекта «Безопасные качественные дороги».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «СУЭК-Кузбасс» совместно с адми-
нистрацией Прокопьевского муниципального округа информи-
рует общественность о начале общественных обсуждений наме-
чаемой хозяйственной деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проектной документации 
«Проект вскрытия и отработки пласта 60 шахты «Талдинская-
Западная-1» АО «СУЭК-Кузбасс» ШУ «Талдинское-Западное» 
(включая техническое задание на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее ТЗ) и предварительный 
вариант материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду (далее ОВОС)):

—  с 29.06.2021 по 29.07.2021 общественные обсуждения 
по ТЗ и ОВОС;

—  с 31.07.2021 по 30.08.2021 общественные обсуждения 
по проектной документации и ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-

ская область-Кузбасс, Прокопьевский муниципальный округ, 
в 43 км к северо-западу от г. Киселевска, АО «СУЭК-Кузбасс» 
ШУ «Талдинское-Западное» шахта «Талдинская-Западная-1».

Заказчик (Застройщик): Акционерное общество «СУЭК-
Кузбасс» (АО «СУЭК-Кузбасс»), 652507, Кемеровская об-
ласть-Кузбасс, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Васильева, д. 1, 
 тел.: (38456) 93-175, e-mail: pirievann@suek.ru

Исполнитель ОВОС: Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Научно-проектный центр ВостНИИ» (ООО «Научно-
проектный центр ВостНИИ»), 650002, Кемеровская область-
Кузбасс, г. Кемерово, ул. Институтская, 1, т./ф.: (3842) 68-12-98, 
e-mail: 3842681298@mail.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II — III квартал 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация Прокопьевского муниципального округа, 
653033, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1в, т./ф.:(3846) 62-12-14 
/ (3846) 62-55-02, e-mail: adm-prokop-rn@ako.ru..

Форма проведения общественных обсуждений: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Сроки доступности материалов:
—  ТЗ и ОВОС объекта будут доступны для ознакомления и на-

правления замечаний и предложений с 29.06.2021 
по 29.07.2021, и в течение 30 дней после указанного срока;

—  проектная документация и ОВОС будут доступны для озна-
комления и направления замечаний и предложений 
с 31.07.2021 по 30.08.2021, и в течение 30 дней после ука-
занного срока:

Место доступности материалов:
—  на официальном сайте ООО «Научно-проектный центр 

ВостНИИ» www.npc42.ru в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет»;

—  в здании администрации Прокопьевского муниципального 
округа по адресу: Кемеровская область-Кузбасс, г. Проко-
пьевск, пр. Гагарина, 1В, каб. 401. Часы приема: пн—чт 
с 8.00 до 17.00, пт — с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00;

—  в здании Большеталдинского территориального отдела 
администрации Прокопьевского муниципального округа 
по адресу: Кемеровская область-Кузбасс, Прокопьевский 
муниципальный округ, с. Большая Талда, ул. Центральная, 
72. Часы приема: пн—чт с 8.00 до 17.:00, пт — с 8.00 до 16.00, 
обед с 12.00 до 13.00.

Доступ общественности к утвержденному ТЗ и окончатель-
ному варианту ОВОС будет обеспечен до момента принятия ре-
шения о реализации намечаемой деятельности по указанным 
выше местам доступности материалов.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к документации просим направлять в пись-
менной форме по адресу электронной почты 3842681298@
mail.ru; почтовому адресу 650002, Россия, Кемеровская об-
ласть-Кузбасс, г. Кемерово, ул. Институтская, 1, получатель  
ООО «Научно-проектный центр ВостНИИ». Также замечания 
и предложения можно фиксировать в журнале учета замечаний 
и предложений по адресам доступности документации.

Окончательный вариант ОВОС будет утверждён Заказчиком 
после проведения общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Нижнекамскнефтехим» уведомляет  
об общественных обсуждениях проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 

среду (ОВОС) и техническое задание на ОВОС, 
по объекту: «Реконструкция объекта «Полигон 

захоронения отходов»
В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995 

г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372, 
ПАО «Нижнекамскнефтехим» совместно с органами местного са-
моуправления Нижнекамского муниципального района извеща-
ют общественность о проведении общественных обсуждений про-
ектной документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание (ТЗ) 
на ОВОС, по объекту государственной экологической эксперти-
зы: «Реконструкция объекта «Полигон захоронения отходов».

Цель намечаемой деятельности: предотвращение небла-
гоприятных последствий воздействия объекта на компоненты 
окружающей среды (почву, поверхностные и подземные воды, 
атмосферный воздух); увеличение срока эксплуатации и доведе-
ние до требований экологической безопасности.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муници-
пальный район. 

Наименование Заказчика: ПАО «Нижнекамскнефтехим». 
Юридический адрес: 423574, Республика Татарстан, г. Нижнекамск, 
ул. Соболековская, зд. 23, офис 129. Телефоны: +7 (8555) 37-94-50 
(канцелярия). Адрес электронной почты: nknh@nknh.ru.

Проектная организация и ее юридический адрес:  
ООО «СК «Гидрокор», 192012, г. Санкт-Петербург, пр. Обухов-
ской обороны, д. 116, к. 1, лит. Е, пом. 25-Н, оф. Т-423.  
Тел.: 8 (812) 313-74-31. Адрес электронной почты: post@gidrokor.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 26.05.2021 года по 28.08.2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Органы местного самоуправления Нижнекамского 
муниципального района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния с использованием средств дистанционного взаимодействия 
(видеоконференция).

Сроки и место доступности проектной документации, 
включая предварительные материалы ОВОС и ТЗ на ОВОС, 
с 28.06.2021 г. по 27.07.2021 г. 

1. В электронном виде:
—  на официальном сайте ПАО «Нижнекамскнефтехим» 

https://www.nknh.ru (раздел «Экология»);
—  на официальном сайте Нижнекамского муниципально-

го района Республики Татарстан http://www.e-nkama.ru/ 
(раздел «Публичные слушания»).

2. На бумажном носителе: 
—  по адресу Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Собо-

лековская, зд. А-1, каб. 327; 
—  по адресу Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Школь-

ный бульвар, д. 2а, каб. № 223.
Форма представления замечаний и предложений: в пись-

менном виде с указанием контактных данных (фамилия, имя, 
отчество, место жительства, телефон, место работы или учебы). 

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования данного информационного сообщения и в 
течение 30 дней после проведения общественных слушаний:

В письменной форме: 
—  посредством почтовой связи по адресу: 423574, Респуб-

лика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Соболековская, зд. 23, 
оф. 129; телефон: +7 (8555) 37-94-50 (канцелярия); 

— на адрес электронной почты nknh@nknh.ru.
В устной форме по телефону: +7 (8555) 37-98-59, в будние дни 

с 8.00 до 16.30.
По результатам общественных обсуждений состоятся обще-

ственные слушания, которые будут проведены 28.07.2021 г. в 
15.00 в режиме видеоконференции. Для тех, у кого нет техниче-
ской возможности, интернета, будут организованы места со всем 
необходимым оснащением для входа в конференцию Zoom 
по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, проспект Шин-
ников, 59, МБОУ ДО «Детский эколого-биологический центр».

Для доступа и участия в общественных слушаниях за три дня 
до даты проведения общественных слушаний будет опублико-
вана ссылка для входа в конференцию Zoom на официальном 
сайте ПАО «Нижнекамскнефтехим» https://nknh@nknh.ru и на 
официальном сайте Нижнекамского муниципального района 
https://e-nkama.ru/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии вакантных 

должностей судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Перовский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Москвы принимаются 
до 14.07.2021 г. в Квалификационной коллегии судей города 
Москвы без предварительной записи с понедельника  
по четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу 
с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.
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ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ  Для нас 
Евро-2020 закончился. 
Но как готовиться 
к надвигающемуся отбору 
на чемпионат мира?

Нет в футболе 
слова «если»

Николай Долгополов

Ну, все-таки не совсем верно, что с Евро мы вылетели 
подбитой пташкой. Есть еще наше присутствие на чем-
пионате Европы. Благородной лысиной, модной среди 
футбольных рефери, сверкает на поле наш Сергей Ка-
расев со своей судейской бригадой. Уже хорошо. И так 
как никаких спортивных российских интересов в этой 
футбольной феерии не осталось, то есть шансы, что чи-
сто нейтрально-беспристрастный российский Колли-
на может, в отличие от нашей команды, пройти со сво-
им свистком и дальше в сетке европейского плей-офф. 

И еще приятно, что мелькает по всем стадионам не 
нуждающаяся в переводе надпись Gazprom на щитах. 
Пустячок, однако приятно.

На этом короткий список радостей, связанных с на-
шим футболом, завершен. Потому что трудно принять 
за похвалу почему-то энергично превозносимые 91-е 
место Далера Кузяева и аж 84-е Артема Дзюбы в первой 
сотне игроков этого первенства. К тому же оба обошли 
нападающего сборной Бельгии Эдена Азара. Он, бедня-
га, всего лишь 98-й. Вот уж достижение. Не ворчание, а 
напоминание: в былые времена наши входили в сбор-
ные Европы и мира. А Лев Яшин и Валерий Воронин, по-
том и Ринат Дасаев вместе с еще несколькими звездами 
за эти символические сборные здорово играли.

Сейчас же оста-
ется лишь спокойно 
любоваться играми 
одной восьмой фи-
нала. И невольно, 
что с этим подела-
ешь, прикидывать, а 
как бы сыграли 
наши. Ну, с Италией 
и Австрией шансы, 
и это понятно, нуле-
вые. Нечего было 
бы делать и с датча-
нами, разбившими 
Уэльс. И как-то 
смешно звучат искренние (или не совсем?) сетования 
российских футболистов и тренера: забил бы Головин 
в начале игры с датчанами, и все могло бы сложиться 
иначе. Не могло, и никак. Дания — команда совсем ино-
го класса, до которого нам далеко. А если бы в Питере 
судья засчитал гол, забитый нам финнами на 4-й мину-
те? Наверное, с крошечным Уэльсом можно было бы и 
побороться. Смущает одно: как же нам далеко от той 
самоотдачи, которую демонстрировали валлийцы и в 
группе, и в одной восьмой. Да и не только они. На ка-
ком бы месте по этому компоненту игры поставили бы 
крупные аналитики сборную России?

Очень расстраивает самооценка российских игро-
ков и тренеров. Чего в ней больше? Бравады? Или, го-
раздо хуже, непонимания, что отстали, что так, над-
еясь на миг, удачу, прорыв, чужую ошибку, лучшие ко-
манды уже не играют? Жаль, если это тотально-сосла-
гательное настроение будет поощряться руководите-
лями и дальше.

29 июня технический комитет РФС «планово» заслу-
шает доклад главного тренера Станислава Черчесова. 
Чего ждать? Или лучше напомнить: ровно через два ме-
сяца 1 сентября домашние матчи с Хорватией и 7 сентя-
бря с Мальтой. Футбольный бог нас трогательно опека-
ет, дает передохнуть, отправляя 4 сентября на вполне 
равный по силам Кипр. Далее расписание такое: 8 октя-
бря — Россия — Словакия; 11 октября — Словения — Рос-
сия; 11 ноября — Россия — Кипр. И 14 ноября все будет за-
кончено: Хорватия — Россия. В том смысле, что даже вто-
рое место позволит вырвать зубами путевку на Кубок 
мира-2022 в Доху. Только эти зубы, не зубки, надо будет 
еще в матчах своеобразного плей-офф и показывать.

Но откуда взять время на подготовку? На подгонку 
команды к Евро был предусмотрительно отпущен ва-
гон времени, и казалось, уж тут все будет в порядке. 
А мировую классификацию придется играть с листа. 
Первый тур Премьер-лиги стартует 23 июля, матчи — 
каждую неделю, тур шестой завершается 29 августа, а 
1 сентября — добро пожаловать Лука Модрич, вот и 
ваш-наш Никола Власич. Как справится с этим? Если 
Черчесов уйдет, на чем настаивают многие большие и 
маленькие специалисты, кому на ходу разгребать Ав-
гиевы конюшни, кого показывать по ТВ по-кутузовски 
вглядывающимся в творящееся в нашей Премьер-лиге, 
где отрабатывает человек 20-—25 вероятных кандида-
тов-гладиаторов? Можно ли скидывать тяжеленную 
ношу, на примерку которой нет времени, на чьи-то с 
риском для репутации подставленные плечи? И какой 
спрос с новичка, получившего такое наследство?

Евро-2022 продолжится для нас чередой приятных, 
душу не щемящих телевечеров. А что с нашим футбо-
лом? Куда дальше?  

Оказывается, Александр Головин на групповом этапе пробежал 
больше всех на Евро-2020 — 36 километров. А толку-то?

Очень расстраива-
ет самооценка 
российских 
игроков и трене-
ров. Чего в ней 
больше? Бравады?

СОБЫТИЕ Англия и Германия поборются за одну из последних путевок в 1/4 финала Евро

«Три льва» против Лева
Артур Нанян

З
автра вечером пройдут по-
следние две встречи 1/8 фи-
нала чемпионата Европы. В 

одной из них на знаменитом лон-
донском «Уэмбли» силами поме-
рятся Англия и Германия. 

— Наше противостояние — это 
классика не только европейско-
го, но и мирового футбола, — под-
черкнул перед одной из послед-
них встреч между этими коман-
дами главный тренер немцев Йо-
ахим Лев. 

С Левом трудно не согласить-
ся. История немецко-английско-
го противостояния богата. 33 
раза встречались между собой 
эти сборные. Основная часть 
этих матчей носила товарище-
ский характер (22). В них неболь-
шой перевес в пользу Германии — 
одиннадцать побед против девя-
ти у англичан и две ничьих. Луч-
ше показатели немцев и в офици-
альных встречах — шесть побед, 
три поражения и две ничьи. В по-
следний раз на крупном турнире 
эти команды пересекались в 1/8 
финала чемпионата мира-2010 в 
ЮАР. Та встреча завершилась 
триумфом сборной Германии 
(4:1), но запомнилась прежде 
всего незасчитанным мячом 
Фрэнка Лэмпарда при счете 2:1. 
После удара полузащитника 
«Челси» мяч пересек линию во-
рот Нойера, но боковой арбитр 
подсказал главному, что гола не 
было. После матча англичане об-
рушились с критикой на судью, а 
многие эксперты предложили 
ввести наконец видеоповторы в 
футболе.

Времена теперь изменились. 
Видеоповторы стали обыденно-
стью, а тот же Лэмпард уже давно 

стал тренером. Но при этом у Гер-
мании как стоял в воротах 
Нойер, так и сейчас он по-преж-
нему остается основным голки-
пером Бундестим. Да и тренер у 
нее тот же — Лев. Правда, Евро-
2020 станет последним турни-
ром для Йоахима на своем посту. 
Разумеется, Лев хотел бы поки-
нуть национальную команду в 
качестве победителя. И для этого 
у немцев есть все шансы.

Да, Бундестим со скрипом 
преодолела групповой этап, 
вырвав ничью в домашнем пое-
динке с венграми (2:2), дважды 
уступая в счете по ходу матча. 
Но матч с Португалией (4:2) по-
казал, что потенциал у немцев 
огромный.

— Критика в адрес нашей 
сборной? Как флажки, развева-
ющиеся на ветру. После победы 
над португальцами все думали, 
будто мы выиграли Евро, те-
перь — что Германия незаслу-
женно вышла в плей-офф. Да, я 
не спорю: мы не показали ярко-
го футбола с Венгрией, не стоит 
себя обманывать. В то же время 
команда примет участие в 1/8 
финала — нравится это кому-то 
или нет, — отметил один из лиде-
ров немецкой сборной Тони 
Кроос.

По словам Лева, его футболи-
стам будет легче в матче с англи-
чанами, чем с Венгрией. «Во 
вторник будет совсем другой по-
единок. Венгрия парковала ав-

тобус — все были за линией мяча. 
Против Англии все будет иначе: 
она играет дома и захочет атако-
вать», — подчеркнул Лев.

Игра английской сборной на 
групповом этапе не впечатлила: 
команда хоть и набрала семь оч-
ков и вышла с первого места, но 
забила лишь дважды.

— Англию ждет матч с фут-
больным гигантом. Это событие 
сам по себе. Если мы сможем по-
бедить, уверенность игроков в 
своих силах возрастет колос-
сально. Но чтобы одолеть Фран-
цию или Германию, надо выдать 
особенный матч, — считает быв-
ший защитник англичан Гари 
Невилл.

По хронологии первыми на 

этой неделе свои матчи 1/8 фи-
нала проведут Франция и Испа-
ния: у «трехцветных» в сопер-
никах будет Швейцария, а «кра-
сная фурия» встретится с хор-
ватами.

Перед противостоянием с ис-
панцами хорваты лишились из-
за коронавируса одного из своих 
лидеров Ивана Перишича. Полу-
защитника «Интера» изолирова-
ли от остальных игроков на де-
сять дней. Несмотря на потерю 
Перишича, главный тренер «ша-
шечных» Златко Далич уверен: 
его подопечные способны дать 
бой одному из фаворитов сорев-
нований.

— Заменить Перишича будет 
очень сложно. Но у нас есть дос-
тойные игроки, и я уверен, что 
тот, кто выйдет на поле, будет 
биться изо всех сил на благо ко-
манды. Можно ли заменить Пе-
ришича в полной мере? Сомне-
ваюсь. Но у нас хороший подбор 
футболистов на позицию левого 
вингера, так что мы найдем хоро-
шее решение. Мы не смотрим на 
другие команды. Мы всех уважа-
ем, особенно завтрашнего сопер-
ника. Они тоже знают, что у нас 
хорошая команда, и не рады 
тому, что с нами предстоит 
встретиться. Хорватия должна 
быть настроена, наша цель — 
выйти в четвертьфинал, — сказал 
Далич.

Игра испанцев в групповой 
стадии оставила двоякое впечат-
ление. С одной стороны — в пер-
вых двух матчах «красная фу-
рия» набрала лишь два очка, не 
сумев победить дома Швецию 
(0:0) и Польшу (1:1). С другой — в 
решающем третьем поединке 
против Словакии испанцы заби-
ли пять безответных мячей (5:0) 

и заняли первое место в своей 
группе.

— Судя по тому, что я видел, 
мы входим в число 6—8 фавори-
тов турнира. Спросите у любой 
команды — никто не в восторге от 
перспективы встретиться с Ис-
панией. Я почти ни на что не жа-
ловался после предыдущих мат-
чей, разве что на недостаточную 
глубину состава. Но мы преодо-
лели невзгоды, не сдавались — и в 
итоге сумели забить много голов. 
В сборной я чувствую себя как 
дома. Я очень доволен нашей фе-
дерацией. Я стал ближе к продле-
нию контракта, хотя пока не со-
бираюсь это делать, ведь нынеш-
ний контракт рассчитан до чем-
пионата мира, — подчеркнул ру-
левой испанской команды Луис 
Энрике.

Добавим, что во вторник по-
сле поединка Англии с Герма-
нией сыграют Швеция и Украи-
на.  

Немцы со скрипом вышли в плей-офф, но для многих экспертов Германия остается одним из фаворитов Евро.

СЕНСАЦИЯ Сборная Чехии, получив численное преимущество, 
обыграла одного из фаворитов чемпионата Европы, команду Нидерландов

Сорвали «тюльпан»
Илья Соболев 

С
борная Чехии стала 
о ч е р е д н ы м  ч е т -
вертьфиналистом 
чемпионата Европы. 
На «Ференц Пуш-
каш Арене» в Буда-
пеште чехи сенсаци-
онно выбили одного 
из фаворитов турни-

ра, команду Нидерландов — 2:0.
У российского болельщика к 

этому матчу имелся свой инте-
рес, ведь его обслуживал по-
следний представитель нашей 
страны на Евро, Сергей Кара-
сев.  И так получилось, что 
Сергею пришлось сыграть в Бу-
дапеште важнейшую роль.

Ну а большинство любите-
лей футбола матч в Будапеште 
интересовал, разумеется, из-за 
сборной Нидерландов. На груп-
повом этапе голландцы недвус-
мысленно зарекомендовали 
себя в качестве одного из ре-
альных, а не бумажных фавори-
тов турнира. Футбол, который 
показали «оранжевые» стал 
едва ли не самым сильным впе-
чатлением на этой стадии, что 
отразилось в статистических 
выкладках: Нидерланды созда-
ли больше всех голевых момен-
тов, больше всех забили (8 мя-
чей) и вошли в тройку команд, 
не потерявших ни одного очка в 
группе. 

Но надо отдать  чехам, они 
здорово разобрали игру сопер-
ника. «Нам просто-напросто 
следует эффективно и ответст-
венно сыграть в обороне», — го-
ворил о задачах своей команды 
главный тренер чехов Ярослав 
Шилгавы. И в первом тайме 
чехи план наставника выполни-
ли, нейтрализовав атакующую 
активность «оранжевых».

Если первый тайм прошел 
напряженно, но в целом бессо-
бытийно, то уже дебют второй 
сорокапятиминутки выдался 
сверхнасыщенным. Сначала 
голландец Дониэлл Мален бла-
годаря индивидуальному ма-
стерству вышел на чистое ран-
деву с чешским голкипером То-
машем Вацликом, однако пере-
играть его не смог.

И практически тут же у дру-
гих ворот произошел ключевой 
момент матча. Защитник гол-
ландцев Маттейс де Лигт поте-
рял равновесие в борьбе с Пат-
риком Шиком и сыграл рукой, 
помешав чеху убежать навстре-
чу со Стекеленбургом. Карасев 
сначала показал де Лигту жел-
тую карточку, но после личного 
просмотра видео принял реше-
ние удалить голландца за фол 
последней надежды.

Оставшись в меньшинстве, 

«оранжевые» потеряли инициа-
тиву, которой вроде бы уверен-
но владели, и пропустили. На 
68-й минуте чехи здорово раз-
ыграли угловой, в результате 
чего Томаш Голеш отправил мяч 
в сетку — 1:0.

Голландцы в себя так и не 
пришли, дав забить сопернику 
еще раз: на 80-й минуте отли-
чился Патрик Шик.

В четвертьфинале соперни-
ком сборной Чехии станет Да-
ния, которая днем ранее бук-
вально вынесла в 1/8 финала 
Уэльс — 4:0. У победителей отли-
чились дважды Каспер Доль-
берг, Йоаким Мэле и Мартин 
Брэйтуэйт. Эта победа стала для 
скандинавов крупнейшей на 
чемпионатах Европы. Более 
того, лишь одной команде уда-
валось выиграть в плей-офф 

Евро крупнее: в 2000 году гол-
ландцы разгромили Югославию 
со счетом 6:1.

В другом матче того же дня 
сборная Италии не без труда 
сломила сопротивление ав-
стрийцев — 2:1. 

В основное время 22 тысячи 
зрителей, допущенных на три-
буны лондонского «Уэмбли», 
голов не дождались. «Скуадра 
адзурра» открыла счет лишь на 
95-й минуте: отличился начав-

ший матч на скамейке запасных 
Федерико Кьеза. А на 105-й ми-
нуте сработала другая замена 
главного тренера Италии Робер-
то Манчини, когда достиг цели 
удар Маттео Пессины. Австрий-
цы без гола с поля тоже не ушли. 
Саша Калайджич, кстати, тоже 
вышедший на замену, на 114-й 
минуте подарил своей команде 
надежду на камбэк, но Италия 
выстояла.

Мяч Калайджича подвел чер-

ту невероятной сухой серии 
итальянцев. «Адзурри» держали 
свои ворота на замке на протя-
жении 1168 минут — это новый 
мировой рекорд для сборных. 
Предыдущий продержался 47 
лет и был также установлен ита-
льянцем Дино Дзоффом, не про-
пускавшим 1143 минуты. Ре-
кордную серию «ковали» четве-
ро — Сальваторе Сиригу, Алес-
сио Краньо, Алекс Мерет и ны-
нешний голкипер сборной 
Джанлуиджи Доннарумма, ко-
торый с 964 минутами внес ос-
новной вклад в историческое 
достижение. А ведь парню всего 
22 года. 

Кроме того, сборная Италии 
не проигрывает 31 матч кряду.  
Это национальный рекорд. В 
1935—1939 годах команда Вит-
торио Поццо не уступала 30 

матчей подряд, и вот теперь, 
спустя 82 года, у итальянцев 
новый ориентир.

Что касается мировых мас-
штабов, в истории футбола 
только у двух сборных были бо-
лее продолжительные серии. У 
Бразилии середины 90-х и Ис-
пании конца 2000-х, которые не 
проигрывали по 35 матчей под-
ряд. Продолжить погоню за эти-
ми двумя итальянцам будет 
очень непросто: для начала в 
четвертьфинале придется обыг-
рать победителя пары Бельгия — 
Португалия, матч которых за-
вершился вчера уже после под-
писания этого номера «РГ» в пе-
чать.  

А К Ц Е Н Т

Сергей Карасев сначала показал де 
Лигту желтую карточку, но после прос-
мотра видео, отправил голландца с поля
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Чехи сумели нейтрализовать атаку-
ющую мощь самой яркой команды 
группового этапа Евро, сборной 
Нидерландов.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 июня, понедельник, 
«Матч ТВ»
19.00. Сборная Хорватии — Сбор-

ная Испании. Прямая трансляция. 

«Россия 1»
22.00. Сборная Франции — Сбор-

ная Швейцарии. Прямая трансля-

ция.

29 июня, вторник, 
Первый канал
19.00. Сборная Англии — Сборная 

Германии. Прямая трансляция.

«Россия 1».
22.00. Сборная Швеции — Сбор-

ная Украины. Прямая трансляция. 
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ЗДОРОВЬЕ Звезды европейского футбола просят болельщиков 
позаботиться о безопасности друг друга

В УЕФА чихать 
не захотели

Михаил Щербань

К 
великому сожале-
нию, большой празд-
ник футбола, кото-
рый в эти дни прохо-
дит по всей Европе, 
вновь атакует новый 
и очень заразный 
штамм надоевшего 
всем коронавируса. 

Ситуация с ковидом в Евро-
пе непростая, и в УЕФА решили 
вновь напомнить болельщикам 
о мерах безопасности. К делу 
подключили лучших игроков 
Старого Света. Со специальны-
ми обращениями к фанатам вы-
ступили Гарри Кейн (Англия), 
Дэвид Алаба (Австрия), Аксель 
Витсель (Бельгия), Ренату Сан-
шеш (Португалия), Владимир 
Дарида (Чехия) и Пьер-Эмиль 
Хейбьерг (Дания).

В свою очередь, УЕФА при-
нял ряд важных мер, чтобы тур-
нир мог продолжаться. 

Прежде всего любителей 
«спорта номер один» предупре-
дили, что каждый владелец би-
лета будет предупрежден о сво-
ем слоте входа на стадион и вре-
мени, когда необходимо пройти 
на арену. На это отводится 30 
минут. 

Зрителей просят активно ис-
пользовать санитайзеры, а чет-
кая напольная разметка помо-
гает добраться до нужного ме-
ста, не нарушая правил соци-
ального дистанцирования.

На некоторых аренах прави-
ла могут быть жестче, и болель-
щиков ждут экспресс-тесты на 
COVID-19, а также обязатель-
ное ношение защитной маски. 

Одна из самых горячих тем 
на сегодня — вместимость арен, 
принимающих матчи плей-офф 
Евро-2020. Как сообщили в 
пресс-службе УЕФА, количест-
во болельщиков в каждом горо-
де будет устанавливаться исхо-
дя из ситуации с коронавиру-
сом. 

На сегодняшний день Санкт-
Петербург и Баку подтвердили, 
что смогут принять 50% от пол-
ной вместимости. Копенгаген 
готов разместить 73,5% посети-
телей. 

Будапешт ничего не боится и 
по-прежнему принимает 100% 
зрителей. В Амстердаме, Буха-
ресте, Глазго, Риме и Севилье 
вместимость составляет от 25 
до 45%.

Ну и, наконец, Лондон при-
нял 21 500 болельщиков на пер-
вом матче 1/8 финала (Италия — 

Австрия). Ко второму матчу 1/8 
финала (Англия — Германия) 
вместимость увеличится до 
50%. К полуфиналам и финалу — 
до 75%.  

ТЕННИС Медведев размялся перед 
Уимблдоном на Мальорке и взял 
первый титул на траве

Дает зеленый свет

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Ласицкене выступит 
в составе сборной на Играх в Токио

Запрыгнула 
в десятку

Анна Козина

В 
преддверии Уимблдона, который 
стартует уже сегодня, вторая ракетка 
мира Даниил Медведев завоевал пер-

вый в карьере титул на травяном покрытии. 
В финальном матче турнира категории АТР-
250 на Мальорке первый сеяный Медведев 
всего за 1 час 2 минуты обыграл американ-
ца Сэма Куэрри со счетом 6:4, 6:2.

Интересно, что статистика по нашим 
теннисистам вообще небогатая. Медведев 
стал только третьим россиянином, взяв-
шим хотя бы один титул на траве на турни-
рах АТР в одиночном разряде. Ранее Евге-
ний Кафельников трижды побеждал на кор-
тах Галле, а Дмитрий Турсунов выигрывал в 
Истборне и в Хертогенбосе. 

Даниил, понятно, был доволен своим вы-
ступлением. Тем более он выбил из сетки се-
рьезных оппонентов — француза Корентена 
Муте, норвежца Каспера Рууда, испанца Па-
бло Карреньо-Бусту и, наконец, Сэма Куэр-
ри, на счету которого 74 выигранных матча 
на траве. Он шестой в рейтинге самых успеш-
ных теннисистов. Список, естественно, воз-
главляет восьмикратный чемпион Уимблдо-
на Роджер Федерер (188), дальше идут Энди 
Маррей (108), Новак Джокович (95), Фели-
сиано Лопеса (85) и Марина Чилич (75).

— Мне всегда нравилось играть на траве. 
Четыре года назад я бы даже сказал, что это 
мое любимое покрытие. Но после моих ре-
зультатов на харде было бы странно, если 
бы я не отдал предпочтение жесткому по-
крытию, — цитирует Медведева пресс-служ-
ба ATP. — Однако для меня было важно до-
биться успеха на траве, потому что на таких 
кортах проводится не так много турниров. Я 
приехал на Мальорку выиграть несколько 
матчей, и мне это удалось. Доволен уровнем 
своей игры, а финал стал лучшим матчем 
турнира. Такие победы дарят уверенность. 
Рад выиграть титул, но с нетерпением жду 
самого главного испытания на траве — Уим-
блдона.

Для Медведева титул на Мальорке стал 
одиннадцатым в карьере, но десять преды-
дущих Даниил завоевал на харде, в том чи-
сле на Итоговом чемпионате ATP-2020 и в 
Марселе уже в этом сезоне. На траве он 
даже никогда ранее не выходил в финал, а на 
Уимблдоне не мог добраться до четвертого 
круга.  

Анна Бекетова

С
егодня, по окончании чемпионата 
страны в Чебоксарах, Всероссийская 
федерация легкой атлетики (ВФЛА) 

назовет список из десяти спортсменов 
сборной, которые в нейтральном статусе 
отправятся на Олимпийские игры в Токио.

Трехкратная чемпионка мира по прыж-
кам в высоту Мария Ласицкене не принима-
ла участие в турнире, так как восстанавли-
вается после травмы. Но она, бесспорно, за-
служила место в команде. Об этом заявила 
исполняющая обязанности главы ВФЛА 
Ирина Привалова.

— Маша Ласицкене — это наш флагман, — 
подчеркнула Привалова в разговоре с жур-
налистами. — Возможно, в том числе благо-
даря ей мы выбили эти десять мест. Она пое-
дет на Олимпиаду. В начале сезона она была 
не в своем привычном состоянии, но сейчас 
она набирает спортивную форму. Я думаю, 
к Играм она выйдет на пик.

Хорошие новости пришли и по другому 
нашему чемпиону — в беге на 110 метров с 
барьерами Сергею Шубенкову. Он получил 

допуск до международных соревнований от 
Всемирной легкоатлетической ассоциации 
(World Athletics). Шубенков, кстати, в полу-
финальном забеге на ЧР установил лучший 
результат сезона в Европе (13,24). Правда, 
американец — чемпион мира-2019 Грант 
Холлоуэй на своем внутреннем отборе ра-
зогнался до второго результата в истории. 
В полуфинале он финишировал за 12,81 се-
кунды. Быстрее пробежал лишь другой аме-
риканец — олимпийский чемпион Арис Мер-
ритт в 2012 году (12,80).

Вместе с Шубенковым нейтральный ста-
тус одобрили еще 60 российским атлетам. 
В общей сложности 123 наших спортсмена 
получили допуски до стартов в 2021 году. 
Пять заявок были отклонены. Например, 
прыгуну с шестом Тимуру Моргунову. 
ВФЛА пытается разобраться в причинах. 

Но вернемся к нашей вынужденной кво-
те в 10 участников. Расширенный тренер-
ский совет уже представил свои кандидату-
ры. Ирина Привалова сообщила, что специ-
ально созданная рабочая группа, которую 
она возглавляет, будет ориентироваться на 
мировые рейтинги сезона.  

МЕЖСЕЗОНЬЕ Килиан Мбаппе сообщил руководству «ПСЖ» о желании уйти в «Реал»

Мадрид зовет
Сергей Литвинов

О
дин из лучших нападаю-
щих мира Килиан Мбап-
пе сообщил руководству 

«Пари Сен-Жермен» о намере-
нии покинуть клуб и перейти в 
«Реал», информируют зарубеж-
ные СМИ. 

Сообщается, что приори-
тетным вариантом для Мбаппе 
является «Реал». Французский 
клуб не будет препятствовать 
продаже Килиана, но для этого 
«сливочным» придется запла-
тить за форварда около 200 
миллионов евро.

Сам Мбаппе в недавнем ин-

тервью отметил, что он не хо-
чет торопиться с решением. «В 
«ПСЖ» меня все устраивает. 
Но лучшее ли это место для 
меня? Не знаю. Клуб понимает 
мои чувства. Я не буду хитрить, 
все будет честно», — сказал Ки-
лиан.

Помимо «Реала», приобре-
сти Мбаппе хочет «Ливер-
пуль». Английский клуб готов 
был вступить в переговоры с 
«ПСЖ», однако игрок дал по-
нять, что он намерен переехать 
в Мадрид.

Пока ведущие клубы мира 
ведут за Мбаппе борьбу, фран-
цуз находится в расположении 

сборной,  которая сегодня 
встретится со Швейцарией в 
1/8 финала чемпионата Евро-
пы. Выступление Килиана на 
турнире оставляет желать луч-
шего: в трех встречах он не за-
бил ни одного мяча. Многие эк-
сперты считают, что Мбаппе 
подхватил так называемую 
«звездную болезнь» и что глав-
ному тренеру «трехцветных» 
Дидье Дешаму стоит обратить 
на это внимание.

— Удивительно, как много 
Дешам позволяет Мбаппе. Это 
видно по его выступлениям. 
Мы все ожидаем от Килиана го-
раздо большего. Если сравни-

вать его с лучшими футболи-
стами мира, то пока Мбаппе 
уступает тому же Роналду или 
Месси. Он в курсе, что в плане 
стандартов у него нет того ма-
стерства, что есть у некоторых 
игроков сборной? Кто-нибудь 
вспомнит, чтобы Мбаппе заби-
вал со штрафного? Я об этом и 
говорю: ему многое позволяет-
ся. Это неправильно, — считает 
бывший полузащитник «ПСЖ» 
и сборной Франции Жером Ро-
тен. 

П о  м н е н и ю  п а р т н е р о в 
Мбаппе по национальной ко-
манде, он обязательно приба-
вит по ходу Евро-2020.  По 
крайней мере, так считает за-
щитник «трехцветных» и ма-
дридского «Реала» Рафаэль Ва-
ран.

— Не думаю, что Килиана 
раздражает безголевая серия 
на чемпионате Европы. Он на-
падающий, а форварды должны 
забивать и быть уверенными в 
себе. Мбаппе хорошо начал 
Евро. Мы все надеемся, что он 
прибавит по ходу соревнова-
ний и принесет нам немало 
пользы, — заявил Варан.   

Даниил Медведев готов к самому большому 
вызову на траве — Уимблдонскому турниру.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «ОйлГазПроект» совместно с Администрацией МО Пу-
ровский район извещают о проведении общественных обсуж-
дений по объекту экологической экспертизы — проектной до-
кументации по объекту «Реконструкция УКПГ-В. Модульное 
здание станции очистки бытовых сточных вод «УВК-40 
м3/сутки» (43 УКПГ-В), инв. №ГТ0001312» (шифр 239), со-
держащей материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля 2021 по сен-
тябрь 2021г.

Исполнитель проектной документации: ООО «ОйлГазПро-
ект». Адрес: г. Уфа, ул.  Менделеева, 217А, 3 этаж.

Заказчик: АО «НОВАТЭК-Пур». Адрес: 629309, Ямало-Не-
нецкий автономный округ, г. Новый Уренгой, Славянский ми-
крорайон, дом 9, кабинет 406.

Местоположение проектируемого объекта: РФ, Тюменская 
область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Береговое место-
рождение, действующая производственная площадка УКПГ-В 
АО «НОВАТЭК-Пур».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: реконструк-
ция станции очистки бытовых сточных вод «УВК-40 м3/сутки». 

Орган, ответственный за проведение общественного обсужде-
ния: Администрация МО Пуровский район.

Форма общественных обсуждений: видео-конференц-связь 
с приемом замечаний и предложений с использованием средств 
дистанционного взаимодействия.

В связи с требованием Постановления губернатора Ямало-
Ненецкого автономного округа от 16 марта 2020 года № 29-ПГ 
ознакомиться с материалами, вкл. ОВОС, возможно с 30 июня 
2021г. по 1 августа 2021г. по ссылке: G:\239\Материалы для 
Общественных обсуждений.

Общественные обсуждения состоятся 2 августа 2021 года 
в 11 час. 00 мин (время местное) в формате видео-конференц-
связи. Адрес для подключения к конференции: https://zoom.
us/j/8978702852?pwd=NUE5U29EVW0wdkhJRDBmcHZlZG
VZZz09

Идентификатор конференции: 897 870 2852. Код доступа: 
897870.

Форма представления замечаний и предложений: устная (по 
телефону) и письменная (по электронной почте).

В течение 30 дней после окончания общественных обсужде-
ний (слушаний) осуществляется прием и документирование за-
мечаний и предложений от граждан и общественных организа-
ций по адресу: 629850, ЯНАО, Пуровский район, г.Тарко-Сале, 
ул.Республики, д.25, тел.: 8 (34997) 24-130, е-mail: admin@pur.
yanao.ru и по адресу: г. Уфа, ул.  Менделеева, 217А, 3 этаж., 
телефон: 8 (347) 216-56-11 доб. 112, е-mail: info@oilgazpro.ru; 
Sagadeeva.Adelina@oilgazpro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ
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С «ПСЖ» Мбаппе так и не выиграл Лигу чемпионов. Возможно, Килиану удастся сделать это с «Реалом».
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А К Ц Е Н Т

Коронавирус не отступает, и в УЕФА 
выпустили специальные рекомендации 
для болельщиков, которые хотят 
посетить матчи Евро-2020

Для болельщиков Евро-2020 — праздник, а для врачей — головная боль, ведь коронавирус никуда не делся.

Авторитетно

Ирина Привалова, 
и.о. президента ВФЛА, 
олимпийская чемпионка 
Сиднея-2000 в беге на 400 м:
— С одной стороны, с появлением 

новых нейтральных спортсменов 

задача отбора в десятку осложни-

лась. С другой стороны, есть ми-

ровой рейтинг, и мы будем руко-

водствоваться им, — сообщила 

Привалова журналистам. — На-

пример, Илья Иванюк и Михаил 

Акименко — первый и третий но-

мер в мужских прыжках в высоту, 

Анжелика Сидорова — вторая в 

прыжках с шестом. С основными 

кандидатами все понятно. Слож-

ности с выбором могут возник-

нуть, когда дело дойдет до обсу-

ждения седьмых-восьмых мест. 

Тогда будем учитывать другие фак-

торы — соревновательный опыт, 

динамику результатов и так далее.

— Мы попытаемся собрать такую 

команду, в которой каждый мог 

бы побороться за олимпийские 

медали. Это, конечно, идеальный 

расклад. Но в жизни все иначе: у 

кого-то что-то получается, у кого-

то нет. Поэтому даже если один 

человек завоюет награду высшей 

пробы, мы будем очень рады. 

А если таких людей окажется не-

сколько, то будет замечательно, — 

добавила Привалова. — Главное 

же, чтобы каждый показал свой 

максимум. Хотя предстоящие 

Игры в связи с нынешней ситуа-

цией с пандемией будут очень тя-

желыми. Спортсменам придется 

находиться в условиях постоян-

ных ограничений. Мне даже 

сложно представить себя на ме-

сте наших ребят.

Прямая речь

Генеральный директор оргкомитета матчей Евро-2020 в Санкт-Петер-

бурге Алексей Сорокин уверен, что четвертьфинал Евро-2020 в городе 

пройдет в плановом режиме.

«Уверен, что нас ждет очень яркий четвертьфинал. Мы испытывали 

определенное беспокойство в отношении отдельных элементов турни-

ра, но оно не оправдалось. Абсолютно все в порядке, я призываю кол-

лег не переживать и не прислушиваться к каким-то странным сообще-

ниям, которые до нас долетают. У нас есть все заверения со стороны 

наших коллег из УЕФА в том, что конфигурация турнира не изменится и 

все будет так, как было запланировано. 

На каком-то этапе кто-то кого-то неправильно понял, и это дало почву 

для слухов (об отмене матча в Петербурге из-за усиления противоэпи-

демических ограничений), но я вас уверяю, что все абсолютно по пла-

ну, мы готовимся к четвертьфиналу, никто ни у кого ничего не забирает 

и не меняет, тем более делать это довольно поздно», — сказал Сорокин 

в беседе с корреспондентом агентства ТАСС.

Напомним, что матч 1/4 финала чемпионата Европы состоится в Санкт-

Петербурге 2 июля. В нем сыграют победители матчей Франция — Швей-

цария и Хорватия — Испания.

СОВЕТЫ ОТ ВОЗ

Отметим, что отдельно в УЕФА 

совместно со Всемирной органи-

зацией здравоохранения обрати-

лись и к тем, кто смотрит футбол 

по телевизору:

«Все мы несем общую ответствен-

ность за то, чтобы снизить риск за-

болевания COVID-19. Мы хотим, 

чтобы футбол приносил вам ра-

дость, где бы вы его ни смотрели. 

Но надо делать это ответственно и 

соблюдать меры безопасности.

Всемирная организация здравоох-

ранения (ВОЗ) разработала чет-

кие советы, как защитить себя и 

других. Следуйте им:

— соблюдайте правила социально-

го дистанцирования;

— носите маску;

— по возможности избегайте за-

крытых пространств, большого 

скопления людей и близких кон-

тактов;

— проветривайте помещения;

— мойте руки;

— кашляйте/чихайте в согнутый ло-

коть или носовой платок.

Олимпиада

Роджер Федерер примет решение относитель-

но участия в Олимпиаде в Токио только после 

Уимблдона. Напомним, что уже семь игроков 

из топ-20 отказались выступать на Играх. 

С Олимпиады снялись Рафаэль Надаль (третья 

ракетка мира), Доминик Тим (пятая), Роберто 

Баутиста Агут (10-я), Денис Шаповалов (14-я), 

Каспер Рууд (14-я) и Гаэль Монфис (16-я).

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Один из фаворитов Кубка Америки-2021 сборная Чили потерпела первое 

поражение на турнире: «Ла Роха» проиграла Парагваю со счетом 0:2.

Неудачный результат этого матча вряд ли ударит по позициям чилийцев 

в борьбе за выход из группы. В активе команды Мартина Ласарте пять 

очков, в то время как боливийцы, занимающие последнее место в табли-

це, не набрали пока ни одного балла. По регламенту из пяти сборных в 

группе в плей-офф сыграют четыре сильнейшие. Так что у Чили неплохие 

шансы на участие в следующем раунде.

В то же время после скандала с участием Артуро Видаля и еще несколь-

ких футболистов чилийской сборной «перцы» набрали лишь одно очко 

из шести возможных, не сумев победить Уругвай (1:1) и уступив теперь 

парагвайцам.

Напомним: Артуро Видаль и его несколько партнеров по сборной нару-

шили санитарный протокол и дисциплину во время Кубка Америки, 

устроив бурную вечеринку в отеле. 

— Федерация футбола Чили и тренерский штаб национальной сборной 

Чили признают нарушение «пузыря» делегации, участвующей в Кубке 

Америки, несанкционированным входом в гостиницу парикмахера, ко-

торый не должен был контактировать с игроками, несмотря на отрица-

тельный результат ПЦР-теста. К участникам будут применены финансо-

вые санкции. Сожалеем о ситуации и сообщаем, что все члены делега-

ции сдали отрицательный тест на коронавирус в субботу, 19 июня, — го-

ворится в заявлении на сайте федерации футбола Чили.

ЦИФРА

160
МИЛЛИОНОВ

евро составляет трансферная 

стоимость Килиана Мбаппе.
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